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ТЕМАТИЧЕСКОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ 

В классической пирамиде Маслоу безопасность для 
человека — базовая потребность. Ею движет ин-
стинкт самосохранения, что заставляет всю жизнь 
осознанно принимать важные решения: учиться хо-
дить правильно в младенчестве, формировать систе-
му ценностей в подростковом возрасте, в зрелости — 
создавать семью, бороться со смертью в старости. 

Неудивительно, что вопрос безопасности государ-
ства так важен для россиян. Накануне Международ-
ного военно-технического форума «Армия-2019», что 
открывается 25 июня в Подмосковье, «Левада-центр» 
провел опрос. Выяснилось, что большинство (60%) 
россиян считают службу в армии обязательной для 
настоящего мужчины, а 88% уверены, что россий-
ские военные их защитят. 

Для нас же армейский форум показался хорошим 
поводом поговорить о том, как потребность в безо-
пасности влияет на финансовую сферу. В свежем но-
мере «Денег» вместе с нами вы сможете оценить во-
енные бюджеты разных стран и то, как война меняет 
структуру бюджета государства. Проанализировать, 
как инстинкт самосохранения заставляет инвесто-
ров делать выбор между высокодоходными рисковы-
ми и малодоходными защитными финансовыми ин-
струментами. Понять, почему люди доверяют авто-
мобилям с армейским прошлым и как война помог-
ла преодолеть гендерные предрассудки, превратив 
наручные часы из гламурного женского украшения 
в атрибут настоящего мужчины. Нескучного чтения! 

МИХАИЛ МАЛЫХИН
выпускающий редактор

ОСНОВНОЙ ИНСТИНКТ

ФОТО НА ОБЛОЖКЕ: ДМИТРИЙ АЗАРОВ

 В ЭТОМ НОМЕРЕ
ЦЕНА СЛОВ

6 ИРАНСКОЕ ОБОСТРЕНИЕ
В НАЧАЛЕ ИЮНЯ ВНИМАНИЕ ИНВЕСТИЦИОННОГО СООБЩЕСТВА 
БЫЛО ОБРАЩЕНО К ОРМУЗСКОМУ ПРОЛИВУ 

ТРЕНД
8 НЕФТЬ НАПУГАЛИ ВОЙНОЙ

КОТИРОВКИ СНИЖАЮТСЯ НА ФОНЕ УСИЛЕНИЯ ТОРГОВОГО СПОРА 
МЕЖДУ ВАШИНГТОНОМ И ПЕКИНОМ

ТЕМА НОМЕРА
10 МИРНЫЙ БЮДЖЕТ

РЫНОЧНЫЕ ПРАВИЛА ПРОНИКАЮТ В ВОЕННУЮ СФЕРУ

БОЛЬШИЕ ДЕНЬГИ
12  «НЕ СКАЖУ, ЧТО РАДОСТНО ЖДЕМ САНКЦИЙ, 

НО К НИМ ГОТОВИМСЯ»
ГЛАВА ПРОМСВЯЗЬБАНКА ПЕТР ФРАДКОВ 
О ПРИНЦИПАХ РАБОТЫ ПЕРВОГО ОБОРОННОГО БАНКА

15 ЦБ СДЕЛАЛ НОВУЮ СТАВКУ
БАНКИ ОТВЕТИЛИ СВОИМИ СТАВКАМИ ПО КРЕДИТАМ

16 БАНК ВОЕННОЙ ТАЙНЫ
КАК ВОЗНИКЛА ИДЕЯ СПЕЦИАЛЬНОГО БАНКА 
ДЛЯ ОБСЛУЖИВАНИЯ ОБОРОНЗАКАЗА 

18 ИНВЕСТОРЫ УХОДЯТ ПОВСЕМЕСТНО
ЗА ДЕСЯТЬ МЕСЯЦЕВ ИНОСТРАННЫЕ ИНВЕСТОРЫ 
ВЫВЕЛИ ИЗ РОССИЙСКИХ АКЦИЙ $2 МЛРД

20 ВОЕННЫЕ ДЕНЬГИ
СКОЛЬКО СТРАНЫ ТРАТЯТ НА ОБОРОНУ

24 ОБОРОННО-ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ КОМПЛЕКС
КАК ВОЕННЫЕ ЗАКАЗЫ БУДУТ КОНВЕРТИРОВАТЬСЯ В ГРАЖДАНСКИЕ

СВОИ ДЕНЬГИ
26 УВЕРЕННЫЙ ПОДЪЕМ

АКЦИИ СОХРАНЯЮТ ЛИДЕРСТВО В РЕЙТИНГЕ ДОХОДНОСТИ 
ФИНАНСОВЫХ ИНСТРУМЕНТОВ

28 КОМПАНИИ ОПРЕДЕЛИЛИСЬ С ДИВИДЕНДАМИ
ИХ РАЗМЕР ДОСТИГ АБСОЛЮТНОГО РЕКОРДА

30 СЛУЖБА НЕ ПО КОНТРАКТУ
ПРОМСВЯЗЬБАНК ПОВЫСИТ ФИНГРАМОТНОСТЬ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ 
И ПОМОЖЕТ ОТКРЫТЬ СВОЕ ДЕЛО НА ГРАЖДАНКЕ

32 ОБРАЗОВАНИЕ В ДВА КЛИКА
СКОЛЬКО СТОИТ ОНЛАЙН-ОБУЧЕНИЕ И СТОИТ ЛИ ОНО ТОГО

36 ДЕМИЛИТАРИЗАЦИЯ: ОТ «МОЛОТА» ДО «ПАПАМОБИЛЯ»
КАКИЕ АРМЕЙСКИЕ МАШИНЫ ПОПУЛЯРНЫ У ГРАЖДАНСКИХ

39 ОТПУСК НА ГРАЖДАНКУ
В КАКИХ СТРАНАХ ОТДЫХАЮТ СИЛОВИКИ

40 ПРАВИЛА ЧАЕВЫХ
КАК ПРИНЯТО БЛАГОДАРИТЬ В РАЗНЫХ СТРАНАХ

42 ЦЕНА ПОБЕДЫ
КАК РАБОТАЛА СОВЕТСКАЯ ФИНАНСОВАЯ СИСТЕМА 
ВО ВРЕМЯ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ

СТИЛЬ
47 ДИСК ЦВЕТА ХАКИ

НАРУЧНЫЕ ЧАСЫ В СТИЛЕ МИЛИТАРИ
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ПОДРОБНЕЕ О ВОЕННЫХ РАСХОДАХ В МИРЕ ЧИТАЙТЕ В СТАТЬЕ «ВОЕННЫЕ ДЕНЬГИ»
НА СТРАНИЦЕ 20. 

ПРЕЗИДЕНТ США

ДОНАЛЬД ТРАМП
(НА СВОЕЙ СТРАНИЧКЕ В TWITTER)

«10 ИЮНЯ СОЕДИНЕННЫЕ 
ШТАТЫ ВВЕДУТ 5% ПОШЛИНЫ 
НА ВСЕ ТОВАРЫ, ПОСТУПАЮЩИЕ 
В НАШУ СТРАНУ ИЗ МЕКСИКИ, 
ДО ТЕХ ПОР, ПОКА ПОТОК НЕЗА-
КОННЫХ МИГРАНТОВ, ПРИБЫВА-
ЮЩИХ ЧЕРЕЗ МЕКСИКУ В НАШУ 
СТРАНУ, НЕ ОСТАНОВИТСЯ».

ФУНТ СТЕРЛИНГОВ 
ВЫРОС НА 0,6%, 
ДО $1,2732

ДОХОДНОСТЬ ДЕСЯ-
ТИЛЕТНИХ СУВЕРЕН-
НЫХ ОБЛИГАЦИЙ 
УКРАИНЫ ВЫРОСЛА 
ЗА НЕДЕЛЮ НА 0,24 
ПРОЦЕНТНОГО 
 ПУНКТА, ДО 10,145%

СТОИМОСТЬ ЗОЛОТА 
ПОДСКОЧИЛА 
НА 1,5%, ДО $1305 
ЗА ТРОЙСКУЮ  
УНЦИЮ

В начале июня внимание инвестиционного со-
общества было обращено к Ормузскому проли-
ву — важнейшему морскому пути для мировой 
торговли нефтью. Спустя всего месяц после на-
падения на четыре саудовских танкера атаке 
подверглись норвежский и японский танкеры, 
причем последний затонул. США обвинили 
в происшедшем Тегеран, введя новые санкции 
против его нефтехимической промышленно-
сти. Как отметил госсекретарь США Майкл Пом-
пео, Иран обещал, что «прервет поставки нефти 
через Ормузский пролив», и наконец-то начал 
работать «над тем, чтобы выполнить обеща-
ние». Происходящее встревожило рынки, и по-
сле долгого снижения цены на нефть резко вы-
росли. В течение дня котировки поднимались 
почти на 5%, до $62,6 за баррель.
Впрочем, эффект имел непродолжительное 
влияние. Уже на следующий день цены вер-
нулись к уровню $60 за баррель. Рынкам 
(как и правительству Японии) потребовалось 
больше доказательств иранской агрессии, 
 чтобы закладывать в цены риски закрытия 
 Ормузского пролива. •

ИРАНСКОЕ 
ОБОСТРЕНИЕ

ИЗ ПЯТЕРКИ ВЫБЫЛИ
За последние десять лет военные 
расходы России выросли пример-
но на треть, если считать их в дол-
ларах США, и в 2,75 раза, если счи-
тать в рублях. Оборонный бюджет 
страны поступательно рос на про-
тяжении почти всего периода, 
а 2014–2016 годы ознаменова-
лись резким скачком в тратах на 
военные нужды, после чего пошли 
на убыль и вернулись к традицион-
ному для нашей страны показателю 
в 3,7–3,9% от ВВП. Таким образом, 
по данным Стокгольмского между-
народного института исследования 
проблем мира (SIPRI), Россия поки-
нула пятерку стран с самым боль-
шим оборонным бюджетом. 

ЗАОЧНОЕ ОБУЧЕНИЕ
Половина соискателей рабо-
ты проходят дополнительные 
онлайн-курсы, выяснили 
 специалисты портала hh.ru, 
опросив этой весной более 
5 тыс. респондентов. Каждый 
третий соискатель готов тра-
тить на обучение три-четыре 
часа в неделю. Каждый пя-
тый — пять-шесть часов в не-
делю. Более десяти часов 
в неделю готовы заниматься 
9% соискателей — выше всего 
эта доля среди соискателей 
из Воронежской области 
(14%), а также среди пред-
ставителей сферы искусства 
и развлечений (15%).

СКОЛЬКО СТОЯТ ПЛАТНЫЕ КУРСЫ, ЧИТАЙТЕ В СТАТЬЕ «ОБРАЗОВАНИЕ В ДВА КЛИКА»
НА СТРАНИЦЕ 32. 

СКОЛЬКО СОИСКАТЕЛЕЙ РАБОТЫ
ПРОХОДЯТ ОНЛАЙН-КУРСЫ (%) Источник: HeadHunter.

ДА, ВРЕМЯ
ОТ ВРЕМЕНИ
ПРОХОЖУ

ДА, ПОСТОЯННО
ПРОХОЖУ
РАЗЛИЧНЫЕ
КУРСЫ

НЕТ, НО ВРЕМЯ ОТ ВРЕМЕНИ
ПРОСМАТРИВАЮ ЛЕКЦИИ В ИНТЕРНЕТЕ

НЕТ, НО ВРЕМЯ
ОТ ВРЕМЕНИ СМОТРЮ
РОЛИКИ НА YOUTUBE

НЕТ, ОТДАЮ
ПРЕДПОЧТЕНИЕ
ОФЛАЙН-
КУРСАМ

ДА, ОДИН РАЗ

Опрос проведен
на сайте hh.ru

в период с 24 декабря
2018 года

по 18 января 2019 года
среди 2821
российского
респондента.

РАСХОДЫ РОССИИ НА ОБОРОНУ 
МЛРД РУБ.

% ОТ ВВП

$ МЛН

Источник: SIPRI.
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ПРЕМЬЕРМИНИСТР 
ВЕЛИКОБРИТАНИИ

ТЕРЕЗА МЭЙ
(НА ПОРОГЕ СВОЕЙ ОФИЦИАЛЬНОЙ 
РЕЗИДЕНЦИИ НА ДАУНИНГСТРИТ, 10)

«СЕГОДНЯ Я ОБЪЯВЛЯЮ, 
ЧТО УЙДУ В ОТСТАВКУ 
В КАЧЕСТВЕ ЛИДЕРА 
КОНСЕРВАТИВНОЙ 
И ЮНИОНИСТСКОЙ 
ПАРТИИ В ПЯТНИЦУ, 
7 ИЮНЯ. Я СДЕЛАЛА 
ВСЕ, ЧТО МОГЛА, 
УБЕЖДАЯ ЧЛЕНОВ 
ПАРЛАМЕНТА ПОД-
ДЕРЖАТЬ СДЕЛКУ. 
К СОЖАЛЕНИЮ,  
СДЕЛАТЬ ЭТО 
Я НЕ СМОГЛА».

УКРАИНСКИЙ БИЗНЕСМЕН

ИГОРЬ 
КОЛОМОЙСКИЙ
(О ДЕФОЛТЕ В ИНТЕРВЬЮ 
FINANCIAL TIMES)

«ПО-МОЕМУ, МЫ ДОЛЖНЫ 
ОТНОСИТЬСЯ К НАШИМ 
КРЕДИТОРАМ ТАК ЖЕ, 
КАК ГРЕЦИЯ. ЭТО ПРИМЕР 
ДЛЯ УКРАИНЫ... СКОЛЬКО 
РАЗ АРГЕНТИНА ОБЪЯВЛЯЛА 
ДЕФОЛТ? И ЧТО, ОНИ ПРОВЕ-
ЛИ ЕГО РЕСТРУКТУРИЗАЦИЮ. 
ЭТО НОРМАЛЬНО».

RE
UT

ER
S

«СЕГОДНЯ Я ОБЪЯВЛЯЮ, 
ЧТО УЙДУ В ОТСТАВКУ 
В КАЧЕСТВЕ ЛИДЕРА 

И ЮНИОНИСТСКОЙ 
ПАРТИИ В ПЯТНИЦУ, 
7 ИЮНЯ. Я СДЕЛАЛА RE

UT
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СТОИМОСТЬ ЗОЛОТА 
ПОДСКОЧИЛА 
НА 1,5%, ДО $1305 
ЗА ТРОЙСКУЮ  
УНЦИЮ

ДОЛЛАРОВЫЙ 
ИНДЕКС DXY (КУРС 
ДОЛЛАРА ОТНОСИТЕЛЬ-
НО ШЕСТИ ВЕДУЩИХ 
ВАЛЮТ) СНИЗИЛСЯ 
НА 0,4%, ДО ОТМЕТКИ 
96,944 ПУНКТА

КУРС ИЕНЫ 
СНИЗИЛСЯ 
НА 0,5%, 
ДО ¥108,7 
ЗА ДОЛЛАР США

КТО ПЛАТИТ СВОИМ АКЦИОНЕРАМ БОЛЬШЕ ДРУГИХ, ЧИТАЙТЕ В СТАТЬЕ 
«КОМПАНИИ ОПРЕДЕЛИЛИСЬ С ДИВИДЕНДАМИ»НА СТРАНИЦЕ 28. 

РЕКОРДНЫЕ 
ВЫПЛАТЫ
По итогам 2018 года рос-
сийские компании резко 
увеличили дивиденды акци-
онерам, превзойдя все ожи-
дания аналитиков. По оцен-
кам Национального рейтин-
гового агентства, объем вы-
плат впервые в истории пре-
высил 3 трлн руб., что в пол-
тора раза выше уровня 2017 
года. Это позволило россий-
скому рынку акций закре-
пить свое лидерство среди 
рынков  развитых и развива-
ющихся стран. 

ГЛАВА ФРС

ДЖЕРОМ 
ПАУЭЛЛ
(НА КОНФЕРЕНЦИИ, 
ОРГАНИЗОВАННОЙ ФРБ ЧИКАГО)

«МЫ ВНИМАТЕЛЬНО СЛЕДИМ 
ЗА ПОСЛЕДСТВИЯМИ ТОРГОВЫХ 
СПОРОВ ДЛЯ ПЕРСПЕКТИВ 
АМЕРИКАНСКОЙ ЭКОНОМИКИ 
И, КАК ВСЕГДА, ГОТОВЫ ПРИ-
НИМАТЬ НАДЛЕЖАЩИЕ МЕРЫ 
ДЛЯ СТИМУЛИРОВАНИЯ 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА».

СТОИМОСТЬ 
АКЦИЙ 
«ТРАНСНЕФТИ» 
ВЫРОСЛА 
НА 1,9%

СТОИМОСТЬ 
СЕВЕРОМОРСКОЙ 
НЕФТИ МАРКИ 
BRENT ПОДНЯЛАСЬ 
НА 1%, ДО $61,5 
ЗА БАРРЕЛЬ

КУРС ДОЛЛАРА 
НА МОСКОВСКОЙ 
БИРЖЕ СНИЗИЛСЯ 
НА 0,28%, 
ДО 64,24 РУБ./$

СТОИМОСТЬ 
БЛИЖАЙШЕГО 
КОНТРАКТА НА 
ПОСТАВКУ НЕФТИ 
BRENT ВЫРОСЛА 
НА 1,5%, ДО $63,4 
ЗА БАРРЕЛЬ

ДОХОДЫ И РАСХОДЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО
БЮДЖЕТА СССР В 1940–1946 ГОДАХ (МЛРД РУБ.)
Источник: Плотников К. Н. Доходы бюджета Советского государства:
уроки истории. Москва, 1955.
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ДИНАМИКА ВЫПЛАТ ДИВИДЕНДОВ
РОССИЙСКИМИ КОМПАНИЯМИ
ЗА 2013–2018 ГОДЫ Источник: НРА.

МЛРД РУБ.

$ МЛН

201820172016201520142013
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559,2 759,0
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2624,9
3037,8

1039,0 1168,8
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1638,1
2037,4

2935,5

ЭКОНОМИКА 
ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ
Накануне войны экономика СССР нахо-
дилась в хорошем состоянии. Бюджет 
1940 года был сведен с профицитом. 
Доходы составили 180,2 млрд руб., 
расходы — 174,4 млрд руб. В проекте 
бюджета 1941 года было запланирова-
но еще большее превышение доходов 
над расходами. Вместо планируемого 
профицита в 7,88 млрд руб. бюджет 
был сведен с дефицитом 14,5 млрд руб. 
В тяжелом для экономики 1942 году де-
фицит достиг 17,9 млрд руб. В 1943 го-
ду он был втрое меньшим — 5,6 млрд 
руб. Бюджет 1944 года имел профицит 
в размере 4,7 млрд руб., а 1945 года — 
сведен с профицитом в 3,4 млрд руб.

ОБ ЭКОНОМИКЕ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ЧИТАЙТЕ В СТАТЬЕ «ЦЕНА ПОБЕДЫ»
НА СТРАНИЦЕ 42. 

6 июня 7 июня 11 июня

МИНИСТР ЭНЕРГЕТИКИ 
САУДОВСКОЙ АРАВИИ

ХАЛИД 
АЛЬ-ФАЛИХ
(В КУЛУАРАХ ПМЭФ)

«СОВЕРШЕННО НЕ СЕКРЕТ, 
ЧТО СО СТОРОНЫ ОПЕК ПРАК-
ТИЧЕСКИ ПОЛНАЯ ПОДДЕРЖКА 
ПРОДЛЕНИЯ СОГЛАШЕНИЯ. 
Я ДУМАЮ, ВОПРОС ЗАКЛЮЧА-
ЕТСЯ СОВЕРШЕННО НЕ В ТОМ, 
БУДЕМ МЫ ПРОДЛЕВАТЬ 
 СОГЛАШЕНИЕ ИЛИ НЕТ, 
А В ТОМ, НА КАКОМ УРОВНЕ».
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ГОССЕКРЕТАРЬ США

МАЙК ПОМПЕО
(НА БРИФИНГЕ В ГОСДЕПАРТАМЕНТЕ США)

«22 АПРЕЛЯ ИРАН ПООБЕЩАЛ МИРУ, 
ЧТО ОН ПРЕРВЕТ ПОСТАВКИ НЕФТИ ЧЕРЕЗ 
ОРМУЗСКИЙ ПРОЛИВ, И СЕЙЧАС РАБОТАЕТ
 НАД ТЕМ, ЧТОБЫ ВЫПОЛНИТЬ ОБЕЩАНИЕ».

4 июня 13 июня 14 июня

ГЛАВА ЦБ РОССИИ

ЭЛЬВИРА 
НАБИУЛЛИНА
(НА ПРЕССКОНФЕРЕНЦИИ 
ПО ИТОГАМ ЗАСЕДАНИЯ 
СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ БАНКА)

«МЫ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО 
ДАЛИ СИГНАЛ, ЧТО 
ВОЗМОЖЕН ПЕРЕХОД 
К НЕЙТРАЛЬНОЙ СТАВКЕ 
ДО  СЕРЕДИНЫ 2020 ГОДА. 
ЭТО ОЗНАЧАЕТ, ЧТО ВОЗ-
МОЖНО И ОДНО И В ПРИН-
ЦИПЕ ВОЗМОЖНО И ДВА 
ПОНИЖЕНИЯ СТАВКИ 
В ЭТОМ ГОДУ».

ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ
 «ТРАНСНЕФТИ»

РАШИД 
ШАРИПОВ

(В ХОДЕ ТЕЛЕФОННОЙ 
КОНФЕРЕНЦИИ ДЛЯ ИНВЕСТОРОВ)

«МЫ ОЖИДАЕМ УРОВЕНЬ ДИВИДЕНДОВ 
В РАСЧЕТЕ НА АКЦИЮ ПОРЯДКА 
10,4 ТЫС. РУБ., ЧТО БУДЕТ СООТВЕТ-
СТВОВАТЬ 50% НОРМАЛИЗОВАННОЙ 
ЧИСТОЙ ПРИБЫЛИ ЗА 2018 ГОД».

ГЛАВА ЦБ ЯПОНИИ

ХАРУХИКО 
КУРОДА
(В ИНТЕРВЬЮ BLOOMBERG)

«ЕСЛИ ИМПУЛЬС К НАШЕМУ 
ЦЕЛЕВОМУ УРОВНЮ ИНФЛЯЦИИ 
2% БУДЕТ УТРАЧЕН, ТОГДА, 
КОНЕЧНО, БАНК ЯПОНИИ 
ОПЕРАТИВНО ОТВЕТИТ 
НА ЭТО ИЗМЕНЕНИЕМ 
СВОЕЙ ПОЛИТИКИ».
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осле трехмесячного роста и достижения полугодового максимума в конце мая цены на нефть стре-
мительно пошли вниз. По данным агентства Reuters, 5 июня стоимость ближайше-
го контракта на поставку североморской нефти Brent опустилась до $59,5 за бар-
рель, минимальной отметки с 8 января. 12 июня цены закрепились у отметки 
в $60 за баррель, потеряв относительно локального максимума, установленного 
в апреле, почти 20%. Многомесячный минимум обновили цены на европейские 
сорта нефти и на спот-рынке. Цена Brent упала на 21%, до уровня $63 за баррель, 
стоимость российской Urals опустилась на 20,5%, до $60 за баррель.

Сильнее цены на нефть снижались осенью прошлого года. Тогда на фоне обо-
стрения торгового противостояния между США и Китаем, а также решения Ва-
шингтона ввести временные послабления в отношении ведущих потребителей 
иранской нефти международные инвесторы сокращали вложения в черное золо-
то. В результате европейские сорта нефти обвалились за неполные три месяца на 
42% и приблизились к уровню $50 за баррель. В середине января представители 
США и Китая сели за стол переговоров, что было положительно расценено участ-
никами рынка, и цены на нефть пошли вверх. Дополнительную поддержку им 
оказывали вступившие в силу договоренности ОПЕК+ по ограничению добычи на 
первое полугодие 2019 года. В результате цены стремительно выросли и в конце 
апреля достигли отметки $75 за баррель. 

Впрочем, надежды инвесторов на урегулирование торговых споров не оправда-
лись. В начале мая президент США Дональд Трамп поднял пошлины на импорт ки-
тайских товаров и услуг на сумму $200 млрд в год до 25%. Кроме того, он не исклю-
чил введения пошлин в размере 25% на импортные товары еще на $325 млрд, ко-
торые пока не облагаются пошлинами. В свою очередь, Китай объявил о повыше-
нии пошлин на американские товары на сумму $60 млрд с 1 июня. На этом проти-
востояние двух супердержав не закончилось. 16 мая Министерство торговли США 
добавило Huawei и 70 ее филиалов в черный список. В ответ Пекин объявил о пла-
нах ограничить экспорт редкоземельных металлов, что может быть критичным 
для американских производителей электронных компонентов.

Не успели рынки оправиться от обострения отношений между США и Китаем, 
как появилась новая торговая угроза со стороны США. В июне Вашингтон пригро-
зил ввести пошлины на импорт всех мексиканских товаров (включая нефть) в том 
случае, если Мексика не согласится на американские требования в отношении по-
токов мигрантов. Это встревожило участников рынка, заставив их опасаться уси-
ления неопределенности с точки зрения мировой торговли и перспектив глобаль-

ного экономического роста. По словам 
стратега Сбербанка по операциям на 
товарно-сырьевых рынках Михаила 
Шейбе, нефтепереработчики США им-
портируют из Мексики 0,6–0,7 млн 
баррелей нефти в сутки. С 10 июня 
этот импорт будет облагаться пятипро-
центной пошлиной, а к началу октя-
бря она плавно вырастет до 25%. Это 
означает, что с 10 июня стоимость су-
точного импорта мексиканской нефти 
для американских НПЗ, по данным 
брокерской компании PVM, вырастет 
на $2 млн. «Следует добавить, что по-
дорожание мексиканской нефти для 
нефтепереработчиков США заставит 
последних переориентироваться на 
более дорогое сырье из других, более 
отдаленных регионов. Это отразится 
на уровне спроса на нефть и амери-
канской экономике в целом»,— отме-
чает господин Шейбе.

Добавляет нервозности инвесторам 
на рынке рост запасов и добычи нефти 
в США. Согласно данным Управления 
энергетической информации, коммер-
ческие запасы нефти за неделю, закон-
чившуюся 7 июня, выросли на 2,2 млн 
баррелей, до 485,5 млн баррелей. Ана-
литики ожидали, что запасы нефти 
снизятся на 0,48 млн баррелей. За два 
месяца почти непрерывного роста по-
казатель вырос на 34 млн баррелей. 
В то же время добыча нефти в стране, 
по данным министерства, составила 

В начале июня стоимость европейской нефти Brent опустилась ниже уровня $60 
за баррель. Фактически цена вернулась к тем значениям, на которых находилась 
до начала торговых переговоров между США и Китаем. У инвесторов сдают нервы 
из-за резкого ухудшения отношений между странами, а также роста американских 
запасов нефти. Впрочем, сильного дальнейшего падения цен на рынке не ждут, 
так как ограничения экспорта нефти из Ирана, а также высокая вероятность 
 продления сделки ОПЕК+ могут привести к снижению предложения сырья.

ТЕКСТ Василий Синяев

 НЕФТЬ НАПУГАЛИ ВОЙНОЙ
КОТИРОВКИ СНИЖАЮТСЯ НА ФОНЕ УСИЛЕНИЯ ТОРГОВОГО СПОРА МЕЖДУ ВАШИНГТОНОМ И ПЕКИНОМ

КАК МЕНЯЛИСЬ ЦЕНЫ НА НЕФТЬ BRENT В 2018–2019 ГОДАХ ($/БАРРЕЛЬ) Источник: Reuters.
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12,3 млн баррелей в день, снизившись 
на 100 тыс. баррелей в сутки по срав-
нению с предшествовавшей неделей. 
Однако этот показатель остается вбли-
зи рекордных значений. «Обычно в это 
время года наблюдается довольно зна-
чительное сокращение товарных запа-
сов углеводородного сырья, а в 2019 
году этому дополнительно должна бы-
ла способствовать сделка ОПЕК+ и со-
ответствующее ограничение добычи 
и поставок в США. Такое несоответ-
ствие между ожиданиями и данными 
EIA весьма удручает инвесторов»,— 
считает Михаил Шейбе.

С учетом сохраняющихся геополи-
тических рисков, а также высокой бу-
ровой активности в США снижение 
цен на нефть в краткосрочной пер-
спективе может продолжиться, но оно 
не будет долгим, отмечают аналитики. 
Для рынка важна не только политика 
США, но и такие фундаментальные 
факторы, как действие американских 
санкций в отношении импорта нефти 
из Ирана. По данным агентства 
Bloomberg, в конце мая экспорт иран-

ской нефти составил всего 0,225 млн 
баррелей в сутки, что почти на 1,2 млн 
меньше показателя двухмесячной дав-
ности. К тому же это на 2,2 млн ниже 
уровней апреля 2018 года, до выхода 
США из ядерной сделки с Тегераном. 
Падение поставок нефти произошло 
из-за решения Вашингтона не продле-
вать послаблений в отношении вось-
ми крупнейших импортеров иран-
ской нефти — Китая, Индии, Италии, 
Греции, Японии, Южной Кореи, Тайва-
ня и Турции. По мнению начальника 

отдела экспертов по фондовому рынку 
«БКС Брокер» Василия Карпунина, 
в последнее время угроза эскалации 
противостояния между США и Ира-
ном снизилась, чему способствовали 
последние заявления американского 
президента о готовности Вашингтона 
к диалогу с Тегераном. «В начале июня 
в ходе переговоров со своим француз-
ским коллегой Трамп повторил пред-
ложение возобновить переговоры 
с Ираном по ядерному вопросу с це-
лью заключения новой сделки, с чем 

согласился президент Франции»,— от-
мечает господин Карпунин.

Большое значение для рынка будут 
иметь шаги ОПЕК+. В последнее время 
представители стран—участниц сдел-
ки неоднократно отмечали, что они 
близки к тому, чтобы договориться 
о продлении сделки о сокращении до-
бычи нефти. «Я не думаю, что будут 
препятствия к тому, чтобы договорить-
ся (о продлении сделки.— „Деньги“), 
когда мы наблюдаем такие рыночные 
условия, как сейчас»,— заявил агент-
ству Bloomberg министр энергетики 
ОАЭ Сухейль аль-Мазруи. По его сло-
вам, сейчас нет сложностей в том, что-
бы достичь соглашения, учитывая вы-
сокий уровень запасов в США. Ближай-
шая встреча представителей организа-
ции (ОПЕК+) может состояться в конце 
июня или начале июля. «Американ-
ские производители постепенно захва-
тывают долю нефтяного рынка, осво-
божденную благодаря соглашению 
ОПЕК+, поэтому некоторые его участ-
ники уже недовольны данным процес-
сом»,— отмечает Василий Карпунин •

 «Подорожание мексиканской 
нефти для  нефтепереработчиков 
США заставит последних 
переориентироваться 
на более дорогое сырье из других, 
более отдаленных регионов»

ШУМ ВОКРУГ БАРРЕЛЯ
 
ВЛАДИМИР БРАГИН, 
директор по анализу финансовых 
рынков и макроэкономики 
«Альфа-Капитала»

Любое заметное снижение цен 
на нефть становится поводом 
вспомнить о российской эконо-
мике и сырьевой структуре наше-
го экспорта. Но так ли высока 
 сегодня зависимость бюджета 
страны и доходов обычных граж-
дан от  котировок черного золота?

На самом деле пока в России рабо-
тает бюджетное правило, обсуж-
дать влияние колебаний нефтяных 
цен на экономику довольно скучно. 
Фундаментальная задача этого ме-
ханизма состоит как раз в том, что-
бы минимизировать зависимость 
макроэкономических показателей, 
включая состояние госбюджета, 
от конъюнктуры сырьевого рынка. 
И, как показывает опыт почти двух 
с половиной последних лет, до-
стичь заявленной цели вполне уда-
ется. Даже рубль, курс которого 

раньше четко следовал за нефтью, 
с начала 2017 года стал жить сво-
ей собственной жизнью.
Например, в 2018 году в течение 
ряда месяцев наблюдалось осла-
бление рубля при росте стоимости 
барреля. А коррекция на рынке 
нефти почти на 30% с октября 
по ноябрь обернулась снижением 
курса российской валюты всего 
на пару процентов. В этом году 
также не обнаруживается некогда 
привычной четкой взаимосвязи 
между рыночной стоимостью рубля 
и нефти. Если последняя к середи-
не июня подешевела по сравне-
нию с апрельскими максимумами 
на 15–20%, то потери первого 
за тот же период составили 
не  более 1,5%.
Как именно работает механизм, 
 который нарушил прежнюю логику 
движения рынков? Давайте разбе-
ремся.
В обычных условиях падение рубле-
вых цен на нефть означает с точки 
зрения госфинансов сокращение 
поступлений в федеральный бюд-
жет. Страдают три статьи — НДПИ, 
экспортные пошлины и налог на 
прибыль нефтегазовых компаний. 
Минфину приходится размещать 
новый долг для финансирования 
заложенных в бюджет расходов, то 
есть увеличивать предложение 
ОФЗ на первичном рынке. Это ве-
дет к росту всех рыночных доходно-
стей, а также инфляции.

Бюджетное правило принципиаль-
но меняет ситуацию. Чем дешевле 
баррель — тем меньше средств по-
ступает в Резервный фонд, однако 
сумма налоговых сборов при этом 
остается почти такой же, как была. 
Соответственно, у Минфина уже не 
возникает необходимости дополни-
тельно выходить на долговой ры-
нок, оказывая влияние на уровень 
ставок в экономике.
Поскольку снижаются поступле-
ния в Резервный фонд, основные 
активы которого номинированы 
в валюте, требуется конвертиро-
вать в доллары США меньшую 
сумму. Другими словами, ЦБ про-
дает на рынке меньше рублей. 
Сокращение притока валюты из-
за снижения выручки от экспорта 
нефти в итоге уравновешивается 
изменением объема покупок дол-
ларов для Резервного фонда. 
Благодаря этому падение нефтя-
ных цен почти не сказывается 
на курсе рубля.
Понятно, что при уменьшении ру-
блевой стоимости барреля страда-
ет прибыль российских нефтегазо-
вых компаний, и это находит отра-
жение на фондовом рынке. В теку-
щих условиях акции представите-
лей отрасли смотрятся не так инте-
ресно, как, скажем, год назад, ес-
ли не брать в расчет особые слу-
чаи, подобные «Газпрому», а оце-
нивать только показатели-мульти-
пликаторы. Но все же стоит отме-

тить, что большую часть риска, свя-
занного с сокращением прибыли 
в нефтегазовом секторе, тоже бе-
рет на себя государство, а точнее 
Резервный фонд.
С учетом всех этих факторов на во-
прос о том, как отразится нынеш-
нее падение цен на нефть на обыч-
ных гражданах, ответ очень про-
стой: почти никак. Если, конечно, 
они не расстроятся из-за чуть ме-
нее активного наполнения Резерв-
ного фонда и накопления золотова-
лютных резервов. 
Другое дело, что, хотя бюджетное 
правило хорошо защищает эконо-
мику от проблем, вызванных зави-
симостью от сырьевого экспорта, 
эта защита имеет свои пределы. 
При определенных обстоятель-
ствах она перестанет работать. 
Для этого нефть должна либо по-
дешеветь как минимум до $30, 
а еще лучше до $20 за баррель, 
либо подорожать до $90–100, 
причем задержаться на достигну-
тых уровнях на достаточно дли-
тельное время.
В первом случае начнется быстрое 
расходование резервов, что не 
останется без внимания инвесто-
ров. Неизбежными станут и осла-
бление рубля, и распродажа ру-
блевых активов, и усиление инфля-
ционных ожиданий. Многое здесь 
будет зависеть от того, насколько 
долго продлится период низких 
цен на нефть, сохранится ли поли-

тическая стабильность в стране 
в этот период и какую сумму удаст-
ся накопить к тому моменту в Ре-
зервном фонде.
В самом плохом сценарии возмож-
на новая волна девальвации, кото-
рая, впрочем, окажется слабее на-
блюдавшейся в 2014 году. Мень-
ший размер импорта, адаптация 
рынка к плавающему курсу рубля, 
а также отсутствие причин даже для 
разговоров о возможности дефол-
та РФ (как во время прошлого кри-
зиса) смягчат падение российской 
валюты. Но граждане все равно, 
конечно, почувствуют на себе по-
следствия дешевой нефти, хотя, 
возможно, и не сразу.
Вариант чересчур высокой стоимо-
сти барреля не менее опасен. Про-
блема в том, что чем быстрее рас-
тет объем резервов, тем сильнее 
будет желание на что-нибудь их по-
тратить. В лучшем случае государ-
ство может начать формировать су-
веренный фонд, предназначенный 
для инвестирования вне России. 
Но если накопленные средства ста-
нут расходоваться внутри страны, 
то по макроэкономическим послед-
ствиям этот шаг ничем не будет от-
личаться от обычной денежной 
эмиссии. Существенное повышение 
инфляционных рисков и перегрев 
экономики — вот лишь часть про-
блем, с которыми нам всем придет-
ся столкнуться при таком развитии 
событий.
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оссия с 2017 года стабилизировала военные расходы и не намерена в ближайшее время наращи-
вать. Процесс проникновения рынка в оборонную сферу в ближайшие годы, судя 
по косвенным признакам, войдет в решающую стадию — ему нужно еще несколь-
ко спокойных лет, после которых можно будет судить, как может выглядеть ком-
плекс «новой армии» и «нового ОПК» в его постоянной рабочей версии.

Для сугубо гражданского человека военные расходы России — предмет, вызыва-
ющий обычно больше беспокойства, чем гордости. С одной стороны, страна еще, 
видимо, очень длительное время будет ощущать себя беднее, чем она есть объек-
тивно, и в силу этого любой потраченный на военные цели рубль воспринимается 
как «отнятый» у других сфер — от здравоохранения до легкой промышленности. 
С другой стороны, исторически Россия — страна в большой степени толерантная 
к военным расходам, во многом воспринимающимся, и довольно справедливо, 
как «социальные»: число военнослужащих и силовиков достаточно высоко, РФ 
унаследовала от СССР не так просто меняющуюся оборонную доктрину, предпола-
гающую существование как минимум крупной сухопутной армии и многочислен-
ных на огромной по любым меркам территории гарнизонов. Военный на этом 
пространстве — это рядовая профессия, не говоря уже о том, что устройство рос-
сийского оборонно-промышленного комплекса предполагает, что «работает на 
оборону» в стране гораздо больше людей, чем в Восточной Европе.

Формирование в обществе более спокойного и более рационального отношения 
к военным расходам России в широком смысле задача на многие десятилетия. Тем 
не менее интересно посмотреть на реакцию общества на то, что происходило с обо-
ронными финансами на макроуровне в последние десятилетия — эта реакция была 
достаточно глухой, однако в основу будущего восприятия этой темы будут положены 
именно эти события. В любом случае то, что в 2016 году фактически завершен боль-
шой цикл расходов на перевооружение армии и с 2017 года военные расходы России 
фактически номинально зафиксированы до 2020 года,— информация, которая боль-
шинство удивляет. Кроме того, недоверия к происходящему добавляет и традицион-
но высокий, а в последние два десятилетия и растущий объем закрытых федераль-
ных расходов по статьям бюджета, связанным в той или иной мере с оборонной те-
матикой. Традиционно объяснение закрытости соответствующих статей бюджета — 
«военная тайна», и здесь размытость границ оборонных расходов, расходов на спец-
службы и их инфраструктуру (очень часто не имеющих прямого отношения к оборо-
не как таковой), расходов на работу ВПК, расходов на атомно-промышленный ком-
плекс и расходов по космической программе скорее добавляет проблем понимания.

Что происходит с российскими военными расходами на макроуровне? Больше 
или меньше мы тратим на войну, чем ранее? Даже не обсуждая, нужны ли эти рас-
ходы — каков их характер, тратятся эти деньги на движение к какой-то новой 
«оборонной норме», на поддержание неэффективной, но не так легко изменяю-
щейся старой нормы или на что-то еще?

Общие тренды в этой сфере вряд ли изменятся даже в том случае, если признать 
все «закрытые» статьи федеральных расходов по статьям «нацбезопасность» и «на-
циональная экономика», а также и большей части других, чисто военными. Как 
показывает бюджетная статистика последних лет, даже если предполагать, что на 
оборону РФ расходует не 17% федерального бюджета, а 25%, динамика этих статей 
крайне сходна. После 2008 года РФ существенно увеличила все возможные статьи 
военных расходов. Пиковые доли в ВВП военных расходов пришлись на первые 
годы руководства Минобороны назначенного военным министром в ноябре 2012 

года Сергея Шойгу. Он же руководит 
и постепенным снижением этих рас-
ходов с 2016 года, которые при этом 
выше, чем в 2007 году, примерно на 
треть (существуют совершенно разные 
способы расчета этих показателей), но 
сейчас снижаются темпами около 
3–3,5% в год и будут делать это ориен-
тировочно до 2020 года. Нового резко-
го роста расходов на вооружения не 
предвидится, притом что госпрограм-
ма вооружений по-прежнему состав-
ляет порядка 18–20 трлн руб. на деся-
тилетие. Зато одновременно происхо-
дит и принципиально новое — это ак-
тивность государства в отраслях, 
«смежных» с Минобороны, и постоян-
ные изменения в военных финансах.

Готовых рецептов здесь нет. Так, 13 
июня на совещании по вопросам раз-
вития Роскосмоса премьер-министр 
Дмитрий Медведев неожиданно зая-
вил, что необходимо тщательно проа-
нализировать эффективность системы 
казначейского сопровождения финан-
сового обеспечения государственного 
оборонного заказа внутри Министер-
ства обороны. «Сделано, система рабо-
тает. Посмотрим, какую отдачу она да-
ет»,— сказал премьер-министр. Напом-
ним, система казначейского сопрово-
ждения вводилась Минфином послед-
ние три-четыре года и инновации 
в этой сфере не предвиделись — тем 
не менее к вопросам коррекции «фи-
нансов обороны» в последние годы 
правительство относится очень спо-
койно. Напомним, еще 15 лет назад это 
было невозможно, даже достаточно 
стандартные по меркам любой запад-
ной страны реформы военных финан-
сов 2008–2012 годов воспринимались 
как катастрофа. Сейчас же создание Во-
енбанка, закрытого контура финансо-
вого обеспечения ВПК и оборонных 
контрактов на базе Промсвязьбанка, 
осуществляемое в том числе его главой 
Петром Фрадковым, происходит 
в очень быстром графике, притом что 
защита от санкционного давления при 
создании этого контура является лишь 
одной из управленческих задач наряду 
с другими, не менее важными. Так, во 
многом именно на 2019 год приходит-
ся весьма ощутимая либерализация за-
купочной и контрактной политики 
в структурах, работающих с гособорон-
заказом и обеспечением обороны.

Одной из видимых задач оборон-
ной политики с 2017 года при этом яв-
ляется деятельность Белого дома на 
стыке ОПК и собственно обеспечения 
вооруженных сил. На деле наследие 

С 25 по 30 июня в подмосковном КВЦ «Патриот», 
на аэродроме Кубинка и полигоне Алабино пройдет 
международный военно-технический форум «Ар-
мия-2019». Всем желающим покажут новейшие образ-
цы российского вооружения. В закрытой части специ-
алисты обсудят вопросы финансирования предприя-
тий оборонно-промышленного комплекса (ОПК).

ТЕКСТ Дмитрий Бутрин
ФОТО Reuters

МИРНЫЙ БЮДЖЕТ
РЫНОЧНЫЕ ПРАВИЛА ПРОНИКАЮТ В ВОЕННУЮ СФЕРУ
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«гонки воооружений» для современ-
ной России — это не только достоин-
ства, но и большой объем проблем, 
первый «заход» на решение которых 
происходил еще в СССР в 1980-х. Речь 
тогда шла о «конверсии», причем в до-
вольно примитивной форме — произ-
водство гражданской продукции на 
предприятиях ОПК, которое, как пред-
полагалось, будет распространять «во-
енные» технологии на нужды потре-
бления, себя практически не оправда-
ло. И когда в 2018–2019 годах структу-
ры «Ростеха» вновь говорят о «конвер-
сии» военных производств — речь 
идет уже о несколько других матери-
ях. Скорее ОПК, реформы которого ра-
нее останавливались сверхвысокой за-
нятостью в секторе (а значит, любые 
сокращения и трансформации 
в нем — это по определению социаль-
ный вопрос), сейчас рассматривается 
как потенциальная среда инноваци-
онного процесса в новой цифровой 
экономике — цифровизация ОПК 

в любом случае происходит, и отка-
заться от того, что оборонные расходы 
и в РФ, и во Франции, и в Великобри-
тании, и в США во многом в состоя-
нии стимулировать чисто граждан-
ское инновационное развитие,— зна-
чит отказаться от дополнительных де-
сятых долей в год роста ВВП.

Очевидно, что процесс этот очень 
инертен: внешне все происходит так 
же, как и два десятилетия назад, хотя 
внешним блеском и вооруженных 
сил, и ОПК в правительстве в послед-
нее время занимаются больше, чем 
это было принято (это достаточно не-
большие расходы в сравнении с лю-
бой статьей оборонного бюджета). 

Очевидно, что и «Ростеху», и «Росато-
му», и тем более команде Сергея Шой-
гу необходимо несколько достаточно 
спокойных лет для того, чтобы ответ 
на вопрос «Куда движется армия?» 
стал более очевиден. В любом случае 
интенсивного роста, а значит, резкого 
увеличения оборонных расходов Ми-
нобороны и смежники не предполага-
ют. Это, кстати, снимает и традицион-
ный вопрос о том, много или мало 
тратит экспортный сектор российско-
го ОПК в сравнении с прибылями от 
экспорта — как несложно понять, «чи-
стый баланс» расчетов здесь практиче-
ски невозможен, в уравнение нужно 
включать и вероятности погашения 

экспортных кредитов, и вложения 
в капитал оборонных компаний, 
и еще десятки неочевидных составля-
ющих. Много или мало, во всяком слу-
чае, принципиально больше, чем ра-
нее, бюджетных денег ни ОПК, ни во-
оруженные силы не требуют, притом 
что в разнообразных внешних оцен-
ках обороноспособность РФ не падает, 
напротив, симптомы как минимум 
стабильного состояния этого показате-
ля в последнее время вполне обычны 
даже на фоне общего для всего мира 
увеличения удельных расходов на 
оборону: его демонстрируют и США, 
и НАТО в целом, и европейские стра-
ны, и КНР, и даже радикально демили-
таризированная во второй половине 
XX века Япония.

По косвенным признакам процесс 
проникновения рынка в оборонные 
сферы идет достаточно быстро. Так, по 
сообщениям ТАСС, 14 июня на про-
шедшем в Сочи форуме по гособорон-
заказу замглавы Федеральной антимо-
нопольной службы Даниил Фесюк уже 
открыто заявил, что ФАС «будет дерегу-
лировать вопрос формирования цен 
и отношений» в военной сфере и «пе-
реводить его на принцип саморегули-
рования». Отчасти это вопрос текущих 
конъюнктурных задач. «Поскольку 
объем средств, который направляется 
на оснащение вооруженных сил 
и других силовых структур, фиксиро-
ванный и ограниченный, здесь во гла-
ве угла стоит вопрос повышения эф-
фективности отдачи этих средств»,— 
поясняет господин Фесюк. Но «дерегу-
лирование, снижение давления, по-
вышение открытости и прозрачности 
при исполнении ГОЗ», о которых идет 
речь, принципиально невозможны 
без того, чтобы логика игроков в этом 
сильно зарегулированном секторе уже 
сейчас рассматривалась как практиче-
ски рыночная.

Момент же, когда ОПК в России ста-
нет в той же мере частью открытого 
рынка, что и в любой другой крупной 
экономике, и вооруженные силы вы-
йдут в режим условного «оптимума», 
соответствующего и оборонной док-
трине, и возможностям экономики, 
и рационально поставленным зада-
чам, мы, скорее всего, зафиксировать 
не сможем. Эта что-то вроде настоя-
щей военной тайны — в стационар-
ном состоянии хорошо налаженная 
военная сфера, как правило, невиди-
ма: имеющему столько оружия, сколь-
ко необходимо, редко приходит в го-
лову им бряцать •

Формирование в обществе более 
спокойного и более рационально-
го отношения к военным расхо-
дам России в широком смысле  
задача на многие десятилетия
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момента определения Промсвязьбанка опорным банком для оборонной промышленности 
прошло достаточно времени. Как оцениваете проделанную работу?

— С точки зрения задач по взаимодействию с оборонной отраслью, поставлен-
ных перед нами в прошлом году, работа банка полностью налажена, об этом я го-
ворю со всей уверенностью. В первую очередь по общим показателям — мы стали 
банком номер один в части сопровождения государственного оборонного заказа, 
сейчас речь идет уже о 40% всех его средств. И эта цифра, безусловно, растет, по-
скольку как продолжается передача в ПСБ действующих контрактов от других бан-
ков, так и заводятся новые контракты по ГОЗ с предприятиями промышленности. 
В нашем случае 40% — это значительный показатель, ведь работа с сегментом ОПК 
началась только в прошлом году, до этого банк с военной отраслью в таких масшта-
бах не работал.

Кроме того, меньше чем за год работы мы развернули специальный сегмент роз-
ничного бизнеса — в банке действует полный комплекс услуг для личного состава 
Минобороны России и предприятий ОПК. Сегодня уже более 25 тыс. военнослужа-
щих пользуются нашими зарплатными картами, фонд оплаты труда по ним пре-
вышает 1,2 млрд руб. Мы лидируем в сегменте рефинансирования военной ипоте-
ки, меньше чем за год мы выдали жилищные кредиты на сумму порядка 18 млрд 
руб. более чем 10 тыс. военнослужащих. Также более 3,5 тыс. военнослужащих об-
ратились в ПСБ для рефинансирования потребительских кредитов на общую сум-
му более 1,6 млрд руб.

— А сколько всего средств будет проходить через Промсвязьбанк?
— Если мы говорим именно о передаче кредитов и контрактов, то в рамках нашей 
стратегии Промсвязьбанк будет сопровождать до 70% ГОЗ к 2021 году. Это, мягко 
говоря, немало, поэтому закладываем некоторый срок на то, чтобы обеспечивать 
эту долю рынка с выполнением всех банковских нормативов.

— Возможности банка позволят это сделать?
— Технически, инфраструктурно мы готовы сопровождать такой объем уже сейчас.

Да, трансформация частного банка в универсальный банк с госучастием и осо-
бым вниманием к компаниям ОПК, работающим с гостайной, действительно име-
ет свою специфику. Здесь я не раскрываю никакого секрета. Однако мы к этому се-
рьезно подготовились и за последние полтора года провели тщательную работу по 
созданию, по сути, с нуля соответствующей инфраструктуры. Так, открыли пять 
специализированных расчетных центров — в Екатеринбурге, Нижнем Новгороде, 
Москве, Туле, Ярославле, полностью укомплектовали команду, привлекли специа-
листов с многолетним опытом работы с предприятиями ОПК. Что касается работы 
с секретными данными, то Промсвязьбанк прошел две проверки ФСТЭК, подтвер-
дившие наиболее высокий уровень защиты информации по всему, что связано 
с оборонным заказом. И такой объем требований объясним: концентрация прак-
тически в одних руках огромного массива данных о контрактах ОПК возлагает на 
Промсвязьбанк огромнейшую ответственность и дополнительную нагрузку. Тем 
не менее Промсвязьбанк с этим справляется: пока сопровождение контрактов 
идет без сбоев и замечаний и со стороны клиентов, и от Минобороны.

— Тем не менее сложности во взаимодействии с промышленностью и Ми-
нобороны есть?
— Сложности не во взаимодействии, тут скорее надо говорить о вопросах четкого 
соблюдения участниками ГОЗ положений и требований закона. Поясню: контрак-
ты со сложной спецификой часто требуют проведения оперативного, но детально-
го изучения в условиях жестких сроков. И соответствие таким требованиям быва-
ет особенно трудным для организаций, которые только начали работать по обо-
ронному заказу либо же недавно стали участниками переводных сделок. По этой 

причине мне особенно приятно осоз-
навать, что из просто банка, выполня-
ющего платежные поручения, мы ста-
новимся для предприятий ОПК кон-
сультантом и экспертом в этой обла-
сти,— наши специалисты помогают 
им разобраться в нюансах законода-
тельства, консультируют, оказывают 
им всестороннюю поддержку и сопро-
вождают сделки, чтобы контракты ГОЗ 
исполнялись без каких-либо заминок.

— Какие банки уже отда-
ли вам свои контракты 
в портфель?

— Передача контрактов по оборонному 
заказу в соответствии с двумя распоря-
жениями правительства производи-
лась пока из четырех уполномоченных 
банков — Сбербанка, ВТБ, Газпромбан-
ка и Россельхозбанка. Поскольку в про-
цессе задействовано много сторон — 
передающая сторона, принимающая 
сторона, Банк России, профильные ми-
нистерства,— он сам по себе небы-
стрый, приходится быть в постоянном 
контакте со всеми участниками процес-
са. В конце мая завершилась передача 
кредитов на баланс Промсвязьбанка, 
это было первым этапом процесса. По 
нормативным документам, которые 
были приняты правительством, снача-
ла идет передача кредитов, а потом уже 
доводятся инструменты капитала.

— Я правильно понимаю, 
что банки должны пере-
давать кредиты вместе 
с инструментами капита-
ла? А как быть со Сбер-
банком, где акционером 
является не Росимуще-
ство, а ЦБ?

— В каждом конкретном случае вопро-
сы решаются индивидуально, потому 
что статусы у банков разные. В случае 
с ВТБ вопрос привязан к дивидендной 
политике, в случае Сбербанка все ре-
гулируется через возврат субордини-
рованных займов. Схема уже провере-
на и понятна всем участникам процес-
са. В итоге сейчас все происходит сле-
дующим образом: сначала получаем 

ТЕКСТ Антон Петров
ФОТО  Дмитрий Духанин, 

 Андрей Любимов / 
RBC / TASS

Год назад правительство приняло решение создать на базе Промсвязьбанка опорный 
банк для сопровождения контрактов по государственному оборонному заказу. О том, 
как идет этот процесс, с какими сложностями он сталкивается, а также какие задачи 
стоят на ближайшие годы, в интервью «Деньгам» рассказал председатель правления 
банка Петр Фрадков. 

«НЕ СКАЖУ, ЧТО РАДОСТНО ЖДЕМ 
САНКЦИЙ, НО К НИМ ГОТОВИМСЯ»
ГЛАВА ПРОМСВЯЗЬБАНКА ПЕТР ФРАДКОВ О ПРИНЦИПАХ РАБОТЫ ПЕРВОГО ОБОРОННОГО БАНКА



кредиты, потом, уже по факту, мы ви-
дим норматив достаточности капита-
ла плюс те резервы, которые создают-
ся под конкретный кредит. А после 
уже осуществляется передача.

— Размер кредитного 
портфеля ОПК в Пром-
связьбанке назвать 
 можете?

— На текущий момент он превышает 
200 млрд руб. Я считаю, что для банка, 
находившегося в процессе финансово-
го оздоровления и лишь недавно на-
значенного на работу с ОПК, это уже 
неплохой показатель.

— На какую сумму Промс-
вязьбанк был докапита-
лизирован? Сколько еще 
вливаний потребуется?

— Прежде всего, говоря о вливаниях, 
я отмечу, что Промсвязьбанк в полном 
объеме и в установленный срок испол-
нил свои обязательства перед Центро-
банком: мы уже вернули депозит, пре-
доставленный для поддержания лик-
видности в период санации. Таким об-
разом, банк сейчас финансово стаби-
лен и во вливаниях для поддержания 
текущей деятельности не нуждается.

Другое дело, что перед банком стоят 
серьезные задачи, которые необходимо 
решить в короткие сроки. Одно из ос-
новных положений стратегии Промс-
вязьбанка состоит в том, что банк дол-
жен оставаться универсальным, то есть 
помимо работы с ОПК ПСБ должен 
в равной степени развивать и рыноч-

ные сегменты бизнеса. Для граждан-
ских бизнес-линий также установлены 
достаточно амбициозные цели. Однако 
и для сопровождения ГОЗ, и для расши-
рения работы с розничными клиента-
ми, малым и крупным бизнесом банку 
требуется соответствующий капитал. 
Поэтому в 2018 году нам было выделе-
но на увеличение капитала около 
25 млрд руб. Это средства, позволив-
шие нам наращивать портфель и про-
водить операции, которые опять же 
связаны не только с сопровождением 
оборонного заказа, но и, например, 
с кредитованием физлиц, военной ипо-
текой, поддержкой МСБ. По многим из 
этих направлений, кстати, в прошлом 
году мы показали значительный рост.

Банк разворачивает свои ресурсы,  
наращивает возможности и по этой 
причине, конечно, какое-то время бу-
дет нуждаться в дополнительном капи-
тале. Это импульс, который банку, про-
шедшему санацию, объективно необ-
ходим. Но это, отмечу, не должно пре-
вращаться в тенденцию — эта история 
может длиться максимум три года, до 
2021 года. Максимальный объем дока-
питализации был согласован на уровне 
в 50 млрд руб. После 2021 года, соглас-
но нашей стратегии, банк выйдет на ту 
операционную модель, которая позво-
лит ему быть полностью самодостаточ-
ным и с точки зрения прибыльности, 
и с точки зрения рентабельности.

— А стратегия Промсвязь-
банка уже согласована?

— Да, набсовет банка утвердил страте-
гию буквально несколько недель назад. 
Подготовка программного документа 
и его согласование затребовали больше 
времени, чем мы первоначально рас-
считывали. Это был достаточно трудо-
емкий процесс, затрагивавший много 
сторон. Помимо этого, Промсвязьбанк 
сам по себе уникальный пример как 
минимум для российского рынка. В Рос-
сии еще не было опыта создания не 
только опорного банка для оборонки 
и оборонного заказа, но и банка, кото-

рый будет совмещать это направление 
работы с гражданским сегментом, то 
есть оставаться универсальным. Страте-
гия затрагивает все сегменты бизнеса, 
в которых мы работаем, поэтому требо-
вала тщательной проработки. Сказы-
вался и срок планирования: мы долж-
ны были разработать документ, пропи-
сывающий наше развитие до 2023 года. 
Более того, мы были привязаны к сро-
кам подготовки и запуска новой госпро-
граммы вооружений, которая должна 
охватить период с 2024 по 2033 год.

Д
М

И
ТР

И
Й

 Д
УХ

АН
И

Н

ПЕТР ФРАДКОВ

Председатель ПАО «Промсвязьбанк». Родился 7 февраля 1978 года в Москве. 
В 2000 году окончил Московский государственный институт международных от-
ношений (Университет) МИД России по специальности «мировая экономика». 
В 2007 году окончил бизнес-школу Кингстонского университета по специально-
сти «мастер делового администрирования». В том же году получил диплом «ма-
стер делового администрирования» в Академии народного хозяйства при прави-
тельстве Российской Федерации.
В 2000–2004 годах — эксперт 1-й категории, заместитель представителя Внешэ-
кономбанка в Соединенных Штатах Америки, начальник отдела Внешэкономбанка 
СССР. В 2004–2005 годах — заместитель генерального директора ОАО «Дальнево-
сточное морское пароходство». В 2005–2007 годах — заместитель директора ди-
рекции — директор департамента, первый заместитель директора дирекции Вне-
шэкономбанка СССР (с 8 июня 2007 года — государственная корпорация «Банк 
развития и внешнеэкономической деятельности (Внешэкономбанк)»). С июня 
2007 года — член правления — заместитель председателя Внешэкономбанка. 
С 2011 года по апрель 2018 года — председатель правления — генеральный ди-
ректор ОАО «Эксар». С октября 2011 года — член правления Внешэкономбанка. 
С декабря 2014 года — первый заместитель председателя Внешэкономбанка — 
член правления. С 2015 года по апрель 2018 года — генеральный директор АО 
«Российский экспортный центр». С апреля 2018 года по сентябрь 2018 года — 
УКФКБС, руководитель временной администрации ПАО «Промсвязьбанк». 
 Сентябрь 2018 года — председатель ПАО «Промсвязьбанк».



— Вы сказали, что поми-
мо основной деятельно-
сти будете изучать 
и гражданское направ-
ление. Санкции этому не  
помеха?

— За обсуждением санкций мы, конеч-
но, следим. Не могу сказать, что радост-
но их ждем, но к ним готовимся. Про-
работали большинство негативных 
сценариев: основные мероприятия по 
снижению возможных отрицательных 
эффектов санкций были проведены 
еще в прошлом году. И особых сложно-
стей от ограничительных мер мы не 
ожидаем. Банк сократил валютную со-
ставляющую — как по активам, так 
и по пассивам. Доля валютных активов 
сокращена с 17,5% до 7,7%, валютных 
пассивов — с 12,6% до 6,1%. Сокращена 
доля расчетов в долларах — теперь она 
менее 10%, а риски по активам снизи-
лись более чем на 90%. Мы также заме-
стили валютную составляющую бизне-
са в пользу российского рубля. Между-
народный бизнес сворачивать не пла-
нируем, будем развивать сотрудниче-
ство со странами Ближнего Востока, 
Азии, Латинской Америки, странами 
СНГ в национальных валютах.

Банк в любом случае будет продол-
жать работать со всеми категориями 
клиентов, включая корпоративный 
бизнес, малый и средний бизнес, фи-
зических лиц. А операции по всем 
платежным картам будут полностью 
доступны в POS-терминалах и банко-
матах на всей территории России.

— Как быть с оборонны-
ми госкорпорациями 
в лице «Роскосмоса» и «Ро-
стеха», которые обладают 

собственными опорны-
ми банками?

— У нас никаких предубеждений нет: 
мы готовы вести конструктивный диа-
лог со всеми, с кем партнерство прине-
сет общую выгоду. Тем более что гло-
бально у нас общие цели — мы все ра-
ботаем на развитие российской эконо-
мики, рост ее научного потенциала, по-
вышение обороноспособности страны.

— То есть если предприя-
тие условного «Ростеха» 
к вам придет и протянет 
руку, то по ней не ударите?

— Точно нет. Но это должно быть та-
кое общее взвешенное решение, что 
лучше сделать так, а не по-другому. Мы 
из этого исходим.

— Какие задачи ставите 
на 2019 год в целом?

— По результатам первого квартала 
у меня есть основания полагать, что 
год сложится крайне успешно. Капи-
тал банка вырос до 131 млрд руб., мы 
с запасом выполняем все нормативы 
достаточности капитала. Банк показал 
существенный рост чистого процент-
ного дохода — в 2,1 раза год к году, 
а именно 12,6 млрд руб. А средства на 
счетах клиентов увеличились на 10%, 
до 1,2 трлн руб. По темпам роста в роз-
ничном кредитовании мы уже сейчас 
один из лидеров отрасли. За 2018 год 
активы в рознице — как в граждан-
ском, так и в специальном сегменте — 
выросли более чем на треть, в первом 
квартале 2019 года мы сохранили этот 
темп и планируем активно наращи-
вать объемы кредитования частных 
лиц. В 2019 году мы ожидаем продол-
жения развития банка, увеличения 
рыночной доли во всех ключевых биз-

нес-сегментах и повышения операци-
онной эффективности. Но главная за-
дача — за 2019 год окончательно сфор-
мировать продуктовую линейку.

Мы также будем продолжать активно 
развивать наши компетенции как кон-
сультационного центра для предприя-
тий ОПК. Для отрасли, как вы помните, 
были установлены достаточно высокие 
показатели по диверсификации произ-
водства, которая необходима для того, 
чтобы заменить сокращающиеся объе-
мы ГОЗ. К 2025 году доля гражданской 
продукции должна быть доведена до 
30%, а к 2030 году — уже до 50%. Соглас-
но прогнозам, промежуточная цель на 
2020 год уже перевыполнена — нужно 
было довести процент диверсифициро-
ванной продукции до 17%, а в среднем 
по рынку показатель может достигнуть 
уже 20,7%. Но здесь надо двигаться даль-
ше, и предприятиям ОПК, зачастую 
имеющим слабое понимание граждан-

ского рынка, сфер невоенного приме-
нения технологий, принципов продви-
жения товаров в рыночной среде, под-
держка просто необходима. В первую 
очередь, как банк, мы, конечно, будем 
развивать инвестиционную составляю-
щую, потребности в которой у ОПК, че-
го скрывать, существенны. По нашим 
оценкам, если соотношение объема ин-
вестиций в военные предприятия будет 
на уровне средних значений за послед-
ние десять лет, то на выполнение целей 
по достижению доли гражданской про-
дукции суммарно до 2030 года может 
потребоваться порядка 2 трлн рублей, 
или по 200 млрд руб. в год. Поэтому оче-
видно, что Промсвязьбанку есть где раз-
вернуться, и мы приложим все силы 
для того, чтобы поддерживать курс на 
рыночную диверсификацию и выпуск 
конкурентоспособной продукции двой-
ного и гражданского назначения. Все 
возможности у банка для этого есть •

ПРОМСВЯЗЬБАНК

Универсальный банк с государственным участием, основанный в 1995 году. Входит 
в топ-10 крупнейших банков России и в список системно значимых кредитных орга-
низаций, утвержденный Центробанком. Промсвязьбанк выбран в качестве опорно-
го банка для операций по гособоронзаказу и крупным госконтрактам. Услугами бан-
ка пользуются свыше 200 тыс. юридических лиц, в том числе более 10 тыс. крупных 
корпоративных клиентов, а также 2,5 млн физических лиц.
По итогам первого квартала 2019 года, согласно данным отчетности по МСФО, 
 активы банка составляют 1,4 трлн руб., увеличившись на 12% относительно начала 
года. Собственные средства (капитал) составляют 149 млрд руб. Рейтинговым 
агентством «Эксперт РА» Промсвязьбанку был присвоен рейтинг кредитоспособно-
сти на уровне ruА–, рейтинговым агентством АКРА — кредитный рейтинг на уровне 
AA–(RU) с прогнозом «стабильный». 
Региональная сеть Промсвязьбанка насчитывает более 300 офисов, более 10 тыс. 
банкоматов (включая банкоматы банков-партнеров) и более 200 терминалов само-
обслуживания по всей России. Продукты и услуги представлены в подавляющем 
большинстве регионов, охватывающих порядка 88% населения России.
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Банк России принял решение о понижении  
ключевой ставки до 7,5% и пообещал привести ее 
к равновесному уровню до конца года. Решение ЦБ 
приведет к снижению ставок по кредитам населению 
и для компаний, считают аналитики рынка.

ЦБ СДЕЛАЛ НОВУЮ СТАВКУ
БАНКИ ОТВЕТИЛИ СВОИМИ СТАВКАМИ ПО КРЕДИТАМ

банка «Русский стандарт» Максима 
Тимошенко, в целом для экономики 
понижение ставки всегда позитив-
ная новость для предприятий реаль-
ного сектора, чья долговая нагрузка 
будет обходиться дешевле, поскольку 
для них тоже высока вероятность 
снижения процентов по кредитным 
линиям. «Сегмент малого и среднего 
бизнеса при реализации сценария 
снижения ставок также может реали-
зовать отложенный спрос на заемные 
средства, что может привести к росту 
оборота в сегменте»,— отмечает го-
сподин Тимошенко.

Аналитики не ждут быстрого 
и симметричного снижения ставок 
по всем секторам экономики. «Непо-
средственная динамика ставок в раз-
ных сегментах зависит от уровня ри-
сков в них и не может полностью 
определяться действиями регулято-
ра»,— отмечает Наталия Орлова. 
По мнению финансового аналити-
ка «БКС Премьер» Сергея Дейнеки, 
снижение ставок по кредитам для ма-
лого и среднего бизнеса будет проис-
ходить медленно и с большим вре-
менным лагом по сравнению с дина-
микой корректировки ставок в дру-
гих сегментах кредитования. «В этой 
связи темпы роста кредитования 
МСБ будут зависеть от эффективно-
сти реализации госпрограммы субси-
дирования ставок по кредитам МСБ, 
а также от общей экономической си-
туации в стране»,— отмечает госпо-
дин Дейнека •

июня по итогам заседания совета директоров Центральный банк принял решение снизить клю-
чевую ставку с 7,75% до 7,5% годовых. В последний раз ставка пересматривалась 
в декабре прошлого года — была повышена на 0,25 процентного пункта (п. п.), 
до 7,75%. Основной причиной текущего пересмотра стало замедление инфля-
ции — в мае она составила 5,1% в годовом выражении против 5,2% в апреле, 
на 10июня снизилась до 5%.

На возможность такого решения ЦБ указывали инфляционные ожидания. В се-
редине мая такую возможность подтвердила зампред ЦБ Ксения Юдаева. «При раз-
витии ситуации в соответствии с базовым прогнозом Банк России допускает воз-
можность дальнейшего снижения ключевой ставки на одном из ближайших засе-
даний совета директоров и переход к нейтральной денежно-кредитной политике 
до середины 2020 года»,— говорится в сообщении. Эти слова рынок расценил как 
сигнал к дальнейшему снижению ставки в этом году. «Руководство ЦБ не исключа-
ет еще два снижения процентной ставки в этом году. Это дает рынку гарантии, что 
макроэкономическая ситуация стабильна»,— отмечает главный экономист Альфа-
банка Наталия Орлова.

Смягчение ДКП ведет к снижению стоимости фондирования для банков, а зна-
чит, и ставок по кредитам частных и юридических лиц. «В апреле—мае ряд круп-
ных банков сократили ставки по отдельным депозитным продуктам, также начали 
снижаться ставки по ипотечным кредитам,— заявила глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на.— Принятое решение о снижении ключевой ставки, тот сигнал, который мы 
дали, закрепит эти тенденции». Ряд банков понизили ставки по ипотеке и другим 
кредитам для физлиц. Так, Промсвязьбанк объявил о понижении ставки по ипоте-
ке на 0,6 п. п. Минимальная ставка там теперь составляет 9,6% годовых. 

Стоимость заимствований для компаний имеет большое значение для эконо-
мики. По словам директора департамента операций на финансовых рынках 

ТЕКСТ Иван Евишкин
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августе 2017 года президент США Дональд Трамп подписал закон «О противодействии противни-
кам Америки посредством санкций» (CAATSA), согласно которому любое лицо, 
осуществляющее существенные трансакции с российскими военными, может 
подвергнуться санкциям. Первой реакцией российского правительства стало ре-
шение засекретить список банков, которые обслуживают оборонную отрасль. 
Но уже тогда — осенью 2017 года — стал активно обсуждаться вопрос о создании 
специального банка для работы с гособоронзаказом. Обсуждались разные вариан-
ты, и выбор был сложным, так как такой банк должен обладать рядом важных ха-
рактеристик — например, иметь широко разветвленную филиальную сеть. Поэто-
му после долгих дискуссий было решено наделить этим статусом Промсвязьбанк, 
который как раз к тому моменту перешел из частных рук в государственное владе-
ние. «ОПК — это тысячи предприятий, многие из которых находятся в регионах,— 
говорил председатель правления «Промсвязьбанка» Петр Фрадков.— Другие бан-
ки, которые обсуждались, такой сеткой не располагают», добавляя, что важен раз-
мер банка с точки зрения его работы с крупными клиентами. 

Надо отметить, что абсолютного аналога оборонного банка в мире не суще-
ствует. Это связано с тем, что ситуация, в которой оказалась российская оборон-
ная отрасль, по-своему уникальна. У тех стран, в отношении которых не дей-
ствуют санкции, нет мотивации для выделения специального банка для обслу-
живания оборонки. У отдельных стран санкции настолько жесткие, что вся эко-
номика находится под их давлением и нет смысла как-то обособлять оборон-
ную промышленность. Таким образом, в основном в мире действует практи-
ка, когда у крупных банков работают специальные подразделения по обслу-
живанию ОПК. Некоторые банки (например, в Австрии) специализируются 
на обслуживании военных (как физлиц). Кроме того, есть компании, которые 

размещают облигации и предлагают 
инвестиционные консультации. 

Впрочем, и Промсвязьбанк по пла-
ну не должен превращаться в банк, ко-
торый работает только с ОПК. До 2018 
года Промсвязьбанк развивался как 
универсальный банк, входил в топ-10 
частных банков с кредитным портфе-
лем почти 1 трлн руб., в котором доми-
нировал корпоративный блок. Имен-
но поэтому было принято решение со-
хранить все компетенции Промсвязь-
банка и развивать в нем параллельно 
гражданский и военные блоки. 

Из чего состоит ОПК  
в России
Однозначно определить сектор ОПК 
непросто. В целом можно говорить 
о реестре ОПК, который утвержден по-
становлением №96 правительства РФ 
от 20 февраля 2004 года. Реестр, в кото-
рый сегодня входит более 1,3 тыс. пред-
приятий, ведет и ежегодно корректи-
рует Минпромторг РФ. Однако часть из 
включенных в список компаний на-
звать предприятиями ОПК в традици-
онном смысле достаточно сложно, так 
как среди них присутствуют, напри-
мер, крупная нефтяная компания, ком-
пании черной металлургии, легкой 
промышленности и т. д. Строго говоря, 
напрямую к ОПК относится порядка 
800–900 предприятий, выручка кото-
рых превышает 4 трлн руб. в год. 

Финансирование оборонного ком-
плекса — это гигантская статья расхо-
дов в бюджете, и потому неизбежно 
встает вопрос об эффективном исполь-
зовании этих денежных средств. Так, 
в бюджете 2019–2021 годов заложены 
расходы на национальную оборону 
в размере 2,9 трлн руб. на 2019 год, 
3 трлн руб. на 2020 год и 3,2 трлн руб. 
на 2021 год. Около 50% от этой суммы 
будет формировать государственный 
оборонный заказ, который будет од- Р
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БАНК ВОЕННОЙ ТАЙНЫ
Идея создания специального банка для обслу- 
живания оборонзаказа возникла осенью 2017 года.  
Тогда многие банки—участники системы задума-
лись о том, чтобы минимизировать риски санкций 
из-за работы с оборонной отраслью. Но была и еще 
одна причина — сделать контроль за расходом соот-
ветствующего бюджета максимально прозрачным 
и эффективным. 

ТЕКСТ Ольга Иванова
ФОТО  Екатерина Кузьмина/ 

RBC/TASS,  
РИА Новости
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ной из составляющих выручки сектора 
ОПК. Также выручку сектора формиру-
ют экспорт и гражданская продукция. 
Экспорт военной продукции находит-
ся на уровне $15 млрд в год. Доля граж-
данской продукции в производстве 
сектора ОПК в 2018 году составила 21%, 
к 2025 году стоит цель увеличить ее до 
30%. Если эта цель будет достигнута, то 
гражданская продукция будет основ-
ным драйвером роста сектора ОПК 
в перспективе, так как по остальным 
статьям выручки существенного роста 
не ожидается. Впрочем, цель роста до-
ли гражданской продукции еще более 
амбициозна. Президент России Влади-
мир Путин поставил задачу довести до-
лю высокотехнологичной продукции 
гражданского и двойного назначения 
в производстве предприятиями обо-
ронно-промышленного комплекса до 
уровня не менее 50% к 2030 году.

Высокий уровень компетенций 
предприятий ОПК, их практический 
опыт в создании инновационной, если 
можно так сказать, продукции военно-
го назначения позволяет надеяться на 
достижение данных показателей, счи-
тает директор Центра анализа страте-
гий и технологий Руслан Пухов. «Но 
здесь важно, чтобы сложившиеся рос-
сийские нефтегазовые гранды и иные 
возможные потребители гражданской 
продукции ОПК были их партнерами, 
а не просто формальными заказчика-
ми,— уточняет эксперт.— Такое сотруд-
ничество и позволит достичь нужной 
доли». По его мнению, также важным 
игроком должен быть Минпромторг 
России и его Фонд развития промыш-
ленности в части финансовой (деше-
вой) поддержки стартапов предприя-
тий ОПК, субсидирования стоимости 
привлеченного финансирования, а так-
же продвижения продукции отече-
ственного ОПК среди российских пред-
приятий. «Адаптация организаций 

ОПК к рыночным условиям при реали-
зации продукции гражданского назна-
чения должна так или иначе произой-
ти, без нее сложно представить даль-
нейшее развитие отрасли»,— подчер-
кивают в Промсвязьбанке, добавляя, 
что активно участвуют в этой работе.

В первую очередь речь идет о финан-
совой поддержке проектов по дивер-
сификации продукции. В этом контек-
сте задача банка — предложить пред-
приятию продукт под конкретный 
проект с учетом его сроков и масшта-
ба, а также учитывая будущую потреб-
ность в кредитовании. «Понимая все 
взаимосвязи между предприятиями, 
банк имеет возможность закрывать 
финансовые разрывы, возникающие 
из-за длинных циклов производ-
ства,— уточняют в Промсвязьбанке.— 
При этом такой комплексный подход 
снижает риски, а следовательно, 
и ставку, большая часть величины ко-
торой, как известно,— это совокуп-
ность различных рисков. Но эти вло-
жения должны быть экономически це-
лесообразны. Безусловно, мы знаем 
рынок, обладаем глубокой эксперти-
зой, анализируем направления и воз-
можности для продвижения и реали-
зации продукции предприятий отече-
ственного ОПК, готовы к реализации 
нестандартных сложных сделок». 

Зачем нужен банк 
для ОПК?
Четкий контроль за целевым использо-
ванием каждого бюджетного рубля — 
задача, которую сегодня своими сила-
ми выполняет Минобороны. Но оче-
видно, что наличие опорного банка 
позволяет улучшить эту систему, вклю-
чив в нее, с одной стороны, еще одно 
ответственное звено, с другой — скон-
центрировав в одном месте всю цепоч-
ку финансирования. «Консолидация 
кредитов ОПК в одном банке с учетом 

наличия у него соответствующих ком-
петенций и понимания специфики 
сегмента ОПК позволит повысить эф-
фективность и прозрачность расчетов 
при исполнении гособоронзаказа, 
а также предложить оптимальные кре-
дитные продукты оборонным пред-
приятиям (в том числе по более низ-
ким ставкам за счет предоставления 
банку дешевого фондирования от госу-
дарства)»,— считает младший дирек-
тор по банковским рейтингам агент-
ства «Эксперт РА» Мария Зинина. 

В Промсвязьбанке объясняют, как 
складывается экономия. «ГОЗ может 
снизить стоимость фондирования для 
банка, что, в свою очередь, позитивно 
отразится на ставке по кредиту для 
предприятий отрасли,— уточняют 
в Промсвязьбанке.— Если благодаря 
остаткам на счетах предприятий ОПК 
фондирование для банка будет мень-
ше хотя бы на 1,5–2 процентных пун-
кта, то на аналогичную величину сни-
зится и стоимость ресурсов для компа-
ний». Недавно вице-премьер Юрий Бо-
рисов, курирующий ОПК, сообщил, 
что предприятия ОПК ежегодно тратят 
на проценты по кредитам 135 млрд 
руб. «Средневзвешенная процентная 
ставка по кредитным ресурсам состав-
ляет около 9%, то есть 1,5–2 процент-
ных пункта дают экономию порядка 
2–3 млрд руб. в год»,— подсчитывают 
в Промсвязьбанке.

Вопрос цены — принципиальный 
для предприятий ОПК, указывает ди-
ректор Центра анализа стратегий 
и технологий Руслан Пухов. «Извест-
но, что предприятия ОПК достаточно 
жестко регулируются в вопросах цено-
образования и не могут похвастаться 
высокой рентабельностью,— поясня-
ет эксперт.— У многих предприятий 
имеется и тяжелое наследие прошлых 
лет. Так что чем ниже процентная став-
ка по кредитам или комиссия по га-
рантиям, тем самым банки помогут 
более эффективно работать оборонке». 

Второй важный момент — сроки 
предоставления финансирования. «Не 
секрет, что Минобороны, как основ-
ной заказчик их продукции, заключа-
ет долгосрочные контракты, или по 
проектам техперевооружения необхо-
димы долгосрочные ресурсы, и тут на-
дежда на банковскую систему,— про-

должает господин Пухов.— У предпри-
ятий ОПК достаточно сложная жизнь, 
и многие изделия начинают разраба-
тываться или производиться до офици-
ального заключения контракта, 
и в этом случае важен компетентный, 
объективный подход банковских клер-
ков к оценке возможности кредитова-
ния, а не бездушное изучение бухгал-
терских балансов».

Режим единого окна
Собрать компании ОПК в одном ме-
сте — читай, кредитном портфеле — 
задача не из простых. Дискуссии о ме-
ханизме передачи этих кредитов 
в Промсвязьбанк велись почти год, 
и до сих пор процесс не завершен. Как 
сообщил глава Промсвязьбанка Петр 
Фрадков на встрече с президентом Вла-
димиром Путиным 7 мая, на данный 
момент Промсвязьбанк сопровождает 
порядка 40% оборонных контрактов, 
что выводит его в один из банков-лиде-
ров по этой части. «Саккумулировав ре-
сурсы, банк уже начал кредитовать 
предприятия отрасли, и кредитует до-
статочно активно. Буквально на по-
следнюю отчетную дату мы говорим 
о почти 200 млрд руб. поддержки пред-
приятий оборонно-промышленного 
комплекса»,— уточнил Петр Фрадков. 

Ключевая цель стратегии Промсвязь-
банка более амбициозная — к 2021 го-
ду опорный банк намерен собрать 
в своем портфеле до 70% контрактов 
всего оборонно-промышленного ком-
плекса. Ускорить эту работу помогут за-
конодательные изменения, в том чис-
ле статус опорного банка отрасли. Как 
отметил Петр Фрадков, сейчас эта рабо-
та завершается, соответствующие зако-
нопроекты уже подготовлены. «Я исхо-
жу из того, что банк должен быть та-
ким, в котором сконцентрируется 
большая часть средств гособоронзака-
за,— ранее заявлял в интервью газете 
„Коммерсантъ“ Петр Фрадков.— И де-
латься это будет для того, чтобы воен-
ному ведомству, как самому крупному 
заказчику вооружений и техники, бы-
ло проще отслеживать платежи по коо-
перации. Иными словами, это допол-
нит функционал действующей систе-
мы мониторинга гособоронзаказа, по-
зволит жестко контролировать исполь-
зование каждого бюджетного рубля» •

«Банк должен быть таким,  
в котором сконцентрируется  
большая часть средств  
гособоронзаказа»
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анные Emerging Portfolio Fund Research (EPFR) свидетельствуют об усилении бегства международ-
ных инвесторов с российского рынка акций. По оценке «Денег», основанной на от-
четах BofA Merrill Lynch Global Research (учитывающих данные EPFR), за четыре 
недели, закончившиеся 12 июня, фонды, ориентированные на российский фондо-
вый рынок, потеряли $240 млн. Это в полтора раза больше оттока, зафиксирован-
ного месяцем ранее ($160 млн). К тому же минувший месяц стал десятым подряд, 
когда иностранные инвесторы выводят деньги с российского рынка акций, за это 
время они забрали почти $2 млрд.

Массовые выводы
Распродажа акций ведется не только на российском рынке, но и на всех рын-
ках развивающихся стран. По оценкам «Денег», в целом из фондов emerging 
markets в июне международные инвесторы вывели почти $8 млрд против 
$4 млрд месяцем ранее. Столь стремительно международные инвесторы не со-
кращали вложения на рынках развивающихся стран с июня 2018 года. В начале 
прошлого лета рынки были встревожены ужесточающейся денежно-кредитной 
политикой Федеральной резервной системы США, а также торговым противо-
стоянием между США и Китаем. В итоге в июне прошлого года отток из фондов 
развивающихся стран составил почти $11 млрд.

Как и год назад, основным раздражителем на мировом рынке остается торговое 
противостояние между США и Китаем. По словам главного макроэкономиста, ру-
ководителя исследований проблем будущих поколений Julius Baer Норберта Рюке-
ра, беспокойство у инвесторов вызывает анонсирование Вашингтоном импорт-
ных пошлин на мексиканские товары, а также рост вероятности введения подоб-

ных мер против Индии и Китая. «При-
нимая во внимание элемент неожи-
данности и непредсказуемости по-
следних событий, растут риски тормо-
жения глобальной экономики»,— от-
мечает  господин Рюкер.

Согласно последним оценкам Меж-
дународного валютного фонда (МВФ), 
в 2020 году мировой ВВП может сокра-
титься на 0,5% (или на $455 млрд) в ре-
зультате торговых войн. «Принципи-
альная угроза проистекает от продол-
жающейся напряженности в торгов-
ле»,— говорится в заявлении директо-
ра-распорядителя МВФ Кристин Лагард. 
По словам директора УК «Сбербанк 
Управление активами» Евгения Линчи-
ка, в мае начали появляться первые 
очевидные признаки надвигающейся 
рецессии в США: вышли плохие дан-
ные по рабочим местам, индексу дело-
вой активности. «Это явилось причи-
ной ухода денег с развивающихся рын-
ков, которые обычно выглядят слабее 
при глобальном экономическом замед-
лении, в более безопасные разви-
тые»,— отмечает господин Линчик.

Риски замедления мировой эконо-
мики отразились и на сырьевых рын-
ках. В июне стоимость североморской 
нефти Brent впервые с начала года опу-
стилась ниже уровня $60 за баррель. Та-
кое поведение цен на нефть оказало не-
гативное влияние на отношение меж-
дународных инвесторов к российскому 
рынку акций, больше 50% которого 
представляют компании нефтегазовой 
отрасли. «Иностранные инвесторы не 
слишком любят утруждать себя слож-
ным и глубоким анализом развиваю-
щихся рынков. Россия в среднем рас-
сматривается ими в качестве сырьевой 
экономики с относительно большим 
потенциалом и значительными риска-
ми»,— отмечает старший аналитик ITS 
WM Георгий Окромчедлишвили.

Если в ближайшие месяцы цены на 
нефть не восстановятся, то отток из 
российских акций со стороны между-
народных инвесторов может уско-

ИНВЕСТОРЫ УХОДЯТ ПОВСЕМЕСТНО
ЗА ДЕСЯТЬ МЕСЯЦЕВ ИНОСТРАННЫЕ ИНВЕСТОРЫ ВЫВЕЛИ ИЗ РОССИЙСКИХ АКЦИЙ $2 МЛРД

Десятый месяц подряд международные инвесторы сокращают вложения на рос-
сийском фондовом рынке. По данным «Денег», в июне из российских фондов было 
 выведено $240 млн, а с сентября прошлого года — почти $2 млрд. Инвесторы 
 распродают рисковые активы на большинстве рынков развивающих и развитых 
стран. В качестве тихой гавани управляющие выбирают фонды японских акций, 
а также облигации развитых стран.

ТЕКСТ Василий Синяев
ФОТО  Bloomberg via Getty 
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риться, считают аналитики. Дополни-
тельное давление на рублевые активы 
может оказать сезонный фактор. 
«С учетом приближения конца второ-
го квартала и завершения периода „от-
сечек“ по дивидендам большинства 
российских компаний можно ожидать 
фиксацию прибыли в российских ак-
циях»,— считает руководитель отдела 
аналитических исследований Альфа-
банка Борис Красноженов.

Развитые рынки  
в общем тренде
Не удержались в стороне от общего 
тренда и фонды, ориентированные на 
вложения в рынки развитых стран, но 
оттоки из них резко сократились. По 
данным EPFR, суммарный отток с фон-
довых рынков developed markets в ми-
нувшем месяце составил более 
$11 млрд, что почти вчетверо меньше 
вывода, зафиксированного месяцем ра-
нее. Наиболее сильно инвесторы сокра-
тили продажи американских фондов. 
По данным EPFR, в июне клиенты фон-
дов, ориентированных на фондовый 
рынок США, вывели около $5 млрд, что 
в пять раз меньше объема средств, вы-
веденного в прошлом месяце.

Поддержку американскому рынку 
акций оказывает смягчившаяся рито-

рика представителей ФРС США. Пред-
ставители регулятора в июне отмеча-
ли возможность снижения процент-
ных ставок в случае, если внешнетор-
говые конфликты окажут негативное 
влияние на экономику страны. В та-
ких условиях рынок оценил вероят-
ность снижения ставки ФРС в июле 
на уровне 88%. Ряд экспертов говорят 
о снижении ставки до 0% на горизон-
те 12–18 месяцев. «Такая политика 
ФРС может поддержать рынок амери-
канских акций и казначейских обли-
гаций США и других развитых 
стран»,— считает Борис Красноже-
нов.

Замедлили бегство инвесторы и из 
Европы. По оценкам «Денег», европей-
ские фонды лишись в июне $7 млрд, 
что вдвое ниже объема средств, выве-
денных в мае. По словам аналитиков, 
международные инвесторы сократили 
продажи на фоне улучшения прогнозов 
состояния экономики региона. В июне 
Европейский центральный банк (ЕЦБ) 
улучшил прогнозы роста экономики 
и потребительских цен в еврозоне на 
2019 год. Руководство ЕЦБ ожидает, что 
ВВП валютного блока в текущем году 
вырастет на 1,2%, а не на 1,1%, как ожи-
далось ранее. Прогноз инфляции был 
повышен до 1,3% с 1,2% в марте.

Среди рынков развитых стран спро-
сом пользуется только японский ры-
нок акций. По данным EPFR, японские 
фонды привлекли за минувший месяц 
$3,2 млрд, что в полтора раза выше от-
тока, зафиксированного месяцем ра-
нее. Япония выглядит предпочтитель-
нее, поскольку напрямую не участвует 
в торговой войне, а политика абэно-
мики направлена на ослабление иены 
и получение дополнительных доходов 
экспортерами, акции которых состав-
ляют ядро японского рынка. «Прави-
тельство страны продолжает так назы-
ваемую программу бесконечного ко-
личественного смягчения, что поддер-
живает интерес инвесторов к япон-
ским инструментам»,— отмечает Бо-
рис Красноженов.

По мнению Евгения Линчика, ано-
мальному поведению японских фон-
дов способствует репатриация япон-
ских денег из США. «Исторически 
японские банки значительно инвести-
руют в американские активы на фоне 
роста глобальной экономики, так как 
считается, что американские корпора-
ции наиболее успешны в период ро-
ста, и возврат на капитал в этом случае 
выше, чем в Японии. Но в период кри-
зиса японские банки репатриируют 
свои деньги обратно, и, как следствие, 

мы видим движение из доллара в ие-
ну»,— поясняет господин Линчик.

Защитные инвестиции
Оставшийся объем высвобожденной 
ликвидности инвесторы направляют 
на покупки консервативных фон-
дов — облигаций и денежного рынка. 
По данным EPFR, в июне в фонды дан-
ных категорий поступило соответ-
ственно $33 млрд и $88 млрд. «На фоне 
надвигающего кризиса происходит 
переток денег из фондов акций в фон-
ды облигаций»,— отмечает Евгений 
Линчик.

Впрочем, инвесторы очень разбор-
чивы в выборе облигационных фон-
дов. По словам аналитиков, основной 
объем средств идет на покупку казна-
чейских облигаций США и других раз-
витых стран. «В США наблюдается 
приток средств в фонды денежного 
рынка впервые с 2008 года, в то время 
как доходность по 10-летним немец-
ким облигациям обновляет историче-
ские минимумы. С учетом низкой лик-
видности у портфельных управляю-
щих в США мы можем видеть сокра-
щение позиций в бумагах на рынках 
развивающихся стран и увеличение 
веса в американских бумагах»,— отме-
чает Борис Красноженов •
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Равнение с одной переменной
о подсчетам Стокгольмского международного института исследования проблем мира (SIPRI), общеми-

ровой объем трат на военные нужды вырос в 2018 году на 2,6%, до $1,82 трлн. По это-
му показателю мир вернулся в эпоху холодной войны. Просто теперь в военной мо-
щи с США соревнуется не Советский Союз, а Китай. Тем примечательнее, что воен-
ные расходы КНР, выросшие за последнее десятилетие почти вдвое, теперь почти 
идентичны тратам СССР накануне его распада. По данным SIPRI, военный бюджет 
Китая в 2018 году составил $250 млрд — это приблизительная цифра, так как точных 
данных власти КНР не раскрывают. Для сравнения: в 1989 году расходы СССР на воо-
ружение составляли $269 млрд, а в последний год его существования — $227 млрд. 

Но ни СССР тогда, ни Китай сейчас по-настоящему конкурировать с Соединен-
ными Штатами не могли и не могут. Бюджет Пентагона за эти десятилетия почти 
неизменно оказывался более $600 млрд. В 2018 году США потратили на оборону 
$649 млрд — в 2,5 раза больше Китая и более чем в 10 раз больше России. 

По подсчетам SIPRI, военный бюд-
жет России в 2018 году составил всего 
$61,4 млрд. При этом само Министер-
ство обороны России заявляло 
о $46 млрд. Этого, по словам мини-
стра обороны Сергея Шойгу, достаточ-
но для проведения планового перево-
оружения вооруженных сил. Именно 
с выполнением программы модерни-
зации армии был связан постоянный 
рост военных расходов России с 2010 
по 2015 год, отмечается в докладе 
Стокгольмского института. За этот пе-
риод показатели роста расходов ва-
рьировались от 4,9% до 16%. Показа-
тель 2016 года оказался положитель-
ным (+7,2%) только за счет выплаты 
правительством долга перед военны-
ми предприятиями в размере 
$11,8 млрд. А уже в 2017 году было за-
фиксировано резкое падение затрат 
на военные нужды на 19%. Военный 
же бюджет США Минобороны России 
оценивает в $707 млрд.

«Это гигантский бюджет. И конечно, 
если мы будем работать „вдогонку“, то 
мы обречены на поражение просто по 
несопоставимости возможностей и ре-
сурсов. И в этой связи мы должны ис-
кать свои какие-то подходы к обеспе-
чению безопасности страны»,— заяв-
лял советник главы Минобороны Ан-
дрей Ильницкий.

России и правда будет сложно тя-
гаться с США по дороговизне армии. 
Дело в том, что на военные нужды 
российские власти и так выделяют 
3,9% от ВВП — столько же выделялось 
и десять лет назад. В то же время Бе-
лый дом за последнее десятилетие со-
кратил расходы на армию на 17%, а до-
ля военных расходов от ВВП снизи-
лась с 4,6% до 3,2%. И все равно ни од-
на страна в мире даже близко не мо-
жет подобраться к США по уровню во-
енных трат. По размеру военного бюд-
жета Штаты занимают долю в 36% от 
общемирового объема.

Не так много в мире и стран, от-
правляющих на военные нужды боль-
ше 3,9% от своего ВВП, которые тратит 
Россия. Из крупных военных держав 
это только Саудовская Аравия, позво-
ляющая себе тратить на вооружение 
около 9% от внутреннего валового 
продукта. Из списка топ-40 стран по 
военным расходам впереди России 
по этому показателю еще Оман (8,2% 
от ВВП), Алжир (5,3%), Кувейт (5,1%) 
и Пакистан (4%). Но их военные бюд-
жеты в разы меньше российского. 
Средний же размер доли военного 
бюджета от ВВП по миру составляет RE
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ВОЕННЫЕ ДЕНЬГИ
СКОЛЬКО СТРАНЫ ТРАТЯТ НА ОБОРОНУ

Военные расходы стран растут который год подряд. 
Это связано как с плановой модернизацией армий, 
так и с наращиванием военной мощи отдельных 
стран в связи с появлением на карте мира новых 
 горячих точек. «Деньги» выяснили, сколько прави-
тельства стран тратят на армию и создание собствен-
ного вооружения, сколько зарабатывают на продаже 
оружия и кто обеспечивает финансирование оборон-
ного сектора.

ТЕКСТ Кирилл Сарханянц
ФОТО  Reuters, Ju Zhenhua/ 

Xinhua via ZUMA  
Wire/ТАСС, Deng Hua/ 
Xinhua via ZUMA  
Wire/ТАСС
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2,1% — самый низкий показатель со 
времен окончания холодной войны.

В целом военные траты в 2018 году 
выросли почти во всех регионах. Ис-
ключениями стали Африка и Ближ-
ний Восток. Военные бюджеты в це-
лом по африканскому региону сокра-
щаются уже четвертый год подряд, 
на этот раз падение составило 8,4% — 
до $40,6 млрд. Статистика же SIPRI по 
Ближнему Востоку довольно услов-
на — в ней отсутствуют данные сразу 
четырех крупных игроков в регионе: 
Катара, Сирии, ОАЭ и Йемена. Без уче-
та их статистики расходы стран этого 
региона на военные нужды сократи-
лись на 1,9%.

Тем не менее и среди представите-
лей этих двух регионов есть страны, 
которые идут вразрез с региональны-
ми тенденциями. Например, общеми-
ровым лидером по наращиванию во-
енного бюджета в прошлом году стало 
Буркина-Фасо — сразу +52% относи-
тельно 2017 года. Правда, траты этого 
африканского государства довольно 
скромны по мировым меркам, всего 
$312 млн. Чего не сказать о Турции, вы-
бивающейся из числа стран другого ре-

гиона с отрицательной динамикой рас-
ходов. Турецкие власти отрядили на во-
енные нужды в 2018 году почти 
$19 млрд, что примерно на четверть 
больше сумм, потраченных в 2017 году. 

Трехполярное построение
Но мощь армии определяется не толь-
ко и даже не столько размером воен-
ного бюджета. Огромную роль в оцен-
ке боеспособности армии страны 
играют численность военного персо-
нала, объем вооружений и военной 
техники, ее техническая продвину-
тость, а также состояние инфраструк-
туры и наличие полезных ресурсов на 
территории страны. 

Так, например, онлайн-ресурс 
Globalfirepower при составлении рей-
тинга армий мира учитывает более 50 
показателей. На их основании выво-
дится общий балл — чем ближе к нулю 

оценка, тем мощнее армия страны. Со-
гласно этому рейтингу, на текущий мо-
мент в мире есть три военных супер-
державы — это США, Россия и Китай. 
Все они набрали в районе 0,06 балла. 
Для сравнения: у Индии, идущей 
в этом рейтинге на четвертом месте, 
0,11 балла, а французская военная 
мощь оценивается уже в 0,16.

Министерства обороны стран не 
раскрывают данные о том, сколько 
в среднем страна тратит на обеспече-
ние одного солдата. К тому же этот по-
казатель будет слишком разниться 
в зависимости от звания и воинской 
должности, наличия или отсутствия 
целого ряда дополнительных выплат, 
а также рода службы — срочной или 
по контракту. И это только разница 
в зарплатах. Помимо этого, солдат не-
обходимо обеспечить жильем, питани-
ем и вооружением. 

Единственное, что можно сделать 
в такой ситуации,— вывести усред-
ненный показатель, но и он окажется 
крайне приблизительным. Делить во-
енный бюджет страны на количество 
военнослужащих будет неверным, 
так как далеко не все расходы идут на 
обеспечение непосредственно сол-
дат. Например, по словам господина 
Ильницкого, Россия тратит 70% воен-
ного бюджета на закупку и разработ-
ку оружия. Оставшаяся часть бюджета 
уходит как раз на зарплаты военнос-
лужащих и поддержание военных 
объектов. 

По данным Globalfirepower, воин-
ский состав России на 2019 год насчи-
тывает 1 013 628 человек. Это пятый 
показатель в мире. Исходя из бюджета 
в $46 млрд, оглашенного Миноборо-
ны, один солдат обходится нашей 
стране в $13 614 в год. Но повторим-
ся — это очень грубый подсчет.

Производство и экспорт
С годами в мире становится все боль-
ше стран, разрабатывающих собствен-
ное вооружение. Вложение средств 
в НИОКР не только позволяет изба-
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виться от постоянной необходимости 
тратиться на импорт, но и дает воз-
можность перестать быть зависимым 
от других государств и даже начать 
продавать свое оружие за рубеж.

Появление же на карте мира новых 
горячих точек помогает оборонным 
предприятиям нарастить доходы. Так, 
по данным SIPRI, в 2017 году объем 
продаж вооружений и военных услуг 
100 крупнейшими военно-промыш-
ленными компаниями мира составил 
$398,2 млрд, что на 2,5% больше пока-
зателя 2016 года и на 44% больше вы-
ручки крупнейших предприятий ОПК 
в 2002 году. При этом SIPRI из-за не-
хватки данных не учитывает в своей 
статистике Китай. 

Мировым лидером на рынке воору-
жений по объему продаж вот уже мно-
гие годы остаются США. Именно аме-
риканские производители занимают 
доминирующее положение в списке 
топ-100 компаний мира по объему 
продаж. В 2017 году их совокупный 
объем продаж вырос на 2% и составил 
$226,6 млрд — это 57% от общего объе-
ма выручки компаний из рейтинга 
SIPRI. На втором месте в этом списке 
в течение 15 лет находилась Велико-
британия. Но в 2017 году ее потеснила 
Россия. Совокупный объем продаж 
оружия десяти российских компаний, 
входящих в топ-100, увеличился на 

8,5% и составил $37,7 млрд. В результа-
те доля России достигла 9,5% от обще-
го объема выручки 100 крупнейших 
компаний мира. 

При этом впервые за все время со-
ставления рейтинга российская ком-
пания попала в первую десятку миро-
вых производителей по уровню про-
даж. Ею стал концерн «Алмаз-Антей», 
чья выручка в 2017 году выросла на 
17%, до $8,6 млрд.

Лидерство США и России наблюда-
ется и на международном рынке воо-
ружений. По данным SIPRI, эти две 
страны занимают долю в 57% от обще-
мирового объема экспорта оружия. 
Отметим, что Стокгольмский инсти-
тут проблем мира рассматривает ста-
тистику не по годам отдельно, а пяти-
летками, и аналогичная ситуация бы-
ла зафиксирована и по итогам 2009–
2013 годов. 

Что касается абсолютных цифр, то, 
по данным Army Technology, США 
в 2018 году экспортировали оружия 
на $10,5 млрд. При этом страна закры-
ла контракты на поставку вооружений 
иностранным государствам общей 
стоимостью на $55,6 млрд. Больше по-
ловины от экспортированного США 
за последние пять лет вооружения 
 составили военные самолеты. 

Россия занимает в этом рейтинге 
вторую строчку с $6,4 млрд экспорта 

ТОП-10 СТРАН ПО ОБОРОННЫМ БЮДЖЕТАМ
В 2018 ГОДУ ($ МЛН)

РАСХОДЫ НА ОБОРОНУ ОТ ВВП СТРАН
В 2018 ГОДУ (%)

ТОП-10 СТРАН ПО РОСТУ ОБОРОННЫХ РАСХОДОВ

ТОП-10 СТРАН ПО ПАДЕНИЮ
ОБОРОННЫХ РАСХОДОВ

РЕЙТИНГ ВОЕННОЙ МОЩИ СТРАН, ТОП-10

ТОП-10 СТРАН ПО ЧИСЛУ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ

ТОП-10 ЭКСПОРТЕРОВ ВООРУЖЕНИЯ В 2018 ГОДУ

КРУПНЕЙШИЕ КОМПАНИИ
ПО ПРОИЗВОДСТВУ ВООРУЖЕНИЙ

ТОП-10 ИМПОРТЕРОВ ВООРУЖЕНИЯ В 2018 ГОДУ
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оружия за прошлый год. Крупнейши-
ми же импортерами российского воо-
ружения являются Индия (27%), Китай 
(14%) и Алжир (14%). Как отмечает 
SIPRI, продажи Россией оружия за ру-
беж за период 2014–2018 годов снизи-
лись на 17% по сравнению с 2009–2013 
годами. Связано это в первую очередь 
с сокращением закупок российской 
техники Индией и Венесуэлой. При-
чем в случае с Индией речь идет о па-
дении на 42% по сравнению с преды-
дущей пятилеткой, а экспорт в Венесу-
элу, переживающую тяжелейший эко-
номический кризис, упал на 96%. За-
мыкает же тройку лидеров среди 
стран—экспортеров вооружения 
Франция с показателем $1,76 млрд. 

Закупала же оружие активнее всех 
в 2018 году Саудовская Аравия, прини-
мающая активное участие в военной 
операции в Йемене, а также обновля-
ющая свое вооружение. Ее объем им-
порта в результате составил $3,8 млрд. 
Вслед за ней идут сразу несколько 
стран, закупивших в прошлом году во-
оружения примерно на $1,5 млрд.

Финансовое прикрытие
Оборонно-промышленный ком-
плекс — это сложный механизм, 
 совмещающий научные разработки, 

производство и продажу вооружений. 
При этом выполнением оборонных 
заказов в России, например, занима-
ются сотни предприятий — как про-
изводители деталей, так и те, кто осу-
ществляет сборку готовых механиз-
мов. И зачастую для выполнения 
крупного заказа предприятиям нуж-
ны дополнительные средства в виде 
кредитов. Поэтому любая армия мира 
должна пользоваться поддержкой бан-
ковского сектора, особенно если речь 
идет о крупных военных державах.

По данным Centre Delas, за период 
2011–2017 годов индустрия вооруже-
ний получила финансирование от 
банков в общей сложности на сумму 
в $27,16 млрд. Сюда включены как 
кредиты, так и операции с облигаци-
ями и акциями компаний. Лидиру-
ют в этом рейтинге американские 
финансовые институты, обеспечив-
шие поддержку военным предприя-
тиям на $7,99 млрд. На втором месте 
с серьезным отставанием располо-
жилась Швеция ($3,9 млрд). Россия 
не представлена в базе данных 
Centre Delas, однако, по данным 
« Денег», наши финансовые институ-
ты должны были бы расположиться 
на третьей строчке. 

Есть у российского ОПК и еще одна 
особенность: в январе 2018 года пра-
вительство РФ приняло решение 
о наделении Промсвязьбанка функ-
циями опорного банка всей оборон-
ной отрасли. Изначально было при-

нято решение, что банк займется рас-
четами по гособоронзаказу, кредито-
ванием предприятий ОПК и цепочки 
кооперации. Все соответствующие 
решения были приняты, сейчас же 
правительство готовит законопроект, 
согласно которому статус опорного 
банка для ОПК будет закреплен за 
Промсвязьбанком законодательно.

«Создание опорного банка для 
ОПК — уникальный прецедент, в ми-
ровой практике таких прямых анало-
гов нет. Есть банки, которые работают 
с ОПК, но это лишь одно из направле-
ний их бизнеса, и неосновное, или, 
например, есть банки, которые специ-
ализируются на работе с военнослужа-
щими, в том числе на иностранных 
территориях,— рассказал „Деньгам“ 
директор дирекции стратегии и про-
ектов развития Промсвязьбанка Борис 
Ярышевский.— Промсвязьбанк будет 
включать в себя все эти функции, при-
чем образующей будет работа как 
с ОПК, так и с цепочкой кооперации 
и военнослужащими. Одновременно 
с этим банк будет содействовать реали-
зации задач государства в военно-про-
мышленном комплексе в качестве 
ключевого финансирующего институ-
та, в том числе в рамках содействия 
диверсификации производства пред-
приятий ВПК. При этом банк будет 
предоставлять весь комплекс финан-
совых решений и строить экологич-
ную систему вокруг себя, направлен-
ную на решение задач сектора ВПК. 

Это отличает и подход банка к сектору 
от остальных банков РФ, которые ра-
нее работали с ОПК. При этом банк 
останется универсальным, предлагая 
услуги как сектору ОПК, так и рыноч-
ным клиентам».

У данной инициативы правитель-
ства есть две основные цели. Во-
первых, такой подход экономически 
более выгоден для самих предприя-
тий ОПК. «Для предприятий ОПК мо-
жет снизиться стоимость привлечения 
кредитных средств, причем не только 
за счет того, что ГОЗ может быть источ-
ником фондирования, но и за счет 
снижения рисков, так как банк будет 
видеть всю цепочку кооперации по го-
сударственному оборонному заказу 
в комплексе. Мы готовы предложить 
ставку без дополнительной поддержки 
со стороны государства на 2–3% ниже 
рынка. Распределение по разным бан-
кам не дает такого преимущества»,— 
отмечает господин Ярышевский. А во-
вторых, это позволяет обеспечить обо-
ронный сектор финансированием 
в условиях международных санкций. 
Государство, концентрируя функции 
поддержки для ОПК в одном месте, 
с одной стороны, минимизирует санк-
ционные риски для других финансо-
вых организаций и институтов разви-
тия страны, а с другой — создает эф-
фективный инструмент сопровожде-
ния государственного оборонного за-
каза и в целом обеспечения потребно-
сти сектора ВПК в финансировании •D
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азговоры о способности ОПК наращивать свой «гражданский портфель заказов» велись с начала 
2000-х годов. Однако сами оборонные предприятия, которых на тот момент 
в России насчитывалось свыше 1,5 тыс. единиц, в этом процессе были фактиче-
ски не заинтересованы. Для такого отторжения существовала целая совокуп-
ность причин. Они в условиях физической и моральной изношенности основ-
ных производственных мощностей хотели максимально долго сохранять уро-
вень госзаказа по своему основному профилю: после периода тотального недо-
финансирования 90-х годов любая смена деятельности, тем более конверсия, 
могла привести к ухудшению и без того шаткого финансового положения. 
К 2010 году ситуация в ОПК поменялась: появились крупные холдинги, объеди-
нившие профильные заводы и компании под своим управлением, а на модерни-
зацию их мощностей были выделены бюджетные деньги. Эти шаги были оправ-
данны на фоне высоких требований военных к качеству и срокам поставки са-
мой широкой номенклатуры оборонной продукции (от стрелкового оружия до 
межконтинентальных баллистических ракет). На фоне принятия Государствен-
ной программы вооружения (ГПВ) на 2011–2020 годы с рекордным объемом фи-
нансирования (только по линии Минобороны выделялось около 19 трлн руб.) 
конверсию оставили на откуп самим предприятиям, которые могли развивать 
гражданское направление за счет своих доходов. Остальные замкнулись на вы-
полнение госзаказа. Ситуация изменилась только в 2016 году, когда сроки дей-
ствия ГПВ прошли экватор: уже тогда стало понятно, что насыщение армии 
и флота вооружениями и техникой в настолько форсированных темпах не нуж-
но. И тогда о конверсии заговорили вновь, но уже на уровне руководства стра-
ны. Тогда же и появились ее первые очертания: президент Владимир Путин по-
ставил задачу довести к 2020 году долю гражданской продукции не менее чем 
до 17%, к 2025-му — до 30% от общего объема производства российского ОПК, 
к 2030 году — уже до 50%.

Мотивация властей в данном случае очевидна: в условиях неизбежного сокра-
щения оборонного заказа (этот процесс обусловлен сокращением объемов заку-
пок военным ведомством) мощности предприятий должны получать соответству-
ющую загрузку. В некоторых случаях эта загрузка может обеспечиваться за счет 
экспортных заказов (например, за счет поставок боевой авиации или систем про-
тивовоздушной и противоракетной обороны), но в условиях нестабильной геопо-
литической обстановки (санкции, недобросовестная конкуренция и т. д.) этот ры-
нок отмечается экспертами как высокорисковый. Однако на практике реализо-
вать переход с выпуска оборонной на гражданскую продукцию в сжатые сроки 

оказалось не так просто. Во-первых, 
сказывается наукоемкость и высоко-
технологичность разработки и произ-
водства большей части вооружения 
и военной техники: под ее создание 
приобреталось большое количество 
оборудования, заточенного под созда-
ние конкретной и сложной продук-
ции,— например, многокоординат-
ные станки. Использование дорогосто-
ящей техники для создания продуктов 
общего потребления с чисто произ-
водственной точки зрения не является 
целесообразным в силу высоких за-
трат. На это накладывается высокий 
уровень специализации производите-
лей, обусловливающий, как правило, 
затратный способ формирования цен 
на производимую продукцию. Плюс 
ко всему этому заводы являются обла-
дателями избыточных и устаревших 
мощностей, которые не используются 
по предназначению со времен СССР. 
Есть сложности с переориентацией за-
казов: условная Объединенная судо-
строительная корпорация, чьи пред-
приятия создают атомный флот стра-
ны, не могут в течение даже несколь-
ких лет переориентироваться на про-
изводство какой-либо иной продук-
ции. При этом в оборонной отрасли 

ТЕКСТ Иван Синергиев
ФОТО Дмитрий Коротаев

ОБОРОННО- 
 ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ  
 КОМПЛЕКС
КАК ВОЕННЫЕ ЗАКАЗЫ БУДУТ КОНВЕРТИРОВАТЬСЯ В ГРАЖДАНСКИЕ

В последнее десятилетие государственный оборон-
ный заказ играет важнейшую роль в загрузке мощно-
стей предприятий оборонной промышленности. 
На перевооружение из бюджета были выделены 
триллионы рублей, за счет которых армия и флот 
должны получить новейшие образцы вооружений, 
способные обеспечить национальную безопасность 
государства. Однако после массового поступления 
этой техники и оружия потребности войск в боль-
шинстве случаев будут закрыты. Чтобы не лишиться 
набранного производственного темпа, у предприя-
тий ОПК остается лишь один выход: переход на се-
рийное производство гражданской продукции.
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сами признают, что предприятиям хо-
чется уверенности в оправданности 
выбранного курса. В том, что если 
средства будут вложены, новая про-
дукция освоена, подготовлена оснаст-
ка, технологии, конструкторы, дизай-
неры, то будет гарантирована их вос-
требованность. «Но сейчас этот рынок 
занят, и как решить эту задачу, никто 
не говорит»,— заявлял в последнем 
интервью газете «Коммерсантъ» генди-
ректор корпорации «Тактическое ра-
кетное вооружение» Борис Обносов. 
Эта позиция отчасти оправданна: лю-
бая переориентация в оборонной про-
мышленности приравнивается к пере-
стройке, которая требует значитель-
ных затрат, но не может на 100% гаран-
тировать уверенного будущего ввиду 
высокой конкуренции на внутреннем 
рынке. Условный производитель 
средств авиационного поражения де-
факто является монополистом на вну-
треннем рынке, но при заходе на 
гражданский сектор встречается с кон-
куренцией, в том числе с продукцией 
иностранного производства, обладаю-
щей мощным брендом.

Есть, впрочем, отрасли, которые 
можно причислить к приоритетным: 
нефтегазовое, энергетическое, транс-

портное и станкостроительное маши-
ностроение, гражданское стрелковое 
оружие, радиоэлектроника, медицин-
ское оборудование. Но на продвиже-
ние этой продукции требуется значи-
тельное время и ресурсы. Правда, как 
считает академик РАН, генконструктор 
Московского института теплотехники 
Юрий Соломонов, во всех странах су-
ществует патернализм. «Мы можем со-
ревноваться с зарубежным аналогом 
и быть, к примеру, чуть-чуть повыше 
по стоимости, 5–10%, но государство, 
будучи заинтересованным в сохране-
нии производственного потенциала 
ОПК, доплачивает эти 10% за свой счет. 
Здесь ничего необычного нет, но при 
этом сохраняются и кадровый состав, 
и производственно-технологические 
мощности для решения задач по изго-
товлению и созданию вооружения сле-
дующего поколения»,— считает он.

Эксперты полагают, что развитие 
гражданского сектора станет основ-
ным занятием для ОПК на ближай-
шие десятилетия. Для достижения 
этих показателей государством сей-
час создаются вспомогательные ин-
струменты: к таким, например, мож-
но отнести спецпрограмму Фонда 
развития промышленности с однои-
менным названием — «Конверсия». 
Основные ее параметры заключают-
ся в выделении льготных займов от 
200 млн до 750 млн руб. на срок до 
пяти лет с процентной ставкой 1% 
в первые три года займа и 5% — на 
оставшийся период. Целевой объем 
продаж новой продукции — не ме-
нее 50% от суммы займа в год начи-
ная со второго года серийного произ-
водства. В Министерстве промыш-
ленности и торговли считают, что та-
кие меры простимулируют предпри-

ятия к более активным шагам в на-
правлении конверсии.

Есть, впрочем, и иные способы под-
держки промышленности в вопросах 
диверсификации. К таким можно отне-
сти участие в этом секторе банков. 
Свой интерес к процессу проявляет 
Промсвязьбанк, являющийся опор-
ным банком для сопровождения кон-
трактов по гособоронзаказу. С учетом 
своей специфики банк заинтересован 
в формировании и участии в финанси-
ровании перспективных проектов, на-
правленных на диверсификацию от-
расли ОПК. По оценке Промсвязьбан-
ка, для достижения до 2030 года 
50-процентной доли высокотехноло-
гичной продукции гражданского 
и двойного назначения в общем объе-
ме производства оборонных предпри-
ятий отрасль нуждается в инвестициях 
в общем объеме порядка 2 трлн руб., 
или около 200 млрд руб. в год. Объемы 
финансирования банком проектов по 
диверсификации ОПК зависят от не-
скольких факторов — это качество про-
работки проектов по диверсификации 
ОПК, степень готовности организаций 
ОПК к выпуску высокотехнологичной 
гражданской продукции, государ-
ственная поддержка отрасли в целом.

На текущий момент Промсвязьбанк 
участвует в разработке новых мер госу-
дарственной поддержки производства 
и реализации высокотехнологичной 
продукции гражданского и двойного 
назначения организациями ОПК. 
В рамках данной программы рассма-
тривается финансирование банком 
порядка 20 крупных новых проектов 
по различным направлениям: самоле-
тостроение, вагоностроение, судостро-
ение, производство оборудования для 
добычи углеводородов, проекты в об-
ласти создания оборудования и техно-
логий цифровой экономики и «умно-
го» города и др.

На сегодняшний день использова-
ние максимально возможного коли-
чества инструментов для продвиже-
ния конверсии, по оценкам экспер-
тов, является приоритетом: шансов 
на кратный рост военных расходов 
в перспективе десяти лет не предви-
дится. И возможно, именно сочетание 
нескольких форм помощи предприя-
тиям промышленности — как пря-
мые вливания, так и кредитование — 
поможет им адаптироваться к новым 
условиям •
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ПИФы
К числу самых доходных финансовых 
инструментов можно отнести боль-
шинство категорий паевых инвести-
ционных фондов (ПИФ). Самую высо-
кую прибыль обеспечили индексные 
фонды акций. По оценке «Денег», ос-
нованной на данных Investfunds, за 
четыре недели, закончившиеся 13 
июня, вложения в фонды данной ка-
тегории обеспечили инвесторам до-
ход на уровне 7–8,7%. Сопоставимую 
прибыль принесли инвесторам вло-
жения в отраслевые фонды, ориенти-
рованные на компании металлургии, 
нефтегазового сектора и электроэнер-
гетики. Инвестиции в 100 тыс. руб. 
обеспечили бы частным инвесторам 
за месяц прирост от 6,2 тыс. до 8 тыс. 
руб. Неудивительно, что в таких усло-
виях частники активно наращивали 
вложения в фонды данных катего-
рий. По данным Investfunds, за пять 
месяцев 2019 года розничные инве-
сторы вложили в фонды почти 9 млрд 
руб., причем только в мае в рисковые 
категории фондов поступило почти 
3 млрд руб.

Впрочем, неплохо заработать инве-
сторы могли и на самой консерватив-
ной категории фондов — облигаций. 
По расчетам «Денег», фонды этих кате-
горий смогли бы соответственно при-
нести своим инвесторам от 1 тыс. до 
2,5 тыс. руб. Это сопоставимо с приро-
стом за три месяца первого квартала. 
Столь высокие результаты стали воз-
можны благодаря смягчению денеж-
но-кредитной политики ЦБ. По итогам 
июньского заседания банк России сни-
зил ставку на 0,25 процентного пун-
кта, до 7,5%. О высокой вероятности та-
кого действия представители регуля-
тора предупреждали заранее, а потому 
рынки успели подготовиться к нему. 
В частности, доходности на рынке 
ОФЗ снизились за месяц на 45 базис-
ных пунктов (б. п.), а с начала года — 
на 1 б. п. (по отдельным бумагам сни-
жение составило в пределах 1,15–

Оптимизм, царящий на российском фондовом рынке 
в первый летний месяц, положительно сказался на до-
ходности финансовых вложений. По расчетам «Денег», 
 рекордсменами остались акции российских компаний, 
при этом лидер роста тоже не поменялся — ценные бума-
ги «Газпрома». Заработать на росте стоимости российских 
акций можно было и с помощью ПИФов. Отрицательный 
результат зафиксировали отдельные категории фондов 
и валютные вклады. Как и прежде, мы оцениваем при-
быльность в расчете на 100 тыс. руб. инвестиций.

Акции
торой месяц подряд лидирующие позиции в рейтинге финансовых продуктов удерживают акции 

российских компаний. В июне индекс Московской биржи в очередной раз обно-
вил исторический максимум и впервые поднялся выше уровня 2700 пунктов. За 
четыре недели, закончившиеся 14 июня, рублевый индекс поднялся на 6,9%, до 
отметки 2740 пунктов. Почти непрерывный рост индикатора продолжается с на-
чала года, за это время он прибавил в цене почти 14%. Валютный индекс РТС вы-
рос еще сильнее — на 7,6% и 25% с начала года, но вернулся только к значениям 
июля 2014 года.

В последний раз на российском рынке наблюдался такой оптимизм в начале 
2015 года, тогда российский индекс вырос за полугодие на 18%. Правда, рост че-
тырехлетней давности был связан скорее с техническими факторами, нежели 
с фундаментальными. Напомним, что летом 2014 года западные страны ввели 
первые секторальные санкции против России, к тому же тогда начался обвал 
цен на нефть. В результате индекс РТС снизился к концу года на 42%, индекс 
 Московской биржи благодаря обесцениванию рубля к доллару США на 50% 
 потерял лишь 5%.

В последние месяцы ключевым драйвером роста на российском рынке остает-
ся подготовка компаний к выплате дивидендов по итогам 2018 года. С середины 
мая о планах по увеличению выплат объявили «Газпром», ВТБ, Сбербанк. При-
чем газовый монополист готов к рекордным выплатам, объем которых суще-
ственно превысил ожидания аналитиков и вызвал стремительный рост стоимо-
сти акций компаний. В июне менеджмент компании не исключил возможность 
в ближайшие два-три года довести выплаты до 50% чистой прибыли по МСФО 
(по итогам 2017 года будет выплачено 27%). После заявлений по итогам рассмо-
тренного периода стоимость акций «Газпрома» выросла на 22%, а за полтора ме-
сяца — более чем на 40%.

Впрочем, не все акции принесли покупателям доход. Так, вложения в ценные 
бумаги «Магнита», АЛРОСА оказались убыточными, а потери составили 3,8 тыс. 
и 8,5 тыс. руб. соответственно.

В ближайшие недели рост на российском фондовом рынке может продолжиться.

КАКОЙ ДОХОД ПРИНЕСЛИ ВЛОЖЕНИЯ В АКЦИИ (%)
1 МЕСЯЦ 3 МЕСЯЦА 1 ГОД 3 ГОДА

ИНДЕКС ММВБ 6,91 10,87 20,63 45,93

СБЕРБАНК 4,79 15,92 11,07 85,55

«РОСНЕФТЬ» 6,91 10,87 20,63 45,93

«ГАЗПРОМ» 22,06 51,02 64,19 66,17

«НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ» 4,64 5,43 29,51 72,85

«РУСГИДРО» 13,92 18,58 -16,02 4,96

«МАГНИТ» -3,82 -4,70 -22,37 -58,29

«РОСТЕЛЕКОМ» -0,04 6,58 10,21 -16,27

АЛРОСА -8,49 -11,39 -5,65 18,72

«АЭРОФЛОТ» 6,62 -2,83 -32,20 15,30

Источник: Reuters.

КАКОЙ ДОХОД ПРИНЕСЛИ ВЛОЖЕНИЯ В ПАЕВЫЕ ФОНДЫ (%)
КАТЕГОРИЯ ФОНДА 1 МЕСЯЦ 3 МЕСЯЦА 1 ГОД 3 ГОДА
РУБЛЕВЫЕ ОБЛИГАЦИИ 1–2,5 2–3,5 2,5–7 20–46,6

ЕВРООБЛИГАЦИИ -0,9–+1 1–2,5 9,4–15 12–18,4

СМЕШАННЫХ ИНВЕСТИЦИЙ -2,9–+4,7 -3,7–8 -3–+27,8 26–67,4

ИНДЕКСНЫЕ ФОНДЫ 7–8,7 2–9,5 15–22,3 60–68,8

МЕТАЛЛУРГИЯ 6,2–8 3–7,2 10–13,6 67–70,1

ПОТРЕБИТЕЛЬСКОГО РЫНКА 2,4–3 2,7–6 -2,5–6 -9–+25,7

ТЕЛЕКОММУНИКАЦИЙ -3–+1,8 -2–5,2 -9–16,2 13,2–50

НЕФТЕГАЗОВЫЙ СЕКТОР 6,4–7,2 6–8,4 28–33,4 83,3–86

ЭНЕРГЕТИКИ 6–8 8–10,4 -2,2–4 54,5–117

ФОНДЫ ФОНДОВ -7–+8 -11–+7 -3,5–+20 -21–+32,7

Источники: Investfunds.

ТЕКСТ Василий Синяев
ФОТО AP

УВЕРЕННЫЙ ПОДЪЕМ
АКЦИИ СОХРАНЯЮТ ЛИДЕРСТВО В РЕЙТИНГЕ ДОХОДНОСТИ ФИНАНСОВЫХ ИНСТРУМЕНТОВ
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1,25 б. п.), вернувшись на уровень кон-
ца июня 2018 года. Доходность десяти-
летних гособлигаций опустилась 
к уровню 7,6% годовых.

Убыточными оказались фонды евро-
облигаций, а также отдельные фонды 
фондов. На фоне снижения на миро-
вых фондовых рынках, а также укре-
пления курса рубля инвесторы могли 
потерять от таких инвестиций 1–9 тыс. 
руб. Исключением стали фонды, ори-
ентированные на вложения в акции 
американских компаний и золото, та-
кие вложения выросли в цене на 1–5%.

Золото
Неплохую прибыль принесла бы ин-
весторам покупка золота. По оценке 
«Денег», вложив в драгоценный ме-
талл 100 тыс. руб., инвестор мог зара-
ботать более 3 тыс. руб., сопостави-
мый объем средств принесли бы бир-
жевые фонды, ориентированные на 
золото. Текущий результат оказался са-
мым высоким с апреля прошлого года. 
Тогда на фоне стремительного осла-
бления курса рубля инвестиции в зо-
лото принесли 9,4 тыс. руб.

Нынешний рост связан исключи-
тельно с повышением стоимости дра-

гоценного металла. C середины мая 
стоимость золота выросла на 3,5%, до 
$1341 за тройскую унцию. Этому спо-
собствовал повышенный спрос на за-
щитные активы со стороны междуна-
родных инвесторов. По данным агент-
ства Bloomberg, за минувший месяц 
активы золотых ETF выросли на 
65 тонн, до 2,255 тыс. тонн. Это макси-
мальное значение с 22 февраля.

Высокому спросу инвесторов на за-
щитные активы способствовали внеш-
неэкономические шаги президента 
США. В конце мая Дональд Трамп объ-
явил о планах ввести пятипроцент-
ную таможенную пошлину на мекси-
канские товары. Растет напряжение 
и на китайском направлении. Пекин 
в ответ на повышение пошлин со сто-
роны США объявил о планах ограни-
чить экспорт редкоземельных метал-
лов, что может быть критичным для 
американских производителей элек-
тронных компонентов.

Дополнительной привлекательно-
сти вложений в драгоценные метал-
лы способствовали и заявления пред-
ставителей Федеральной резервной 
системы США. В начале июня глава 
регулятора Джером Пауэлл сказал, что 

ФРС внимательно следит за послед-
ствиями торговых споров для пер-
спектив американской экономики 
и готова вести адекватную для под-
держки ее роста политику. Аналитики 
Julius Baer полагают, что снижения 
ставок на заседании ФРС США в июне 
ожидать не стоит, с большей вероят-
ностью оно произойдет на июльском 
заседании.

В условиях растущей геополитиче-
ской напряженности в мире повыше-
ние цен на золото продолжится, счи-
тают аналитики. «Золото находится 
в фазе долгосрочного роста котиро-
вок. После завершения первого этапа 
восстановления, который был связан 
с нормализацией рыночных настрое-
ний в начале текущего года, драго-
ценный металл вошел во вторую фазу 
роста. На этом этапе его должно под-
держать ослабление американской 
валюты. Третья фаза роста, связанная 
с восстановлением спроса на безопас-
ные активы, должна начаться в следу-
ющем году, когда ожидается замедле-
ние глобальной деловой активно-
сти»,— отмечает руководитель иссле-
дований проблем будущих поколе-
ний Julius Baer Карстен Менке.

Вклады
В мае снижение ставок по банковским 
вкладам приостановилось. В середине 
минувшего месяца средняя макси-
мальная ставка десяти крупнейших 
банков по рублевым вкладам закрепи-
лась возле уровня 7,52% годовых, что 
на 0,02 процентного пункта выше по-
казателя месячной давности. За ми-
нувшие четыре недели депозит на 
100 тыс. руб. обеспечил бы его держа-
телю доход в размере 630 руб. При 
этом убыточными остаются валютные 
вклады. Депозит в долларах принес 
бы своему держателю убыток в разме-
ре 1,1 тыс. руб. Вклад в евро обесценил 
бы вложения на 1,2 тыс. руб.

Потери валютных вкладов связаны 
с укреплением курса рубля. За минув-
ший месяц курс американской валю-
ты на Московской бирже снизился на 
27 коп., до отметки 64,38 руб./$, курс 
евро снизился на 28 коп., до отметки 
72,17 руб./€. Сильные позиции рубля 
связаны с высоким спросом на рубле-
вые облигации со стороны нерезиден-
тов, а также с отсутствием масштаб-
ных погашений внешнего долга в бли-
жайшее время.

В ближайшие недели аналитики не 
исключают дальнейшего укрепления 
рубля, а значит, валютные вклады про-
должат обесцениваться. До конца меся-
ца поддержку рублю будет оказывать 
стартующий в России налоговый пери-
од. До июня компаниям предстоят пла-
тежи в размере 1,98 трлн руб., отмечает 
начальник аналитического управле-
ния банка «Зенит» Владимир Евстифе-
ев. Впрочем, сильному росту курса ру-
бля будет мешать ситуация на рынке 
нефти, а также смягчившаяся ритори-
ка ЦБ РФ. «Возможность еще одного 
снижения размера ключевой ставки на 
одном из ближайших заседаний сни-
зит уровень реальных процентных ста-
вок РФ, что может уменьшить привле-
кательность рублевых вложений 
в среднесрочной перспективе»,— 
 считает господин Евстифеев •

КАКОЙ ДОХОД ПРИНЕСЛИ ВЛОЖЕНИЯ В ДЕПОЗИТЫ (%)
1 МЕСЯЦ 3 МЕСЯЦА 1 ГОД 3 ГОДА

ВКЛАД РУБЛЕВЫЙ 0,63 1,80 6,37 29,40

ВКЛАД ДОЛЛАРОВЫЙ -1,14 -1,03 2,81 3,70

ВКЛАД В ЕВРО -1,17 -2,36 -1,41 0,69

КУРС ДОЛЛАРА -0,42 -0,68 1,87 -1,74

КУРС ЕВРО -0,39 -1,68 -1,58 -2,34

Источники: оценки «Денег», ЦБ.

КАКОЙ ДОХОД ПРИНЕСЛИ ВЛОЖЕНИЯ В ЗОЛОТО (%)
1 МЕСЯЦ 3 МЕСЯЦА 1 ГОД 3 ГОДА

ЗОЛОТО 3,07 2,41 5,03 -1,39

ИНВЕСТИЦИОННЫЕ МОНЕТЫ -27,14 -28,47 -29,65 -34,07

СЛИТКИ -26,41 -29,74 -27,19 -29,47

ФОНДЫ ФОНДОВ 3,03 2,97 4,97 -1,23

КУРС ДОЛЛАРА -0,39 -0,65 1,90 -5,07

Источники: Bloomberg, Reuters, Сбербанк.
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Лучшие из лучших
началу лета большая часть публичных российских эмитентов определилась с размерами дивиден-

дов по итогам 2018 года. Рекомендуемый объем выплат превысил даже самые оп-
тимистичные прогнозы аналитиков. Согласно оценкам НРА, по итогам прошлого 
года 96 компаний выплатят 3,126 трлн руб. (2,94 трлн руб. и $3,04 млрд). Итоговый 
результат оказался в полтора раза выше прошлогоднего рекорда, когда 100 компа-
ний выплатили 2,19 трлн руб. (2,04 трлн руб. и $2,6 млрд). К тому же текущие вы-
платы оказались на 28% выше оценок аналитиков, сделанных в начале года. По 
словам руководителя управления рейтингов корпоративного сектора НРА Кирил-
ла Кукушкина, за последние пять лет среднегодовой темп роста дивидендов в ру-
блях составил 23%.

В результате российский фондовый рынок укрепил свое лидерство среди рын-
ков развитых и развивающихся стран. Согласно консенсус-прогнозу аналитиков, 
опрошенных агентством Bloomberg в начале марта, дивидендная доходность ак-
ций российских компаний, входящих в расчет индекса MSCI Russia, составляла 
5,7%. В начале июня оценки выросли до 7,9%. В то же время показатель для индекса 
MSCI Emerging markets составляет 3%, по ведущим европейским индексам — 2,5–
4%, американским — 1–2,2%, азиатским — 2–3,5%. В два-три раза дивидендная до-
ходность российского рынка превысила показатели рынков стран БРИК: бразиль-
ского — 3,5%, китайского — 3%, индийского — 2%.

Госфинансирование
Аномально сильный рост выплат по итогам 2018 года связан с действиями компа-
ний с госучастием. В мае правление «Газпрома» рекомендовало совету директоров 
утвердить рекордные дивиденды по итогам 2018 года в 16,61 руб. на акцию (в це-
лом 393 млрд руб.), что на 60% выше прежнего ориентира. Нынешний уровень вы-
плат стал максимальным за всю историю монополии и вдвое выше прежнего ре-
корда, установленного по итогам 2011 года. «Повышение дивидендов „Газпро-
ма“ — знаковое событие. В приоритете всегда были интересы основного акционе-
ра и инвестпрограмма. Но сейчас план по капзатратам не мешает росту дивиден-
дов»,— отмечает начальник управления операций на российском фондовом рын-
ке ИК «Фридом Финанс» Георгий Ващенко.

В результате принятого решения газовый монополист занял лидирующие пози-
ции среди российских компаний по размеру дивидендных выплат, вытеснив на 
второе место прежнего рекордсмена — Сбербанк. Госбанк тоже увеличил выпла-
ты, но лишь на треть, доведя общую сумму до 361,4 млрд руб., что на 10% выше 
ожиданий аналитиков. Третье место заняла «Роснефть», она направит на выплату 
дивидендов 274,6 млрд руб., что в 2,5 раза выше показателя 2017 года и соответ-
ствует ожиданиям аналитиков.

Нефтегазовые компании традиционно выплачивают огромные дивиденды, че-
му способствует масштаб бизнеса. К тому же прошлый год оказался очень успе-
шен для них в силу благоприятной ценовой конъюнктуры на рынке. «Средние 
цены на нефть выросли на 31%, а рубль по отношению к доллару обесценился на 
7,7%. Таким образом, средняя цена барреля нефти в рублях в 2018 году увеличи-
лась на 41,2%, что позволило компаниям значительно нарастить итоговые финан-
совые результаты»,— поясняет начальник отдела экспертов по фондовому рынку 
«БКС Брокер» Василий Карпунин. В таких условиях «Газпром» заработал по ито-

гам 2018 года, согласно отчетности по 
МСФО, 1,456 трлн руб., что вдвое вы-
ше показателя 2017 года. «Роснефть» 
не смогла обновить рекорд по прибы-
ли, но продемонстрировала завид-
ные темпы роста. По итогам минув-
шего года госкомпания заработала 
549 млрд руб., что в два с половиной 
раза больше, чем за 2017 год.

Немаловажное значение имеет не-
формальное требование Минфина до-
вести выплаты госкомпаний до 50% 
от чистой прибыли. В настоящее вре-
мя действует норма выплат на уровне 
25%, но представители Минфина не-
однократно отмечали, что эта норма 
вырастет. В марте замминистра фи-
нансов Алексей Моисеев не исклю-
чал, что распоряжение правитель-
ства, вводящее требования в 50%, мо-
жет появиться до конца года. Из го-
скомпаний нефтяного сектора только 
«Роснефть» удовлетворяет этим требо-
ваниям. По словам Кирилла Кукушки-
на, постепенно растет количество 
компаний с государственным участи-
ем, выплачивающих дивиденды 
в размере 50% либо декларирующих 
стремление к подобным выплатам. 
В мае глава финансового департамен-
та «Газпрома» Александр Иванников 

ТЕКСТ Иван Евишкин
ФОТО  Bloomberg  

via Getty Images
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КОМПАНИИ ОПРЕДЕЛИЛИСЬ  
С ДИВИДЕНДАМИ
ИХ РАЗМЕР ДОСТИГ АБСОЛЮТНОГО РЕКОРДА

По итогам 2018 года российские компании резко 
увеличили выплаты акционерам. По данным 
 Национального рейтингового агентства (НРА), 
 объем дивидендов впервые в истории превысил 
 уровень 3 трлн руб., что в полтора раза выше выплат 
2017 года.  Результат позволил российскому рынку 
 акций закрепить свое лидерство среди рынков 
 развитых и развивающихся стран.

ТОП-10 КОМПАНИЙ  
ПО ОБЪЕМУ ДИВИДЕНДНЫХ 
ВЫПЛАТ ЗА 2018 ГОД
КОМПАНИЯ ВЫПЛАТЫ (МЛРД РУБ.)
«ГАЗПРОМ» 393,2

СБЕРБАНК 361,4

«РОСНЕФТЬ» 274,6

«НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ» 248,2

«ТАТНЕФТЬ» 197,5

ЛУКОЙЛ 187,5

«ГАЗПРОМ НЕФТЬ» 142,2

НЛМК 136,7

«СЕВЕРСТАЛЬ» 134,6

«ЕВРАЗ» 106,8

Источник: НРА.
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говорил о готовности компании дове-
сти уровень выплат до требуемых 
Минфином 50% чистой прибыли по 
МСФО, но через два-три года. Пока же 
«Газпром» выплачивает 17,5–35% чи-
стой прибыли по РСБУ.

Бонус от металлургов
Благоприятная конъюнктура на сы-
рьевом рынке и ослабление курса ру-
бля положительно сказались на пока-
зателях не только нефтегазовых ком-
паний, но и металлургических. 
«В топ-10 компаний по объему вы-
плат попали пять компаний нефтега-
зового сектора, четыре представителя 
горно-металлургического сектора 
и только один банк»,— отмечает Ки-
рилл Кукушкин. Правда, планку 
в 200 млрд смог преодолеть только 
«Норильский никель», который по 
итогам 2018 года направит на диви-
денды 248,2 млрд руб.

Хотя металлурги и уступают нефтя-
никам по объему выплат, дивиденд-
ная доходность их акций выше. Теку-
щая дивидендная доходность «Газпро-
ма» составила 7%, «Роснефти» — 6%. 
Выше доходность по привилегирован-
ным акциям «Сургутнефтегаза» (19%) 
и «Татнефти» (12%). Уровень в 10% и вы-
ше выплачивает большая часть компа-
ний металлургической отрасли — «Се-
версталь» (14%), «Евраз» (14%), ММК 
(12%), НЛМК (12%), «Норильский ни-
кель» (10%). «В последние два-три года 
цены на нефть и металлы в целом вос-
станавливались, а рубль слабел 
и к доллару, и к евро. Это помогло до-
биться высокой рентабельности ком-
паний, которые в отсутствие крупных 
инвестпрограмм направляли свои до-
ходы на выплаты дивидендов акцио-
нерам»,— отмечает старший аналитик 
ITS WM Георгий Окромчедлишвили.

Из всех компаний на российском 
рынке в части распределения прибы-

ли между акционерами аналитики 
особо выделяют «Северсталь». Эта 
компания единственная выплачива-
ет дивиденды последние шесть лет 
на ежеквартальной основе, а их раз-
мер устойчиво растет на протяжении 
всего периода (за исключением не-
большого снижения в 2015 году). По 
оценкам Кирилла Кукушкина, сред-
негодовой темп роста дивидендных 
выплат за пять лет составил 81%. «„Се-
версталь“ выступает „бенчмарком“ 
для компаний отрасли, остальные 
игроки следуют в фарватере. Сначала 
вслед за компанией остальные пе-
решли на расчет размера дивидендов 
из свободного денежного потока 
(FCF) с ограничителем по долговой 
нагрузке, потом максимизировали 
долю FCF для расчета»,— отмечает го-
сподин Кукушкин.

Худшие из лучших
Двузначная доходность нередко 
встречается у компаний сектора элек-
троэнергетики. Среди электросете-
вых компаний наибольший размер 
выплат в абсолютном выражении 
производит ФСК ЕЭС (20,45 млрд 
руб.), но по дивидендной доходности 
на акцию лидирует МРСК Центра 
и Приволжья (около 14%). Среди гене-
рирующих компаний аналитики НРА 
выделяют «РусГидро», которое по ито-
гам 2018 года заплатит акционерам 
15,9 млрд руб., что дает дивидендную 
доходность на акцию около 7%. «Ре-
зультаты компаний растут вместе 
с ростом тарифов, который прибли-
жен к инфляции. В свою очередь, вы-
сокая дивидендная доходность вызва-
на в большей степени низкой ликвид-
ностью акций компаний электроэ-
нергетической отрасли»,— отмечает 
Василий Карпунин.

Сектор телеком не представляет осо-
бого интереса для инвесторов, резю-

мируют аналитики НРА. В связи с тем 
что «МегаФон» завершил процедуры 
выкупа своих акций у миноритарных 
акционеров, на рынке осталось два 
ключевых игрока: МТС и VEON (бренд 
«Билайн»). В случае МТС дивиденды за 
2018 год упали на 33,2%, но компания 
реализует очередную программу об-
ратного выкупа акций, что поддержи-
вает их стоимость от падения. «МТС — 
стабильная история с потенциалом 
роста дивидендов в расчете на одну 
акцию за счет выкупа с рынка и пога-
шения бумаг. Потребность мажоритар-
ного акционера компании (АФК „Си-
стема“) в денежных средствах для сни-
жения долговой нагрузки является до-
полнительным драйвером роста диви-
дендов МТС и ускоренного выкупа ак-
ций»,— отмечает господин Кукушкин. 
VEON третий год подряд увеличивает 
размер дивидендных выплат, хотя за 
2018 год дивиденды на акцию увели-
чились всего на 1 цент.

Акции телекоммуникационных 
компаний интересны не высокими 
выплатами, а высокой устойчивостью 
бизнеса, отмечают аналитики. По сло-
ва Василия Карпунина, эта отрасль яв-
ляется сформировавшейся, а денеж-
ные потоки бизнеса устойчивые, по-
скольку пользователи платят фикси-
рованную абонентскую плату за услу-
ги. Поэтому даже в период кризиса 
«телекомы» застрахованы от серьез-
ных снижений прибыли. «В целом ак-
ции этого сектора можно сравнить 
с квазиоблигациями. Таким образом, 
их можно использовать как защит-
ный инструмент в инвестиционном 
портфеле»,— советует господин Кар-
пунин.

Дивиденды будут расти
В ближайшие пару лет участники 
рынка ожидают дальнейшего роста 
доходности российского фондового 
рынка. Этому будут способствовать 
планы госкомпаний перейти на вы-
плату 50% от прибыли по МСФО. По 
оценке опрошенных аналитиков, ес-
ли на российском рынке не будет 
сильного роста, то средняя дивиденд-
ная доходность может составить 10%. 
Однако такой сценарий развития они 
считают маловероятным. «С начала 

2019 года санкционные риски снижа-
ются, что приводит к переоценке оте-
чественного рынка вверх и вместе 
с этим к падению дивидендной до-
ходности. Таким образом, если этот 
тренд сохранится, то в среднесрочной 
перспективе данный показатель мо-
жет сравняться с развивающимися 
странами»,— считает начальник отде-
ла анализа акций и облигаций «От-
крытие Брокер» Алексей Павлов.

Прогнозировать размер выплат 
аналитики не берутся. «У ряда компа-
ний, в том числе крупнейших по вы-
плате дивидендов, до сих пор отсут-
ствуют твердо закрепленные в диви-
дендной политике правила расчета 
дивидендов (у „Газпрома“ — от 17,5% 
до 35% чистой прибыли, у Сбербан-
ка — последовательное увеличение 
размера дивидендных выплат до 
уровня 50% от чистой прибыли к 2020 
году), что снижает прогнозируемость 
для инвесторов»,— сетует Кирилл Ку-
кушкин. «Ввиду слабой инвестицион-
ной репутации нашего рынка и рез-
кого замедления экономического ро-
ста иностранных и отечественных ин-
весторов сложно „кормить завтрака-
ми“ — они не готовы много платить 
за возможный будущий рост и ориен-
тируются именно на дивидендную 
(твердую) доходность при отборе ком-
паний в портфель»,— отмечает Геор-
гий Окромчедлишвили.

Среди ключевых рисков, которые 
могут способствовать росту долговой 
нагрузки и сокращению свободного 
денежного потока,— торговые вой-
ны. Они могут привести к замедле-
нию мировой экономики, что неиз-
бежно ударит по прибыли россий-
ских компаний. «Из-за возможного за-
медления экономики Китая на фоне 
торговой войны США глобальные це-
ны на сырье могут обвалиться. Соот-
ветственно, даже если компании про-
должат практику перечисления акци-
онерам всего свободного денежного 
потока, он неизбежно сожмется. 
Именно поэтому текущая двузначная 
доходность по ряду металлургиче-
ских акций не провоцирует активные 
покупки вплоть до прояснения буду-
щих перспектив отрасли»,— отмечает 
Алексей Павлов •

ДИВИДЕНДНЫЕ ВЫПЛАТЫ КРУПНЕЙШИХ РОССИЙСКИХ  
КОМПАНИЙ, КОНТРОЛИРУЕМЫХ ГОСУДАРСТВОМ (МЛРД РУБ)
КОМПАНИЯ 2013 2014 2015 2016 2017 2018
«РОСНЕФТЬ» 136,2 87,0 124,5 63,4 11,1 274,6

«ГАЗПРОМ» 170,5 170,5 186,8 190,3 190,3 393,2

«ГАЗПРОМ НЕФТЬ» 44,5 30,7 30,7 50,6 71,1 142,2

«ТРАНСНЕФТЬ» 7,9 2,9 12,8 30,6 82,6 –

АЛРОСА 10,8 10,8 15,4 65,8 38,6 73,9

«АЭРОФЛОТ» 2,8 0,0 0,0 19,4 14,2 2,9

СБЕРБАНК 72,3 10,2 44,5 135,5 271,0 361,4

ВТБ 15,0 18,0 33,1 62,3 73,5 26,8

«РУСГИДРО» 5,3 6,0 15,0 19,9 11,2 15,9

Источник: НРА.



осударство предоставляет военнослужащим целый ряд льгот — это касается обеспечения жильем, 
льготных ставок по ипотеке, возможности получения или продолжения образова-
ния за счет бюджета. Однако, как показывает практика, одних лишь льгот недоста-
точно — для того чтобы правильно спланировать собственные финансы, необходи-
мо разбираться в банковских продуктах и использовать их не только для кредитова-
ния, но и накопления, а чтобы успешно сменить военную специальность на граж-
данскую или открыть свое дело — быть готовым осваивать новые знания и навыки.

Доступные финансы
Программа по повышению финансовой грамотности была запущена Промсвязь-
банком совместно с Минобороны в августе прошлого года, сейчас она реализуется 
в 62 регионах (то есть во всех, где есть отделения банка). Цель программы — обуче-
ние военнослужащих грамотному использованию личных финансов и заемных 
средств, планированию бюджета, повышение общего уровня финграмотности. 

«Тема личных финансов многими воспринимается как обыденная, любой взрос-
лый человек может расплатиться в магазине картой, а взять кредит в банке тоже не 
составит большого труда. Однако кредитом важно аккуратно и грамотно пользовать-
ся, по обычной дебетовой карте для ежедневных покупок можно получать дополни-
тельный доход, а накопительный счет в отличие от вклада подходит для временного 

выгодного размещения средств. Всеми 
этими инструментами нужно правиль-
но и безопасно пользоваться. Нашей 
первой задачей было сделать такую, на 
первый взгляд, скучную вещь, как за-
нятия по повышению финансовой гра-
мотности, интересной и заниматель-
ной, привлечь внимание к теме, кото-
рая кажется очевидной. Мы решили, 
что будем использовать разные форма-
ты обучения,— сначала разработали 
курс занимательных лекций и презен-
тации, теперь работаем над мультипли-
кационными роликами, интерактив-
ной игрой-тестом и другими варианта-
ми»,— рассказывает руководитель цен-
тра развития продуктов и сервисов для 
зарплатных клиентов Промсвязьбанка 
Екатерина Матвеева.

Программа состоит из девяти кур-
сов по главным вопросам финансово-
го поведения: «Свои деньги на каж-
дый день (использование зарплатных 
карт)», «Долговая нагрузка — как не 
попасть в долговую яму», «Деньги 
в кредит — потребительское кредито-
вание», «Кредитная карта — это удоб-
но», а также финансовое планирова-
ние и накопление и защита от финан-
сового мошенничества. «Главным об-
разом мы призываем к осознанному 
отношению к кредитованию и грамот-
ному обращению с собственными 
деньгами, поэтому на всех лекциях 
рассказываем в целом о банках и су-
ществующих на рынке продуктах, но 
если у кого-то появляются конкретные 
вопросы, то тогда уже говорим и о на-
ших продуктах Промсвязьбанка»,— 
поясняет Екатерина Матвеева.

Отметим, сейчас военнослужащие 
могут рассчитывать на ряд льгот по 
банковским продуктам. В частности, 

ТЕКСТ Татьяна Едовина
ФОТО Петр Кассин
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СЛУЖБА НЕ ПО КОНТРАКТУ
ПРОМСВЯЗЬБАНК ПОВЫСИТ ФИНГРАМОТНОСТЬ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ  
И ПОМОЖЕТ ОТКРЫТЬ СВОЕ ДЕЛО НА ГРАЖДАНКЕ

Проблема адаптации военнослужащих к гражданской 
жизни признается правительствами многих стран. 
Для облегчения этого процесса в США, странах ЕС 
 запущены подготовительные курсы, программы 
 переобучения. В России этим занимается Миноборо-
ны,  новые программы готовит и Промсвязьбанк — 
для  военных подготовлены курсы по управлению 
личными финансами, а в ближайшем будущем поя-
вятся и инструменты, помогающие открыть свое дело. 
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программа по военной ипотеке была 
принята в 2005 году для обеспечения 
жильем военных, проходящих службу 
по контракту. Для тех, кто соответствует 
критериям для участия в программе, 
долг погашается Минобороны РФ, вы-
ступающим залогодержателем (но сум-
му сверх лимита — 2,2 млн руб.— вы-
плачивает сам заемщик). Также ведом-
ство уплачивает за военнослужащего 
и первоначальный взнос. В Промсвязь-
банке в 2018 году объем выданных жи-
лищных кредитов военнослужащим 
составил более 5 млрд руб., при этом до 
98% объема составляют ссуды на рефи-
нансирование. Общий рынок военной 
ипотеки оценивается в 400 млрд руб.

Из армии в бизнес
Не менее важным этапом адаптации яв-
ляется переподготовка после ухода со 
службы. Здесь также предусмотрены 
определенные льготы. Для солдат, сер-
жантов, матросов и старшин срочной 

службы — это возможность продолже-
ния учебы на том же курсе вуза, из кото-
рого они ушли. Для тех, кто еще не по-
ступал в вуз,— возможность льготного 
поступления. Офицеры при наличии 
соответствующей выслуги лет могут 
рассчитывать на военную пенсию, кро-
ме того, им предоставляется возмож-
ность окончить курсы профессиональ-
ной переподготовки за государствен-
ный счет. 

Различные механизмы переподго-
товки военнослужащих и адаптации 
к гражданским профессиям запущены 
уже во многих странах. При этом их ре-
ализацией занимаются не только госве-
домства, но и частные компании. 
К примеру, в Великобритании 6% ма-
лых предприятий создано бывшими 
военными. Для поддержки военнослу-
жащих, которые хотели бы открыть 
свое дело, пять лет назад была создана 
компания X Forces. Она выдает гранты 
и займы (в размере от 500 до 25 тыс. 
фунтов стерлингов по фиксированной 
ставке в 6,2%), а также проводит тренин-
ги для начинающих бизнесменов из 
числа бывших военных. Всего компа-

нией было поддержано уже более 
1,4 тыс. стартапов, причем доля тех, кто 
успешно развил свое дело, оказалась 
крайне высокой — 93%. Большинство 
проектов — это небольшие бизнесы, 
рассчитанные на локальный спрос, 
будь то открытие кофейни или произ-
водства подарков. 

В США же было создано целое мини-
стерство по делам ветеранов, которое 
не только отвечает за распределение 
льгот, страхования и военных пенсий, 
но и помогает бывшим военнослужа-
щим с трудоустройством. По статисти-
ке ведомства, около 200 тыс. человек 
ежегодно увольняются со службы в во-
оруженных силах США. В начале уволь-
няющимся предлагается пройти 
«профнавигацию», чтобы определиться 
с возможной будущей профессией. Для 
облегчения поиска нового места рабо-
ты был запущен и отдельный сайт, где 
собраны вакансии для ветеранов от 
различных государственных структур. 
Также есть и программа, посвященная 
помощи в открытии своего дела,— она 
работает как единое окно доступа 
к различным льготам от других ве-
домств (в первую очередь администра-
ции по поддержке малого бизнеса). 
Всего, по данным на 2017 год, в США 
было 2,5 млн ветеранов-предпринима-
телей, это 9% от всех собственников 
бизнеса в стране, они создали более 
5 млн рабочих мест. 

В России программы переподготов-
ки военных реализуются Миноборо-
ны РФ. В частности, военнослужащий 
может пройти обучение по одной из 
гражданских специальностей в подве-

домственных вузах. В рамках этой 
программы можно подать заявку на 
обучение в очном или очно-заочном 
формате. В основном переподготовка 
ведется по инженерным профессиям, 
а также менеджменту, управлению 
персоналом, педагогике. В граждан-
ских вузах обучение в очной форме не 
предусмотрено, но военнослужащие 
по контракту имеют право на обуче-
ние за счет бюджета на очно-заочных 
или заочных программах.

«Кадровые военнослужащие, уходя-
щие в запас, сталкиваются с выбором, 
как продолжать свой путь в граждан-
ской жизни. Мы проводили опросы сре-
ди служащих мотострелковой дивизии 
и выяснили, что почти треть из них 
(32%) мечтают об открытии своего биз-
неса после ухода со службы и больше 
половины (55%) хотят пройти обучение 
по основам предпринимательской дея-
тельности»,— отмечает старший вице-
президент, директор дирекции средне-
го и малого бизнеса Промсвязьбанка 
Александр Чернощекин. По его словам, 
многие за время службы развивают в се-
бе качества, необходимые в бизнесе: 
стратегическое видение и способность 
действовать тактически, дисциплини-
рованность, правильное отношение 
к материальным запасам, способность 
управлять и руководить (особенно офи-
церы с военным стажем более 15 лет). 

Однако на текущий момент нет ком-
плексных программ, которые помога-
ли бы военным открывать свое дело. 
В Промсвязьбанке, как опорном банке 
для ОПК, надеются изменить эту ситуа-
цию, начав совместно с Минобороны 
работу по вовлечению военнослужа-
щих в запасе в предпринимательство. 
Для этого будет запущена образователь-
ная программа, включающая сразу не-
сколько модулей: от мотивации откры-
вать собственное дело, поиска бизнес-
идей до управления командой и по-
строения бизнес-модели. Также курс бу-
дет содержать модули по исследованию 
рынка и поиску клиентов, жизненному 
циклу продукта, разработке маркетин-
говой стратегии и продвижению в ин-
тернете, построению продаж, финансо-
вому учету, господдержке. «Мы считаем, 
что среди бывших военных скрыт 
огромный потенциал для развития ма-
лого и среднего бизнеса и достижения 
целей национального проекта по мало-
му предпринимательству, согласно ко-
торому численность занятых в этой 
сфере должна достичь 25 млн человек 
к 2024 году»,— заключает Александр 
Чернощекин •

АЛЕКСАНДР СТАРЧЕНКО, 
основатель ГК БАЛ

Я ушел из армии в 1999 году, когда 
зарплаты не платили по несколько 
месяцев. Начал торговым предста-
вителем, дорос до топ-менеджера, 
затем решил открыть собственное 
дело. Было нелегко — в космиче-
ских войсках, конечно, другая 
специфика, другая реальность. 
В армии все идет по установленно-
му порядку, в бизнесе же все пос-
тоянно меняется, нужно подстраи-
ваться под спрос. Плюсом является 
то, что проще находить общий язык 
с налоговой, МВД. Кроме того, ар-
мия дисциплинирует, и это облег-
чает процесс руководства коллек-
тивом — у нас в компании почти 
нет текучки кадров. 
Многие военные способны быстро 
учиться, так как военное образова-
ние, как правило, достаточно каче-
ственное, но они боятся идти в не-
знакомую сферу, хотят, чтобы их кто-
то подтянул к себе. Для тех, кто до-
служился до высоких должностей, 
барьером может быть и потеря 
в статусе, но важно в себе это пере-
ломить, если хочешь двигаться 
дальше. Очень важно перед уходом 
со службы создать базу — к приме-
ру, поступить на курсы, поучиться 
два-три года. Такого кандидата бу-
дут ценить — его нужно лишь немно-
го подготовить и можно ставить на 
менеджерскую позицию. Если быв-
шему военному дать наставника 
на новой работе, то можно получить 
золотого сотрудника. 

 
ОЛЕГ ЛЕБЕДЕВ, 
генеральный директор 
ООО «МРТЗ-Телеком»

Прослужив в военно-воздушных 
 силах 21 год и пройдя путь от лейте-
нанта — инженера-математика — 
программиста до полковника — на-
чальника отдела Центрального вы-
числительного центра ВВС, я нако-
пил успешный опыт построения но-
вейших информационных систем. 
После увольнения из вооруженных 
сил пришел на Московский радио-
технический завод, так как была 
перспектива реализации крупных 
проектов в области современных 
 ИТ-технологий. Находясь на должно-
сти заместителя генерального ди-
ректора по ИТ, самостоятельно раз-
работал бизнес-план перехода од-
ной из подчиненных мне служб на 
коммерческую основу и защитил его 
перед акционерами. В результате 
была создана дочерняя компания 
ООО «МРТЗ-Телеком», которую я воз-
главляю до настоящего времени. 
C точки зрения развития бизнеса 
много было проблем, связанных 
с вопросами в сфере экономики, 
 финансов и управления. Приходи-
лось учиться на ходу, так как здесь 
много тонкостей и нестандартных си-
туаций. Но мне помогала сложивша-
яся еще на заводе наша команда — 
эти люди знали и умели решать мно-
гие производственные проблемы.

 
ИГОРЬ ПИЛЬКИН, 
генеральный директор 
ГК «Лион Алко»

Я служил в ракетных войсках, одна-
ко попал под сокращение еще в на-
чале 90-х, после этого пошел на ави-
аремонтный завод, но там начались 
проблемы с выплатой зарплаты. 
Знакомый офицер предложил за-
няться бизнесом — оптовой торгов-
лей. Конечно, не все нравилось, но 
в армии есть принцип «вижу цель — 
препятствий не замечаю». После 
ухода со службы важно не бояться 
брать и пробовать что-то новое — 
мне пришлось самостоятельно разо-
браться в бухгалтерии, таможенном 
деле. В армии, когда ставят задачу, 
не спрашивают, как это сделаешь, 
от тебя ждут готовый результат. Если 
придерживаться такого же принци-
па в бизнесе, то все получится. 
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ечь о водителях, бухгалтерах, диспетчерах, охранниках, технических переводчиках — 15% россий-
ского рынка труда окажется затронуто автоматизацией»,— пояснил ректор НИУ 
ВШЭ Ярослав Кузьминов. Вместо устаревших профессий люди пытаются в корот-
кие сроки получить более современные, например в цифровом маркетинге и ИТ. 
По мнению господина Кузьминова, высшее образование сейчас постепенно вы-
тесняется более короткими форматами — в частности, онлайн-курсами, позволяю-
щими быстро получить другую профессию без отрыва от работы. По мнению го-
сподина Кузьминова, трансформация высшего образования произошла на наших 
глазах: слушателями массовых онлайн-курсов на глобальных образовательных 
платформах всего за десять лет стали около 60–70 млн человек. В России, по оцен-
кам соцсети «ВКонтакте», это несколько миллионов человек. Согласно прогнозам, 
которые приводит господин Кузьминов, через четыре-пять лет число слушателей 
онлайн-курсов в мире приблизится к 200 млн. Таким образом, по количеству сту-
дентов глобальные платформы опередят складывавшуюся веками систему высше-
го образования — в вузах всего мира сейчас учится около 150 млн человек.

Цена вопроса
Крупнейшие онлайн-образовательные платформы, такие как Coursera, EdX, а так-
же их российские аналоги Openedu.ru, GetCourse и «Аксель», предоставляют воз-
можность пройти большинство курсов бесплатно. Платит слушатель только за про-
хождение оценочных тестов и получение сертификата.

Чтобы приступить к обучению, не нужно подтверждать наличие высшего обра-
зования или каких-то знаний в выбранной области. Например, на Coursera доста-
точно пройти простую процедуру регистрации: подтвердить электронный адрес, 
создать пароль, затем ввести ФИО. После этого вы выбираете курс и для начала се-
мидневного бесплатного периода обучения вводите номер своей банковской кар-
ты. После этого вы смотрите видеолекции, проходите оцениваемые задания и про-
двигаетесь как угодно быстро. Можете пройти весь курс за эту пробную неделю. 
Но за получение сертификата об окончании придется заплатить. 

Стоимость получения подтвержденного сертификата об окончании онлайн-курса 
варьирует от 1–1,8 тыс. руб. на Национальной платформе «Открытое образование» 
(НПОО, сайт Openedu.ru) до 1906–5194 руб. на Coursera. Процедура получения серти-
фиката на НПОО такова: сертификат об окончании выдает вуз, который предоставля-
ет данный курс. Например, в случае с МГУ итоговая аттестация стоит 1,8 тыс. руб. 

и проходит так: слушатель переходит 
с Openedu.ru на специальную платфор-
му, разработанную МГУ, где в формате 
видео-конференц-связи проходит в за-
висимости от курса очное собеседова-
ние либо заочный тест под контролем 
программы. Для этого он предваритель-
но устанавливает на свой компьютер 
с веб-камерой специальное программ-
ное приложение. Оно отслеживает дви-
жение глаз тестируемого и его рабочий 
стол, чтобы человек не списывал. 

Если учащийся хочет не просто 
пройти курс для себя, а преподавать 
этот предмет, МГУ предлагает ему за 
7,5 тыс. руб. программу очного доучи-
вания с преподавателем в течение 
одной-двух недель тоже в формате ви-
део-конференц-связи. Оплата произво-
дится банковской картой или через 
«Яндекс.Деньги». Аналогично прохо-
дит сдача экзаменов по итогам прохож-
дения онлайн-курса и в других вузах.

Что есть онлайн-курс
Онлайн-курсы бывают теоретически-
ми и прикладными. На первых специа-
лизируются МГУ, МФТИ, МГИМО, МИ-
СиС и другие российские вузы, выкла-
дывающие свои курсы на НПОО. Обыч-
но такой курс — это ряд 10–15-минут-
ных видеолекций со встроенной инфо-
графикой и тестами по окончании каж-
дой из лекций. Проходить их можно 
как угодно долго, человек не платит за 
обучение — только за сертификацию, 
к которой он может подойти в удоб-
ный для него момент. Если не про-
шел — опять учись и плати за сдачу эк-
замена во второй раз. Свои онлайн-кур-
сы МГУ встраивает в свои традицион-
ные программы как обязательный эле-
мент. Благодаря этому в 2018 году их 
прошли 150 тыс. человек. В свободном 
доступе на Openedu.ru (площадка раз-
вивается с 2015 года, ее создали 8 рос-
сийских вузов) находится 48 курсов 
МГУ по различным направлениям (фи-
зика, астрономия, биология, математи-
ка, геология, география, экология, хи-
мия, история, юриспруденция, ино-
странные языки). «Их прошли уже 
400 тыс. русскоязычных слушателей из 
более чем 120 стран мира»,— рассказал 
директор Центра развития электрон-
ных образовательных ресурсов МГУ Де-
нис Янышев. Из бизнес-ориентирован-
ных курсов у МГУ есть онлайн-курс по 
управлению сотрудниками в иннова-
ционной экономике. Прикладных кур-
сов типа программирования или ма-
шинного обучения, управления беспи-
лотными автомобилями, которые вы-

400 млн человек по всему миру в ближайшие десять 
лет вынуждены будут менять квалификацию,  
их рабочие места займут программы и роботы.  
Такие данные в декабре прошлого года привел ди-
ректор по развитию Coursera Шраван Голи на конфе-
ренции, посвященной онлайн-образованию, eSTARS.

ТЕКСТ Полина Юдина
ФОТО  DPA/ТАСС, Sipa USA/

Коммерсантъ

 ОБРАЗОВАНИЕ В ДВА КЛИКА
СКОЛЬКО СТОИТ ОНЛАЙН-ОБУЧЕНИЕ И СТОИТ ЛИ ОНО ТОГО

ЧИСЛО ОНЛАЙН-КУРСОВ РОССИЙСКИХ ВУЗОВ
НА ПЛАТФОРМАХ COURSERA И EDX*

ГДЕ ЧАЩЕ ПРОХОДЯТ ОНЛАЙН-КУРСЫ РОССИЯНЕ (%)

НИУ ВШЭ 

МФТИ 

СПБГУ 

ТГУ 

МИФИ 

НГУ 

МИФИ 

УРФУ 

МГИМО 

ИТМО 

МИСИС 

НЕ ПОМНЮ НАЗВАНИЕ ПЛОЩАДКИ

ДРУГОЕ

COURSERA

GEEKBRAINS

КУРСЫ «ИНТУИТ»

UDEMY

«УНИВЕРСАРИУМ»

STEPIK

OPENEDU.RU

«НЕТОЛОГИЯ»

HTML ACADEMY

41,0

21,0

15,0

8,0

7,0

5,0

4,0

3,8

2,3

2,1

1,9

90

68

51

37

25

15

11

4

4

2

2

Источник: НИУ ВШЭ.

*Данные на 2018 год.

Источник: опрос HeadHunter.
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кладывают на Coursera ведущие аме-
риканские вузы, МГУ пока не предлага-
ет. Зато он обучает онлайн около 1 тыс. 
преподавателей программ высшего 
и среднего образования созданию он-
лайн-курсов — обучение для них бес-
платное, оно субсидируется Минобрна-
уки. В частности, у вуза есть своя видео-
студия, на базе которой проходят заня-
тия по съемке видеолекций.

Самые популярные
На Coursera и EdX наиболее популяр-
ны прикладные курсы различных ми-
ровых университетов и международ-
ных компаний. По всем направлени-
ям есть возможность учиться бесплат-
но: в ряде случаев вы сразу выбираете, 
слушать ли вам курс полностью бес-
платно или зарегистрироваться на по-
лучение сертификата. В других — та-
ких как цифровой маркетинг от НИУ 
ВШЭ — вы сразу вводите данные сво-
ей банковской карты, но получаете се-
мидневный бесплатный пробный пе-
риод. За это время вы можете пройти 
хоть весь курс целиком, как видеолек-
ции, так и онлайн-тренажеры, прочи-
тать материалы для самостоятельного 
изучения и пройти оценочные тесты. 
Но если вы захотите получить серти-
фикат — придется платить. Как прави-
ло, стоимость сертификата на Coursera 
и EdX не превышает 6 тыс. руб. 

Возможность бесплатного образова-
ния без получения сертификата многих 
устраивает: так, по данным внутренней 
статистики МГУ, до конца его онлайн-
курсы дослушивает лишь 10% учащих-
ся. Но многие слушатели ставят перед 
собой цель пройти не один курс, а це-
лый набор, получив сертификат о про-
хождении так называемой специализа-
ции. «Она сравнима с понятием микро-
степени (microdegree), которую дают 

компании Microsoft, PWC, Cisco, Корпо-
ративный университет Сбербанка, „Не-
тология“ и другие»,— поясняет госпо-
дин Кузьминов. Кстати, по его словам, 
проходить курс по «большим данным» 
или «машинному обучению» — а эти 
специальности входят в число наибо-
лее популярных в мире на Coursera — 
в России лучше всего в Корпоративном 
университете Сбербанка.

Где найти нужный курс
Сайт Openedu.ru лучше всего подхо-
дит для получения краткосрочного ба-
зового образования. Здесь выложены 
курсы из программы высшего образо-
вания в онлайн-формате: 351 бесплат-
ный курс восьми разных вузов Рос-
сии — от квантовой криптографии 
в МГУ имени Ломоносова и «Основ 
цифровой обработки сигналов» 
в СПбГЭТУ «ЛЭТИ» до «Финансовых 
технологий» НИУ ВШЭ и «Расстройств 
аутистического спектра» в СПбГУ. Ана-
логично дело обстоит с курсами гума-
нитарных дисциплин на платформе 
Arzamas.academy, сайтах «Универсари-
ум» (universarium.org) и «Лекториум» 
(lektorium.tv). А вот сайт «Учи новое» 
(uchinovoe.ru) предлагает восьмине-

дельные программы переквалифика-
ции с такой системой оплаты: после 
онлайн-обучения по популярным спе-
циальностям (маркетолог, продакт-ме-
неджер, SMM-специалист и др.) резю-
ме специалиста рассылается по базе 
работодателей сайта. И если он нахо-
дит новую работу в течение шести ме-
сяцев после обучения, то отчисляет 
50% своей первой зарплаты сайту. 

«Сегодня онлайн-образование — 
это важное подспорье традиционно-
му. Однако даже в лучших вузах стра-
ны совсем немного курсов такого ро-
да. Физтех в этом плане занимает ли-
дирующие и максимально проактив-
ные позиции: мы первыми в стране 
создали онлайн-магистратуру на уров-
не полноценного очного образова-
ния: вебинары, где учащиеся общают-
ся с преподавателями»,— говорит ди-
ректор Физтех-школы прикладной 
математики и информатики МФТИ 
Андрей Райгородский. По его словам, 
в области математики и информатики 
пользуются большим спросом «хайпо-
вые» темы, связанные с искусствен-
ным интеллектом и большими дан-
ными. Правда, и математика в чистом 
виде весьма популярна: курс комби-
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По данным опроса, проведенного 
 зимой 2018/19 года на сайте Head-
Hunter, каждый второй соискатель 
хоть раз проходил онлайн-обучение. 
10% проходят его постоянно. Чем вы-
ше уровень образования соискателя, 
тем более вероятно, что он проходит 
онлайн-курсы (72% участников опро-
са с ученой степенью проходили их 
против 31% людей со средним обра-
зованием). Чаще всего онлайн-курсы 
проходят руководители подразделе-
ний (63% опрошенных) и индивиду-
альные предприниматели (61% опро-
шенных). Реже — квалифицированные 
рабочие и технический персонал 
(30% опрошенных).
Чаще всего онлайн-курсы проходят 
маркетологи, рекламисты, пиарщики, 
специалисты по ИТ и телеком-специ-
альностям. Получением электронного 
сертификата интересуются лишь 24% 
тех, кто когда-либо проходил онлайн-
курсы. Только 47% тех, кто проходил 
курсы, считают, что сертификат повы-
шает вероятность трудоустройства. 
33% в это не верят.
В апреле 2019 года HeadHunter про-
вел другой опрос и выяснил, что каж-
дый третий соискатель готов тратить 
на обучение три-четыре часа в неде-
лю. Каждый пятый — пять-шесть часов 
в неделю. Более десяти часов в неде-
лю готовы тратить на обучение 9% со-
искателей: выше всего эта доля среди 
представителей сферы искусства 
и развлечений (15%).  

КАК РАСТЕТ РЫНОК

По словам Артема Васильева, перво-
го проректора университета «Синер-
гия», рынок онлайн-образования 
в нашей стране растет в среднем на 
20% в год и сейчас составляет при-
мерно 2,5% от общего рынка образо-
вания России. В целом по миру дис-
танционное образование в 2015 году 
достигло объема в $107 млрд 
и к 2025 году, по прогнозу экспертов 
компании Research and Markets, утро-
ится, достигнув $325 млрд. И не по-
следнюю часть этого «пирога» откусят 
социальные сети. Так, проект онлайн-
образования Lynda.com, в 2013 году 
оцененный венчурными инвесторами 
в $103 млн, спустя два года был ку-
плен LinkedIn за $1,5 млрд. Теперь он 
называется LinkedIn Learning и зани-
мается продвижением онлайн-курсов 
в этой профессиональной сети. Если 
же брать отдельно онлайн-курсы (без 
дистанционных форматов традицион-
ного высшего образования), в 2017 
году этот рынок составил $46 млрд, 
писал журнал Forbes.

ТРИ САМЫХ ПОПУЛЯРНЫХ КУРСА COURSERA.ORG В РОССИИ
НАЗВАНИЕ 
КУРСА

ПРОВАЙДЕР О ЧЕМ КУРС ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ
ЦЕНА ЗА МЕСЯЦ 

ОБУЧЕНИЯ (РУБ.)
«МАШИННОЕ ОБ-
УЧЕНИЕ»

СТЭНФОРДСКИЙ 
УНИВЕРСИТЕТ

КУРС ВЕДЕТ  
СООСНОВАТЕЛЬ COURSERA 
ЭНДРЮ НГ (ANDREW NG)

55 АКАДЕМИЧЕСКИХ ЧАСОВ 3 879,00

«ПРОГРАММИРО-
ВАНИЕ НА ЯЗЫКЕ 
PYTHON»

УНИВЕРСИТЕТ 
МИЧИГАНА

СПЕЦИАЛИЗАЦИЯ ИЗ ПЯТИ 
КУРСОВ: ОТ АЗОВ К БОЛЕЕ 
ПРОДВИНУТЫМ ПОНЯТИЯМ

4 МЕСЯЦА 3 221,00

«ГЛУБОКОЕ 
 ОБУЧЕНИЕ  
(DEEP 
LEARNING)»

НИУ ВШЭ РЕЧЬ ИДЕТ О НЕЙРОСЕТЯХ 
И ИХ ПРИМЕНЕНИИ В КОМ-
ПЬЮТЕРНОМ ЗРЕНИИ,  
А ТАКЖЕ ПОНИМАНИИ 
 ЕСТЕСТВЕННЫХ ЯЗЫКОВ

32 АКАДЕМИЧЕСКИХ ЧАСА 3 221,00

Источник: Coursera.org.
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наторики МФТИ на Coursera прослу-
шало уже около 50 тыс. человек.

Среди популярных коротких он-
лайн-курсов МФТИ — теория графов 
(8 недель, 40 часов), теория вероятно-
стей (5 недель, 36 часов), комбинатори-
ка для начинающих (7 недель, 28 ча-
сов) и другие; все по 1906 руб. на 
Coursera.org.

МФТИ совместно с «Роснано» создает 
онлайн-курсы по технологическому 
предпринимательству, маркетингу ин-
новационных продуктов, коммерциа-
лизации результатов НИОКР и др. Как 
и НИУ ВШЭ, этот вуз во многом ориен-
тируется на зарубежных слушателей, 
создавая курсы на английском языке.

К слову, среди слушателей онлайн-
курсов НИУ ВШЭ россияне находятся 
лишь на третьем месте. На первом — 
пользователи из США, втором — из Ин-
дии. Также эти курсы смотрят в Канаде, 
Китае, Великобритании, Германии — 
всего в 195 странах. В НИУ ВШЭ счита-
ют, что наш онлайн-переход в области 
образования только начинается. И од-
ним из важнейших рубежей станет мо-
мент, когда в мире разрушится языко-
вой барьер: встроенный перевод ста-
нет доступен каждому, как сейчас до-
ступен смартфон. Это, по прогнозам, 

случится примерно в 2030 году. Это ста-
нет большой угрозой национальноцен-
трированным системам образования, 
которые сейчас имеют место в Латин-
ской Америке, арабских странах и на 
постсоветском пространстве. Вузы 
этих регионов менее приспособлены 
к конкуренции на мировой арене, счи-
тает господин Кузьминов.

Где учиться прикладным 
дисциплинам
Лидер рынка онлайн-курсов Coursera.
org предлагает огромный выбор при-
кладных курсов (сертификация по 
каждому стоит обычно 1906–5194 руб.). 

Проект запущен в 2012 году, на нем 
размещены онлайн-курсы более 160 
ведущих мировых университетов 
и компаний-лидеров различных инду-
стрий. Обучение на этом сайте прошло 
уже более 36 млн человек, они прослу-
шали 2,6 тыс. курсов и 236 специализа-
ций. Только в феврале—марте этого го-
да на платформе запустили 97 новых 
курсов, включая 13 на арабском, 10 на 
испанском и 11 на русском языках. 
Топ-10 самых популярных в мире кур-
сов на Coursera включает в основном 
обучение для ИТ-специалистов, менед-
жеров и финансистов на английском 
языке от ведущих вузов мира.

На русском языке весьма популярен 
курс НИУ ВШЭ и Школы анализа дан-
ных «Яндекса» «Введение в машинное 
обучение» ценой 1906 руб. (за 7 недель 
по 3–5 часов в неделю). 

Доступен и широкий выбор вузов-
ских курсов популярных направле-
ний. Так, курс Йельского университе-
та «Введение в психологию» стоит 
1906 руб. (17 часов, 6 часов в неделю).

Внесенные за обучение средства 
можно вернуть в течение двух недель 
с момента оплаты или (для только что 
начавшихся курсов) в течение двух 
недель после первого занятия в зави-
симости от того, какое событие насту-

КАК ОЦЕНИВАЮТ

При приеме на работу во «ВКонтакте» 
обращают внимание на сертификаты 
курсов на Coursera, Stepik, а также 
разных площадок по Deep Learning, 
Data Science, аналитике. Разработчи-
кам особенно полезно проходить 
разные курсы — как по своему, так 
и по смежным направлениям, гово-
рит Наталья Сосулина, руководитель 
команды рекрутинга «ВКонтакте».
В Сбербанке обращают внимание 
на пройденные онлайн-курсы МГУ, 
МФТИ, НИУ ВШЭ, МГТУ имени Бау-
мана. Это плюс для разработчика, 
который уже некоторое время 
успешно работает на каком-то язы-
ке программирования и изучает но-
вые, современные технологии: Java 
9, 10, 11, Hadoop, Spark, Scala, 
Python. Большим плюсом такие кур-
сы являются для руководителей (это 
показывает то, что они не ушли со-
всем в управленческую сферу и по-
нимают, что и как делают их подчи-
ненные, как осуществляются про-
цессы). Но главными критериями 
все равно остаются базовое выс-
шее образование и опыт работы, 
а онлайн-курсы — только дополни-
тельным преимуществом. 

Виктория Трифонова, старший ме-
неджер по работе с персоналом 
Microsoft, считает, что прохождение 
онлайн-курсов дает безусловное 
преимущество соискателю, особен-
но если речь идет о сертификатах са-
мой Microsoft. Она напоминает, что 
у Microsoft есть ресурс с бесплатны-
ми видеокурсами для разработчи-
ков и системных администраторов 
разного уровня подготовки — 
Microsoft Virtual Academy. При этом 
наиболее востребованы сертифика-
ты в быстроразвивающихся ИТ-
областях, таких как искусственный 
интеллект. В ИТ-компании КРОК ре-
крутеры в первую очередь ценят 
практические навыки соискателей 
и их опыт, даже высшее образова-
ние стоит на втором месте, а уж кур-
сы — тем более, рассказывает Поли-
на Хабарова, директор по трансфор-
мации бизнеса и HRD КРОК. Глав-
ное, чем хороши онлайн-курсы, по 
ее словам,— это возможность прове-
рить свой интерес к новой сфере, не 
рискуя стабильной работой. Она со-
ветует курсы на Coursera — напри-
мер, по Data Science. Кроме того, го-
спожа Хабарова напоминает, что 
в вузах учат не всем востребован-
ным специальностям. Так, в крупных 
корпорац иях ищут специалистов по 

цифровой трансформации, практи-
чески в любом бизнесе востребова-
на экспертиза в лидогенерации. 
А получить такую специализацию 
можно только на онлайн-курсах. 
В КРОК есть целая команда CROC 
Education Solutions, которая в том 
числе создает образовательные тре-
нинги по цифровой трансформации. 
Сейчас у КРОК более 60 очных и он-
лайн-курсов, в том числе по машин-
ному обучению и блокчейну. 
В ABBYY тоже ждут кандидатов с сер-
тификатами онлайн-курсов, под-
тверждает Вера Машкова, вице-пре-
зидент по персоналу этой группы 
компаний. Но учитываются такие 
курсы в основном при рассмотрении 
кандидатов на начальные позиции. 
Нужно смотреть на конкретные кур-
сы — прохождение одних дает плюсы 
кандидатам, а других — нет, говорит 
госпожа Машкова. Так, в департа-
мент R&D ABBYY обычно ищут канди-
датов со знаниями и/или опытом 
машинного обучения. Такая дисци-
плина есть не везде, поэтому ребята, 
которые хотят заниматься задачами 
Deep Learning или Machine Learning, 
часто идут на Coursera, чтобы полу-
чить недостающие знания, отмечает 
госпожа Машкова. Но у этой компа-
нии есть позитивный опыт сотрудни-

чества с МФТИ, где у компании от-
крыты базовые кафедры. Здесь сту-
денты могут учиться программиро-
ванию и архитектуре ПО, управле-
нию ИТ-проектами, проектированию 
пользовательских интерфейсов, рас-
познаванию образов и текста, обра-
ботке естественного языка и искус-
ственному интеллекту и одновремен-
но принимать участие в реальных 
проектах, приобретать опыт для ра-
боты в области Machine Learning. 
То есть им не приходится прибегать 
к онлайн-курсам на Coursera.
Важно, чтобы кандидат на собеседо-
вании мог рассказать, что ему дал тот 
или иной сертификат, говорит Екате-
рина Ковалевская из GeekBrains. 
И он должен брать курсы около той 
области, в которой у него уже есть 
опыт: например, для продакт-менед-
жера это аналитика и продакт-менед-
жмент, подчеркивает госпожа Кова-
левская. Не надо распыляться и про-
бовать себя в совершенно новых об-
ластях. Если в резюме указано слиш-
ком много пройденных курсов, это 
выглядит подозрительно, указывает 
эксперт. По ее мнению, наличие сер-
тификатов особенно важно в профес-
сиях, связанных с digital: маркетинг, 
дизайн, продакт-менеджмент, про-
джект-менеджмент, ИТ-разработка. 

Сейчас определенно есть тренд 
на обучение в направлении ИТ-ин-
новаций, резюмирует Диана Каргае-
ва, руководитель практики IT-раз-
работки компании ANCOR FinTech. 
Она считает, что учиться стоит на 
Coursera, Stepik, проходить курсы 
НИУ ВШЭ, МФТИ, «Техноатома» (со-
вместный образовательный проект 
Mail.ru Group и НИЯУ МИФИ). Но при 
этом пройти только дистанционное 
обучение может позволить себе раз-
работчик, который претендует лишь 
на позиции среднего уровня.
Проблема в том, что сложные курсы 
хуже продаются, и поэтому площад-
ки размещают их неохотно, а имен-
но они дают нужные навыки, гово-
рит госпожа Каргаева. При этом 
очень важно отличить иллюзию по-
нимания предметной области после 
прохождения онлайн-обучения от 
реально приобретенных знаний. 
В целом стоит отметить, что все ре-
крутеры положительно относятся 
к кандидатам, проходящим онлайн-
обучение, но не все считают, что оно 
дает однозначные преимущества, 
сравнимые, например, с хорошим 
высшим образованием, поэтому 
 советуют выбирать онлайн-курсы 
по направлениям, пока не охвачен-
ным высшим образованием.
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пит позже. Средства не возвращаются 
после получения сертификата о про-
хождении курса. 

Любопытно, что даже при таких не-
высоких ценах доступна финансовая 
помощь и стипендии,— заявление на 
стипендию проверяется не менее 
15 дней.

Среди российских вузов на Cour-
sera наиболее активен НИУ ВШЭ, ко-
торый с момента появления этой 
платформы разместил здесь 141 
онлайн-курс, не отстают и МФТИ, 
СПбГУ и ряд других вузов.

На русском языке на Coursera 
пользуются спросом такие програм-

мы, как «Бухгалтерский учет и аудит. 
Продвинутый курс» (СПбГУ, 17 часов, 
1906 руб.), «Государственно-частное 
партнерство в инфраструктурном 
развитии России» (МГИМО, 13 часов, 
1906 руб.), «Основы проектирования 
приложений интернета вещей» 
(МФТИ, 25 часов, 1906 руб.).

Школа бизнеса «Синергия», в свою 
очередь, предлагает широкий выбор 
онлайн-курсов в формате вебинаров 
средней стоимостью 7–8 тыс. руб. на 
своем собственном сайте. В интернете 
много сайтов, предлагающих онлайн-
курсы по лидерству, зарабатыванию 
денег, тайм-менеджменту, практиче-
ской психологии и др. Обычно их сто-
имость не выходит за пределы 10 тыс. 
руб. за курс.

Курсы в глазах 
 работодателей
Сертификаты о прохождении онлайн-
курсов больше всего котируются в об-
ласти маркетинга, ИТ и финтеха (фи-
нансовых технологий). На них обра-
щают внимание технологические ком-
пании, такие как Сбербанк, «ВКонтак-
те», ABBYY, Microsoft, «Яндекс», Mail.ru.

По мнению Екатерины Ковалевскй, 
HR бизнес-партнера образовательного 
портала GeekBrains, наличие сертифи-
катов и пройденных курсов на теку-
щий момент особенно важно в профес-
сиях, которые тем или иным образом 
связаны с digital: маркетинг, дизайн, 
продакт-менеджмент, проджект, разра-
ботка. Кандидатам из других областей, 
прежде чем платить за получение сер-
тификата о прохождении онлайн-кур-
сов, лучше посоветоваться с карьерным 
консультантом, считает руководитель 
проекта «Антирабство» Алена Влади-
мирская. Иначе соискатель может ока-
заться в ситуации, когда он претендует 
на несколько иную работу, чем выпол-
нял прежде, но не может подтвердить 
квалификацию, решая кейсы или вы-
полняя тестовые задания, а его серти-
фикат ложится мертвым грузом. 

«Нельзя сказать, что котируются 
какие-то конкретные сертификаты. 
Есть направления, которые быстро ра-
стут, и все люди, которые развиваются 
в этом направлении, котируются. На-
пример, сейчас востребовано все, что 
связано с Big Data, Data Science, машин-
ным обучением, digital-маркетингом 
и по-прежнему с финансами»,— гово-
рит госпожа Владимирская. По ее сло-
вам, в программировании, ИТ, машин-
ном обучении существуют актуальные 
курсы (не любые!), которые ведут кру-
тые специалисты по современным язы-
кам или по современным технологиям, 
например по искусственному интел-
лекту. Выпускники таких курсов ценят-
ся эйчарами, их примут с большим 
вниманием. Но вряд ли их сертифика-
ты оценят выше, чем, например, ди-
плом МВТУ имени Баумана •
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НАЗВАНИЕ ПРОВАЙДЕР О ЧЕМ КУРС

ПРОДОЛ-
ЖИТЕЛЬ-

НОСТЬ 
(НЕДЕЛИ)

КОЛИЧЕ-
СТВО  

ЧАСОВ  
В НЕДЕЛЮ

ЦЕНА  
ЗА МЕСЯЦ 

 ОБУЧЕНИЯ 
(РУБ.)

«ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ  
ДЛЯ КАЖДОГО»

DEEPLEARNING.AI БАЗОВЫЕ ПОНЯТИЯ ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА ДЛЯ ИНЖЕНЕРОВ 4 12 1 906,00

«ИННОВАЦИИ И РАЗВИВАЮЩИЕСЯ 
 ТЕХНОЛОГИИ» 

УНИВЕРСИТЕТ  МАККУОРИ КАК ОТЛИЧИТЬ ТЕХНОЛОГИИ, МЕНЯЮЩИЕ МИР, ЧТОБЫ ЗАЩИТИТЬ 
 КОНКУРЕНТНЫЕ ПРЕИМУЩЕСТВА ВАШЕЙ КОМПАНИИ

6 16 3 221,00

«ВВЕДЕНИЕ В ТЕХНОЛОГИИ  ТЕНЗОРНЫХ 
ПОТОКОВ (TENSORFLOW)» 

DEEPLEARNING.AI ПОПУЛЯРНАЯ ТЕХНОЛОГИЯ ДЛЯ ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА, 
 МАШИННОГО ОБУЧЕНИЯ И ГЛУБОКОГО ОБУЧЕНИЯ

4 4 1 906,00

«ОЦЕНКА СОСТОЯНИЯ И ЛОКАЛИЗАЦИЯ 
БЕСПИЛОТНЫХ АВТОМОБИЛЕЙ»

УНИВЕРСИТЕТ ТОРОНТО ИСПОЛЬЗОВАНИЕ РАЗЛИЧНЫХ СЕНСОРОВ ДЛЯ ОПРЕДЕЛЕНИЯ 
 МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ АВТОМОБИЛЯ И ЕГО СОСТОЯНИЯ 

4 31 5 194,00

«КРИТЕРИИ ПРИНЯТИЯ РЕШЕНИЙ  
И ИХ ПРИЛОЖЕНИЯ» 

УНИВЕРСИТЕТ  МИЧИГАНА ОСНОВОПОЛАГАЮЩИЕ ПРИНЦИПЫ ПРИНЯТИЯ РЕШЕНИЙ  
В ОРГАНИЗАЦИЯХ ВСЕГО МИРА

3 11 5 194,00

«ВИЗУАЛЬНОЕ ВОСПРИЯТИЕ 
ДЛЯ  БЕСПИЛОТНЫХ АВТОМОБИЛЕЙ»

УНИВЕРСИТЕТ ТОРОНТО ПРОБЛЕМЫ ВОСПРИЯТИЯ САМОДВИЖУЩИХСЯ МАШИН  
И КОМПЬЮТЕРНЫЕ МЕТОДЫ СОЗДАНИЯ РОБОТИЗИРОВАННОГО ЗРЕНИЯ

6 18 5 194,00

«ВРЕМЕННАЯ СТОИМОСТЬ ДЕНЕГ» УНИВЕРСИТЕТ  МИЧИГАНА ИНФЛЯЦИЯ И ОСНОВНЫЕ ПОНЯТИЯ ФИНАНСОВ 2 4 5 194,00

«ВВЕДЕНИЕ В ФИНАНСИРОВАНИЕ  
ПОСТАВОК И БЛОКЧЕЙН-ТЕХНОЛОГИИ»

НЬЮ-ЙОРКСКИЙ  
УНИВЕРСИТЕТ ФИНАНСОВ

СФЕРЫ ПРИМЕНЕНИЯ, МЕХАНИЗМ И ПРИНЦИПЫ РАБОТЫ БЛОКЧЕЙН- 
ТЕХНОЛОГИЙ НА ПРИМЕРЕ ПЛАТФОРМ BITCOIN И ETHEREUM

4 8 5 194,00

«БЕЗОПАСНОСТЬ И ПРИВАТНОСТЬ БОЛЬ-
ШИХ ДАННЫХ»

EIT DIGITAL КРИПТОГРАФИЧЕСКИЕ ПРИНЦИПЫ, МЕХАНИЗМЫ КОНТРОЛЯ ДОСТУПА 
К В АШИМ СИСТЕМАМ БОЛЬШИХ ДАННЫХ

1 4 1 906,00

«СЕТЕВАЯ АКАДЕМИЯ INTEL —  
СЕТЕВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ»

INTEL ПРИНЦИПЫ ПРОГРАММНО-ОПРЕДЕЛЯЕМОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ (SDI), 
 ВИРТУАЛИЗАЦИЯ СЕТЕВЫХ ФУНКЦИЙ (NFV), ПРОГРАММНО-ОПРЕДЕЛЯ-
ЕМАЯ СЕТЬ (SDN).

1 17 1 906,00

Источник: Coursera.org.
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бычно серийные автомобили заступают на службу, подвергаясь минимальным доработкам. Норма, 
когда для военных конструкторы разрабатывают специальную технику. И далеко 
не редкость, когда изначально армейские машины в итоге становятся граждански-
ми автомобилями. Подобных примеров много во всем мире — от США, Германии 
и Италии до ЮАР и России.

Hummer H1
Самым ярким примером военного автомобиля, вышедшего на гражданский 
 рынок, является Hummer H1. Первые образцы армейского внедорожника High 
Mobility Multipurpose Wheeled Vehicle (HMMWV) появились на службе в 1983 году. 
Изначально спроектированная по требованиям армии США машина внезапно ста-
ла востребованной и среди гражданского населения. Уже в 1992 году марка AM 
General (дочерняя компания American Motors Corporation) начала выпуск модели 
Hummer H1 — армейский M998 Humvee был доработан, чтобы получить сертифи-
кацию для дорог общего пользования, и минимально облагорожен для повыше-
ния комфорта в повседневной эксплуатации. Считается, что Hummer H1, как и вся 
марка Hummer, появился благодаря Арнольду Шварценеггеру: он первым потре-
бовал выпустить дорожную версию военного внедорожника и активно использо-
вал свой Hummer H1 долгие годы. Покупателям предлагались версии с тремя ти-
пами кузова, пятью вариантами моторов и тремя типами автоматической транс-
миссии. В 2006 году внедорожник был снят с производства (армейский HMMWV 
выпускают до сих пор) — всего было сделано 11 818 экземпляров Hummer H1. 
 Сама марка, выпускавшая также модели Hummer H2 и Hummer H3, прекратила 
 существование в 2010 году.

Lamborghini LM002
Удивительно, но первым в своей исто-
рии внедорожником итальянский 
производитель спорткаров также обя-
зан армии США. В 1977 году 
Lamborghini сделала прототип моде-
ли Cheetah, рассчитывая выиграть 
в конкурсе на создание нового армей-
ского внедорожника. Но в армии 
США итальянский прототип не оце-
нили — победителем стал проект 
HMMWV компании AM General. 
При этом итальянцы не стали забра-
сывать свои наработки и сначала под-
готовили заднемоторный прототип 
LM001 с двигателем V8, а затем и пе-
реднемоторный LM002 с мотором 
V12 — он и стал мелкосерийной моде-
лью. Специально для LM002, который 
оказался гораздо комфортнее и ро-
скошнее Hummer H1, были разработа-
ны особые покрышки Pirelli Scorpion 
с двумя видами протектора (универ-
сальные и для песка), а в качестве оп-

ТЕКСТ Максим Вершинин
ФОТО  AFP, Alamy/ТАСС, 

NurPhoto via Getty 
Images, Эдуард 
 Ломовцев/ТАСС,  
BarcroftMedia/TASS, 
РИА Новости
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Едва ли не с момента своего появления автомобили 
стали использоваться в армии, и сейчас современ-
ные силовые структуры невозможно представить 
 себе без специальных машин. Зачастую техника, соз-
дававшаяся для армии, выходит на широкий рынок.

ДЕМИЛИТАРИЗАЦИЯ:  
 ОТ «МОЛОТА» ДО «ПАПАМОБИЛЯ»
 КАКИЕ АРМЕЙСКИЕ МАШИНЫ ПОПУЛЯРНЫ У ГРАЖДАНСКИХ

HUMMER H1
Выпуск: 1992–2006 годы
Тираж: около 12 тыс. шт.
Двигатель: дизельный
Коробка передач: автоматическая
Привод: полный
Цена: в США в 2006 году — 
от $129,4 тыс.
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ции внедорожник можно было осна-
стить даже судовым двигателем V12. 
Гражданский Lamborghini LM002 
представили в 1986 году, и до снятия 
с производства в 1993-м компания 
выпустила 328 экземпляров уникаль-
ного по меркам марки автомобиля. 
До 2017 года, когда появился 
Lamborghini Urus, итальянский бренд 
не делал больше ни внедорожников, 
ни кроссоверов.

Jeep Wrangler
В 1944 году компания Willys-
Overland — один из двух основных 
производителей армейских внедо-
рожников времен Второй мировой 
войны — начала работу над моделью 
CJ (Civilian Jeep, «гражданский Jeep»). 
Автомобиль оказался весьма попу-
лярным, и до 1986 года, когда закон-
чилась история модели, марка выпу-
стила более 1,5 млн экземпляров. 
В 1986 году на смену Jeep CJ пришел 
внедорожник Jeep Wrangler, который 
сейчас выпускается уже в четвертом 
поколении. Машина сохранила фир-
менный стиль, подчеркивающий род-
ство с культовым Willys MB, а также 
отличается высоким уровнем прохо-
димости и многочисленными моди-
фикациями — с 2004 года выпускает-
ся удлиненная версия, а в 2018 году 
появился пикап Jeep Gladiator на базе 
последнего поколения Jeep Wrangler. 
Внедорожник неоднократно стано-
вился обладателем различных авто-
мобильных премий по всему миру, 
а модель Wrangler считается одной из 
самых популярных у поклонников 
тюнинга. 

УАЗ «Хантер»
В 1953 году ГАЗ выпустил преемника 
легкого внедорожника ГАЗ-67 — мо-
дель ГАЗ-69, которая впоследствии бы-
ла передана на ульяновский завод 
и выпускалась как УАЗ-69. В 1971 году 
уже собственными силами УАЗ разра-
ботал новый внедорожник с индексом 
469 (после обновления в 1985 году 
вновь был переименован в соответ-
ствии с новыми стандартами). Несмо-
тря на новое название, в основе маши-
ны лежал все тот же УАЗ-69. Вездеход 
до сих пор остается на конвейере — 
выпускаются модификации для рос-
сийской армии, а также гражданский 
вариант УАЗ «Хантер». Спрос на маши-
ну сохраняется, поскольку конкурен-
тов у модели нет — подобного непри-
хотливого и проходимого автомобиля 
не делает сейчас в России ни одна мар-
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ГАЗ-2330 «ТИГР»
Выпуск: 2005 год — н. в.
Тираж: производство продолжается
Двигатель: дизельный
Коробка передач: механическая
Привод: полный
Цена: в России — бронированная 
 версия — от 11 млн руб.

JEEP WRANGLER
Выпуск: 1987 год — н. в.
Тираж: производство продолжается
Двигатель: бензиновый/дизельный
Коробка передач: механическая/ 
автоматическая
Привод: полный
Цена: в США — от $30,7 тыс.  
(в России — от 3,54 млн руб.)

УАЗ «ХАНТЕР»
Выпуск: 2003 год — н. в.
Тираж: производство продолжается
Двигатель: бензиновый
Коробка передач: механическая
Привод: полный
Цена: в России — от 667,8 тыс. руб.
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ка. Чтобы сохранить внедорожник, 
УАЗ сертифицировал его по категории 
малотоннажных грузовиков N1G, что 
позволило заводу не устанавливать на 
автомобиль подушки безопасности, 
обязательные для легковых машин. 
При этом ABS и ЭРА-ГЛОНАСС, обяза-
тельные для всех новых автомобилей 
на российском рынке, «Хантер» все-
таки получил. Новое одобрение типа 
транспортного средства действует до 
февраля 2022 года, так что ГАЗ-69 под 
названием УАЗ-2924 (очередной но-
вый индекс модели) готовится встре-
тить на конвейере свое 69-летие.

ГАЗ-2330 «Тигр»
В 2001 году на международной выстав-
ке вооружений IDEX в Абу-Даби состо-
ялась премьера армейского автомоби-
ля Tiger HMTV — модель разработали 
российские специалисты по заказу 
фирмы из ОАЭ, представлявшей инте-
ресы властей Иордании. Несмотря на 
позитивную оценку проекта, арабская 
сторона отказалась от его развития 
(впоследствии на основе прототипов 
и документации был создан собствен-
ный бронеавтомобиль Nimr), и ГАЗ, 
встретив интерес к новинке со сторо-
ны российских силовиков, в 2002 году 
на автосалоне в Москве представил се-
мейство моделей ГАЗ-2330 «Тигр». Се-
рийное производство машины было 
налажено в 2005 году на Арзамасском 
машиностроительном заводе (там же 
выпускают и БТР, с которым «Тигр» ча-
стично унифицирован), а сам внедо-
рожник в различных вариантах ис-
пользуется в российской армии и си-
ловых структурах. Модель представле-
на в том числе и в гражданском вари-
анте — ГАЗ-233001 «Тигр» отличается 
небронированным кузовом, отсут-

ствием вооружения и широкими воз-
можностями по персонализации ма-
шины. Поскольку на заводе автомо-
биль выпускают по конкретным зака-
зам, уровень отделки и оснащения 
каждого «Тигра» может отличаться 
в зависимости от пожеланий клиента.

Mercedes-Benz G-Class
Своим появлением модель обязана 
шаху Ирана Мохаммеду Резе Пехлеви, 
который заказал Mercedes-Benz разра-
ботку армейского внедорожника. На 
тот момент шах владел 18% акций не-
мецкой марки, поэтому в 1972 году 
Daimler-Benz совместно с австрий-
ским концерном Steyr-Daimler-Puch 
начал разработку модели. Уже в 1979 
году началось производство автомоби-
ля, причем сразу в армейском и граж-
данском вариантах. Покупателям бы-
ли доступны короткая и удлиненная 
модификация с 3- и 5-дверными за-
крытыми кузовами, а также коротко-
базный кабриолет. Для военной и спе-

циальной техники выпускались и дру-
гие варианты G-Class — пикапы, фур-
гоны, шасси для надстроек. Одним из 
самых необычных вариантов стал «па-
памобиль», созданный к визиту Иоан-
на Павла II в Германию в 1980 году. 
Внедорожник, выпускавшийся также 
как Puch G и Peugeot P4, к 2019 году 
сменил всего два поколения. В 1990 го-
ду появился G-Class (463), представля-
ющий собой модернизированный 
G-Class (460) образца 1979 года, а в 2018 
году на рынок вышел новый G-Class 
(W463). Машина сохранила индекс 
предшественника, поскольку визуаль-
но была максимально приближена 
к «оригинальной» модели, но при этом 
отличалась серьезной модернизацией 
по технической части. Тем не менее 
выпуск армейского варианта G-Class 
(461) 1990 года продолжается до сих 
пор. За свою историю внедорожник 
получил множество версий, включая 
спортивные AMG-модификации, го-
ночные варианты и роскошное испол-

нение Maybach, и спрос на этот уже до-
статочно устаревший по современным 
меркам автомобиль по-прежнему дер-
жится на стабильно высоком уровне.

Marauder
Южноафриканский внедорожник 
Marauder по концепции близок к рос-
сийскому «Тигру». Модель в 2007 году 
представили на том же шоу IDEX в Абу-
Даби как бронированный автомобиль 
для разведывательных и миротворче-
ских миссий. Выпуском броневика за-
нимается компания Paramount Group, 
в линейке которой также есть бронеав-
томобили Maverick, Mbombe, Matador, 
отличающиеся габаритами, бронеза-
щитой, вооружением и функциональ-
ностью. Marauder доступен в 4- и 6-ко-
лесном вариантах, в армейском и граж-
данском исполнениях. Но в отличие от 
«Тигра» Marauder даже для «цивилизо-
ванной» эксплуатации имеет брониро-
ванный кузов, однако вооружение 
можно установить только на версию 
для силовых структур. Автомобиль 
прославился в 2011 году, когда стал ге-
роем одного из эпизодов популярного 
шоу «Top Gear»: в Южной Африке алую 
бронемашину тестировал Ричард Хам-
монд, который наглядно продемон-
стрировал, что для подобной техники 
не существует никаких препятствий 
и проблем на дороге и бездорожье •

LAMBORGHINI LM002
Выпуск: 1986–1993 годы
Тираж: 328 шт.
Двигатель: бензиновый
Коробка передач: механическая
Привод: полный
Цена: в США в 1993 году — 
от $158 тыс.

PARAMOUNT MARAUDER
Выпуск: 2008 год — н. в.
Тираж: производство продолжается 
(сделано около 300 шт.)
Двигатель: дизельный
Коробка передач: автоматическая
Привод: полный
Цена: в ЮАР — от $485 тыс. BA
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ыезд сотрудников силовых структур из России был существенно ограничен на фоне обострения международ-
ной обстановки в 2014 году. Несколько лет многие сотрудники ФСБ, МВД, МЧС и военнослу-
жащие не могли покидать страну на основе личных распоряжений и рекомендаций. Адво-
кат юридического департамента НЮС «Амулекс» Александр Домнин поясняет, что формаль-
но вопросы выезда силовиков из страны на глобальном уровне регулируются непосред-
ственно структурами, в ведомстве которых они находятся. Так, военные при планировании 
отпуска ориентируются на решения Минобороны и соответствующих федеральных органов 
исполнительной власти. «При этом выезд подлежит согласованию с соответствующими орга-
нами ФСБ»,— добавляет господин Домнин. Покинуть страну военнослужащие могут только 
после получения разрешения командования, оформленного в установленном порядке. Ана-
логичным образом, по словам господина Домнина, регулируется выезд сотрудников ФСБ.

Для сотрудников МВД, напоминают в Ассоциации туроператоров России (АТОР), в этом 
году продолжает действовать распоряжение главы МВД, изданное еще в декабре 2017 года. 
По нему они могут посещать 13 стран, обстановка в которых признается безопасной, исхо-
дя из «военно-политической, криминогенной, санитарно-эпидемиологической и природ-
но-климатической обстановки». Прежде всего речь идет о возможности посещать террито-
рию бывшего СССР. В списке разрешенных стран — Армения, Азербайджан, Белоруссия, 
Казахстан, Киргизия, Узбекистан, Туркменистан, Таджикистан, Абхазия и Южная Осетия. 
Из курортов дальнего зарубежья для сотрудников МВД открыты Вьетнам, Китай и Куба. 

По информации АТОР, для военнослужащих и гражданского персонала Росгвардии до-
ступны 14 стран: в список, утвержденный для МВД, включены также Мальдивы. Опрошен-
ные «Деньгами» участники туристического рынка указывают, что негласно в этот список 
входит и Турция: для сотрудников МВД страна доступна с конца 2017 года, а для военнослу-
жащих стала открыта в этом году. 

Даже в «разрешенные» страны тех-
нически процедура поездки за рубеж 
выглядит не так-то просто. Александр 
Домнин объясняет, что сотрудники, 
которые имеют допуск к секретным 
сведениям, сдают загранпаспорта 
в кадровые подразделения, где они 
и хранятся. Но информировать руко-
водство о своих планах стоит абсо-
лютно всем сотрудникам силовых ве-
домств, с этим правилом в начале ию-
ня согласился Верховный суд. Реше-
ние было принято после рассмотре-
ния дела бывшего инспектора ДПС 
Максима Лужных: в 2016 году он был 
уволен после того, как съездил в Бол-
гарию и Доминиканскую Республику, 
не уведомив об этом руководство. 
В суде он пытался оспорить закон-
ность приказа МВД о частных поезд-
ках сотрудников за границу от 2013 
года. Господин Лужных утверждал, 
что его текст нарушает конституцион-
ное право на свободный выезд из Рос-
сии для сотрудников, не имеющих до-
ступа к гостайне. Но позиция МВД 
сводилась к тому, что запрета на от-
дых за границей нет, есть обязан-
ность заранее информировать началь-
ство о поездках. Эту точку зрения 
в итоге подтвердил Верховный суд. 

Представитель OnlineTur.ru Игорь 
Блинов при этом рассказывает, что ту-
ристические предпочтения клиентов 
из силовых структур ничем не отли-
чаются от среднероссийских. «В боль-
шинстве своем это люди, ориентиро-
ванные на семейный отдых, выбира-
ющие отель категории „четыре звез-
ды“ на первой линии у моря»,— ука-
зывает он •

Заграничный отпуск военнослужащие и сотрудники 
 других силовых ведомств должны планировать заранее, 
даже если у них нет доступа к гостайне. Формально 
они могут посещать лишь 14 стран мира, среди которых 
в основном республики бывшего СССР. 

ОТПУСК НА ГРАЖДАНКУ
В КАКИХ СТРАНАХ ОТДЫХАЮТ СИЛОВИКИ

ТЕКСТ  Александра 
 Мерцалова

СТРАНЫ*, КОТОРЫЕ МОГУТ ПОСЕЩАТЬ ВОЕННОСЛУЖАЩИЕ И СОТРУДНИКИ СИЛОВЫХ ВЕДОМСТВ 

*Данные турагентов. **Данные Погранслужбы ФСБ РФ. ***Неофициальные данные. ****Расчеты Level.Travel. *****Расчеты Biletix. ******Расчеты Ostrovok.ru.

АЗЕРБАЙДЖАН

БЕЛОРУССИЯ

ВЬЕТНАМ

ИНДОНЕЗИЯ (БАЛИ)

КАЗАХСТАН

КИРГИЗИЯ

КИТАЙ

КУБА

30,09 44,8 8174 (аэропорт Сочи)

ОАЭ

ТУРКМЕНИСТАН

ТУРЦИЯ***

УЗБЕКИСТАН

МАЛЬДИВЫ

ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ

ТУРПОТОК ИЗ РОССИИ В 2018 ГОДУ (ТЫС.)**

СРЕДНИЙ ЧЕК НА ПОКУПКУ ОРГАНИЗОВАННОГО ТУРА НА ЛЕТО 2019 ГОДА (ТЫС. РУБ.)****

СРЕДНИЙ ЧЕК НА ПОКУПКУ АВИАБИЛЕТОВ С ВЫЛЕТОМ ИЗ МОСКВЫ НА ЛЕТО 2019 ГОДА (РУБ.)*****

СРЕДНЯЯ СТОИМОСТЬ ПРОЖИВАНИЯ В ОТЕЛЕ КАТЕГОРИИ «ТРИ ЗВЕЗДЫ» (РУБ.)******

АБХАЗИЯ

8799 (аэропорт Владикавказа)

400039 12234,4

260019 71697

35006669126,3429,9

380036 572158,311

220023 40170

270020 97522,4

440019 86258,9739,2

38 777164,594,7

340042 816115,9749,5

8,4

270014 03298,14496,9

320018 21936,5

620043 152222,534,1



естабильность российской экономики вовсе не заставила путешествующих россиян отказаться от привычки остав-
лять в поездках чаевые. Как следует из недавнего опроса Tutu.ru, принципиально не оставляют чае-
вых 27% туристов. 33% благодарят персонал, если остались довольны обслуживанием. 22% всегда 
оставляют на чай сотрудникам ресторанов. Остальным профессиям повезло меньше: горничные 
в отелях получают небольшие суммы только от 11% туристов, а водители такси и экскурсионные  
 гиды — лишь от 2–3%. 

«Гости отелей часто просто не знают о принятой практике относительно чаевых»,— констатирует ген-
директор Hospitality Income Consulting Елена Лысенкова. По ее словам, чаевые уместны в гостиницах 
абсолютно любого уровня и для любого персонала, сумма при этом может варьироваться от €1–2 до 10% 
от стоимости счета. Например, горничным традиционно принято оставлять небольшую сумму на углу 
кровати. Но далеко не все гости на это идут. «Если портье, барменам и официантам чаевые предлагают 
в 90% случаев, то администраторы гостиниц и горничные получают их лишь в 20–30% случаев соответ-
ственно»,— объясняет госпожа Лысенкова. 

Операционный менеджер отеля Holiday Inn Express Moscow-Baumanskaya Алексей Панамарев отме-
чает значительное сокращение объема оставляемых чаевых. По его оценкам, в сравнении с 2014 годом 
их объем сократился на 30–50%. Господин Панамарев указывает, что сотрудников ресторанов гости так-
же все чаще обходят вниманием. По его словам, в заведениях, расположенных в отелях, чаевые остав-

ТЕКСТ  Александра  
Мерцалова

ФОТО Reuters, Getty Images
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ПРАВИЛА ЧАЕВЫХ
КАК ПРИНЯТО БЛАГОДАРИТЬ В РАЗНЫХ СТРАНАХ

Отношение к чаевым сильно варьируется в различных 
 странах. Туристам не всегда просто понять, насколько 
они уместны. «Деньги» выяснили, сколько принято давать 
на чай официантам, сотрудникам отелей и курьерам, 
 доставляющим еду из ресторанов.
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ляют намного реже, чем в независи-
мых. Горничным, по мнению господи-
на Панамарева, дополнительные сум-
мы дают лишь в 1–5% случаев, а адми-
нистраторов чаще благодарят шоко-
ладками и другими подарками. Точно 
в таком же положении оказываются 
турагенты, рассказывает представи-
тель OnlineTur.ru Игорь Блинов. По 
его словам, благодарят за организо-
ванный отдых туристы обычно после 
возвращения из поездки: привозят 
 небольшие сувениры, алкогольные 
напитки или местные сладости. 

Основатель сети винных баров 
«Винный базар» Евгения Качалова рас-
сказывает, что, несмотря на то что чае-
вые оставляют 90% гостей, суммы эти 
оказываются, как правило, незначи-
тельными и составляют только 7–8% от 
счета. «Четко 10% — это только сервис 
на банкетах или большие компании, 
когда на счет и чай гости складывают-
ся»,— рассказывает она. Госпожа Кача-
лова добавляет, что, оставит гость чае-
вые или нет, чаще зависит от времени 
суток, чем от формата заведения. На-
пример, днем или во время ланча до-
полнительные суммы оставляют до-
статочно редко: гости считают, что это 
не принято. 

Директор по логистике Delivery 
Club Иван Задохин рассказывает, что 
и доставляющим заказы курьерам 
в России чаевые оставляют редко: 
обычно это происходит в плохую пого-

ду, при объемных заказах и в тех слу-
чаях, когда клиента не оказывается на 
месте и его приходится ждать. «Можно 
предположить, что таким образом 
пользователи доставки хотят не столь-
ко отблагодарить за услугу, сколько 
компенсировать некие неудобства ку-
рьера, выходящие за рамки его обы-
денной работы»,— рассуждает он. 

Господин Задохин признает: еди-
ной практики относительно чаевых 
в мире не существует. Ситуация слиш-
ком сильно варьируется в зависимо-
сти от страны. Так, «лидером чаевых» 
традиционно считаются США, где 
принято благодарить практически 
весь персонал. Размер сумм составля-
ет 15–20% и, как правило, составляет 
значительную часть заработка курье-
ров и сотрудников общепита. Анало-
гичная традиция прижилась в Канаде. 
В странах Азии чаевые распростране-
ны намного меньше, а в Японии их 
вообще могут счесть за оскорбление. 
В Китае дополнительные суммы счи-
тается уместным оставлять лишь в за-
ведениях высокого ценового сегмен-
та. Аналогичная практика прижилась 
на Ямайке. В странах Латинской Аме-
рики чаевые, как правило, включают-
ся в счет, но платят их при этом кли-
енты по желанию. На социалистиче-
ской Кубе небольшую благодарность 
принято оставлять только в редких 
случаях, когда обслуживание очень 
понравилось •RE

U
TE

RS

G
ET

TY
 IM

AG
ES

СКОЛЬКО ПРИНЯТО ОСТАВЛЯТЬ НА ЧАЙ  
В ПОПУЛЯРНЫХ ТУРИСТИЧЕСКИХ СТРАНАХ
СТРАНА В РЕСТОРАНЕ В ОТЕЛЕ* В ТАКСИ
АНДОРРА 10% 1,25–2,5 ЕВРО 10%

АРГЕНТИНА 5–10% 10–20 ПЕСО НЕТ

АРМЕНИЯ 10% 400 ДРАМОВ НЕТ

АВСТРАЛИЯ ТОЛЬКО В СЛУЧАЕ ОСОБОГО СЕРВИСА НЕТ НЕТ

АВСТРИЯ 5–10% 1–2 ЕВРО 10%

АЗЕРБАЙДЖАН 10% 1 МАНАТ 10%

БЕЛОРУССИЯ 10–15% 2 РУБЛЯ НЕТ

БЕЛЬГИЯ 5% 1 ЕВРО НЕТ

БОЛИВИЯ НЕТ 5 БОЛИВИАНО 10%

БРАЗИЛИЯ 10% 1 РЕАЛ НЕТ

БОЛГАРИЯ ДО 10% 1–2 ДОЛЛАРА 10%

КАМБОДЖА 10% ЗА ХОРОШИЙ СЕРВИС 1 ДОЛЛАР 1–2 ДОЛЛАРА

КАНАДА 15–20% 1–2 ДОЛЛАРА 10–20%

ЧИЛИ 10% 2000 ПЕСО НЕТ

КИТАЙ ТОЛЬКО В ДОРОГИХ РЕСТОРАНАХ 6–18 ЮАНЕЙ НЕТ

ХОРВАТИЯ ТОЛЬКО В ДОРОГИХ РЕСТОРАНАХ 10–20 КУН НЕТ

КУБА 1 КУК ЗА ХОРОШИЙ СЕРВИС 1 КУК НЕТ

КИПР 10% 1–2 ЕВРО НЕТ

ЧЕХИЯ 10% 20 КРОН НЕТ

ДАНИЯ 10% ЗА ХОРОШИЙ СЕРВИС НЕТ НЕТ

ДОМИНИКАНСКАЯ РЕ-
СПУБЛИКА

10% 40 ПЕСО 10%

ЕГИПЕТ 10% 3–5 ФУНТОВ 10%

ЭСТОНИЯ 10% ЗА ХОРОШИЙ СЕРВИС 1 ЕВРО НЕТ

ЭФИОПИЯ ТОЛЬКО В ДОРОГИХ РЕСТОРАНАХ 9–18 БЫРОВ 10%

ФИНЛЯНДИЯ НЕТ 0,5–1 ЕВРО НЕТ

ГРУЗИЯ 5–10% 1–2 ЛАРИ НЕТ

ГРЕЦИЯ 5–10% ЗА ХОРОШИЙ СЕРВИС 1 ЕВРО НЕТ

ГОНКОНГ 10% 1 ДОЛЛАР НЕТ

ИСЛАНДИЯ 5–10% 1 ДОЛЛАР НЕТ

ИНДИЯ 5–10% 20 РУПИЙ НЕТ

ИНДОНЕЗИЯ 5-10% 1–2 ДОЛЛАРА НЕТ

ИРАН 5–10% 15–25 РЕАЛОВ НЕТ

ИРЛАНДИЯ 10–15% 1 ЕВРО НЕТ

ИЗРАИЛЬ 10–15% ЗА ХОРОШИЙ СЕРВИС 2 ШЕКЕЛЯ НЕТ

ИТАЛИЯ 10–15% ЗА ХОРОШИЙ СЕРВИС НЕ БОЛЬШЕ 5 ЕВРО 5–10%, ЕСЛИ ВОДИТЕЛЬ 
ПОМОГАЕТ С БАГАЖОМ

ЯМАЙКА ТОЛЬКО В ДОРОГИХ РЕСТОРАНАХ 100–200 ЯМАЙСКИХ ДОЛЛАРОВ НЕТ

ЯПОНИЯ НЕТ НЕТ НЕТ 

ИОРДАНИЯ 10–15% 1–2 ДИНАРА 10%

КАЗАХСТАН 10% 100–200 ТЕНГЕ НЕТ

ЛАТВИЯ 10% ЗА ХОРОШИЙ СЕРВИС 1 ЕВРО НЕТ

ЛИВАН 10% ЗА ХОРОШИЙ СЕРВИС 1,5 ТЫС. ФУНТОВ 5–10%

ЛИТВА 5–15% 1 ЕВРО НЕТ

ЛЮКСЕМБУРГ 10–15% 1 ЕВРО 10%

МАЛЬДИВЫ 5% 15 РУФИЙ 75–150 РУФИЙ  
ЗА ВОДНОЕ ТАКСИ

МЕКСИКА 10–15% 20–30 ПЕСО НЕТ

МАРОККО 10% 5–10 ДИРХАМОВ 5 ДИРХАМОВ

ЧЕРНОГОРИЯ 10% ЗА ХОРОШИЙ СЕРВИС 1 ЕВРО НЕТ

НЕПАЛ 1:00 20 РУПИЙ НЕТ

НИДЕРЛАНДЫ 1–2 ЕВРО 1 ЕВРО НЕТ

НОВАЯ ЗЕЛАНДИЯ НЕТ НЕТ НЕТ

НОРВЕГИЯ 10% ЗА ХОРОШИЙ СЕРВИС НЕТ НЕТ

ОМАН НЕТ НЕТ НЕТ

ПАНАМА 10% ЗА ХОРОШИЙ СЕРВИС 1–2 ДОЛЛАРА НЕТ

ПЕРУ 10% ЗА ХОРОШИЙ СЕРВИС 3 СОЛЯ НЕТ

ПОЛЬША 10% ЗА ХОРОШИЙ СЕРВИС 1 ЕВРО НЕТ

РУМЫНИЯ 5–10% 2 ЛЕЯ НЕТ

ПОРТУГАЛИЯ 10% 1–2 ЕВРО НЕТ

СЕРБИЯ 10–15% 80 ДИНАРОВ НЕТ

СИНГАПУР 5–10% 1–2 СИНГАПУРСКИХ ДОЛЛАРА НЕТ

СЛОВАКИЯ 10% 1 ЕВРО НЕТ

СЛОВЕНИЯ 10% 1 ЕВРО НЕТ

ЮАР 10–15% ЗА ХОРОШИЙ СЕРВИС 5–10 РЭНДОВ 10%

ИСПАНИЯ МОНЕТЫ 1 ЕВРО НЕТ

ШРИ-ЛАНКА 10% ЗА ХОРОШИЙ СЕРВИС 50–100 РУПИЙ НЕТ

ШВЕЦИЯ 5–10% 5–10 КРОН НЕТ

ТАИЛАНД 10% 20–50 БАТОВ НЕТ

ТУНИС 10% 1–2 ДИНАРА НЕТ

ТУРЦИЯ 5–10% 2–3 ЛИРЫ НЕТ

УКРАИНА 10% 10–20 ГРИВЕН НЕТ

ОАЭ 10–15% 5–10 ДИРХАМОВ 5 ДИРХАМОВ

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ 10–15% 1–2 ФУНТА 10%

США 15–20% 1–2 ДОЛЛАРА 10–15%

ВЬЕТНАМ 5% 20 ТЫС. ДОНГОВ НЕТ

*Портье, за один чемодан, сумма в национальной валюте. Источник: данные приложения GlobeTips.
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По финансовым законам военного времени. 1941
акануне войны экономика СССР находилась в очень хорошем состоянии. Бюджет 1940 года был 

сведен с профицитом. Доходы составили 180,2 млрд руб., расходы — 174,4 млрд 
руб. В проекте бюджета 1941 года было запланировано еще большее превышение 
доходов над расходами — 7,88 млрд руб.

В магазинах продавцы все реже отвечали, что какого-то товара нет в наличии. 
На рынках весной 1941 года творилось нечто ранее невиданное — колхозники 
не повышали цены, а снижали.

В первые же месяцы войны перевод экономики на военные рельсы потребовал 
значительных дополнительных расходов. Крупные денежные суммы срочно были 
нужны на формирование новых армейских подразделений, на выплаты мобили-
зованным в ряды Советской армии. Массовая мобилизация привела к увеличе-
нию фонда заработной платы военнослужащих — на 4 млрд руб. во втором полуго-
дии 1941 года по сравнению с первым полугодием. Семьям призванных выплачи-
вались пособия в связи с уходом кормильца на фронт — это еще дополнительные 

1,4 млрд руб. Около 3 млрд руб. соста-
вили расходы на эвакуацию населе-
ния, промышленного оборудования, 
ценностей с территорий, занятых вра-
гом. Выросли зарплаты на предприя-
тиях военной промышленности. Од-
новременно в других отраслях про-
мышленности и в административном 
аппарате фонды заработной платы бы-
ли сокращены. 

В то время как расходы бюджета рез-
ко возросли, доходы снижались. Од-
ной из главных причин была оккупа-
ция врагом западных районов страны. 
На эти территории приходилось 64% 
добычи угля, 58% выплавки стали, 71% 
производства чугуна, 60% производ-
ства алюминия. Большая часть сель-
скохозяйственной продукции СССР 
также производилась на территории, 
занятой врагом.

Резко ухудшилась ситуация с про-
дуктами питания. Были введены кар-
точки на хлеб, крупу, сахар, масло, мя-
со, рыбу, кондитерские изделия, а из 
промтоваров — на мыло, обувь, одеж-
ду, ткани. Нормы снабжения зависели 
от того, к какой группе населения от-
носился человек. Самые маленькие — 
у иждивенцев, самые большие — у ра-
ботников оборонных предприятий.

Благодаря карточкам цены на про-
дукты питания в государственных ма-
газинах удалось удержать на довоен-
ном уровне. На рынках цены стали ра-
сти. Чтобы избежать их катастрофиче-
ского взлета, нужно было ограничить 
количество денег в обращении. Для 
этого уже на второй день войны было 
введено ограничение на выдачу на-
личных денег с вкладов в сберкассах 
суммой 200 руб. в месяц. 

В государственной торговле были 
увеличены цены на спиртное, табак, 
парфюмерию.

Еще одна причина снижения дохо-
дов бюджета — снижение розничного 
товарооборота. Советские люди стали 
тратить меньше денег на бытовые ус-
луги, культурные мероприятия, пасса-
жирский транспорт.

Все на борьбу  
с инфляцией!
Громадную дыру в бюджете нужно бы-
ло срочно заполнять. Необходимо бы-
ло принимать срочные антиинфляци-
онные меры.

Рабочие стахановцы и стахановки  
получали продовольственные карточки  
по повышенным нормам, а в рабочих  
столовых — особые «стахановские обеды»

ТЕКСТ Алексей Алексеев
ФОТО  РИА Новости, 

 Фото архив журнала  
«Огонёк», Фотоархив 
журнала «Огонёк»/ 
Коммерсантъ;  
А.Устинов, С.Коршунов, 
В.Иванов/Фотоархив 
журнала «Огонёк»;  
Петр Оцуп/  
Фото хроника ТАСС
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Великая Отечественная война потребовала от совет-
ского народа героической мобилизации всех сил, 
всех ресурсов. Свой вклад в общую победу внесли 
специалисты финансового и банковского сектора, 
оперативно решавшие сложнейшие задачи по обе-
спечению функционирования экономики и денеж-
ного обращения в это тяжелейшее для страны время. 
Благодаря их труду финансовая система СССР 
 выдержала испытание войной.

 ЦЕНА ПОБЕДЫ
КАК РАБОТАЛА СОВЕТСКАЯ ФИНАНСОВАЯ СИСТЕМА  
ВО ВРЕМЯ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ
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Уже 3 июля 1941 года Президиум Вер-
ховного совета СССР издал указ «Об 
установлении на военное время вре-
менной надбавки к сельскохозяйствен-
ному налогу и к подоходному налогу 
с населения».

Для колхозников и единоличников 
сельскохозяйственный налог вырос 
в два раза. Но семьям, в которых были 
военнослужащие, предоставлялись 
льготы. При одном военнослужащем — 
скидка 50%, при двух и более — полное 
освобождение. Для рабочих и служа-
щих, не подлежащих призыву, надбав-
ка к подоходному налогу зависела от 
зарплаты. Те, кто получал менее 
300 руб. в месяц, надбавки не платили. 

Для зарабатывавших от 300 до 500 руб. 
в месяц — 50%, от 500 до 600 руб. в ме-
сяц — 75%, свыше 600 руб. в месяц — 
100%. Еще больше, до 200%, был размер 
надбавки для тех, кто подлежал призы-
ву, но был освобожден от него.

21 ноября 1941 года был введен но-
вый налог — на холостяков, одиноких 
и бездетных. Он распространялся на 
всех мужчин от 20 до 50 лет и всех жен-
щин от 20 до 45 лет, не имевших детей. 
Размер этого налога составлял при ме-
сячном заработке до 150 руб. 5 руб. в ме-
сяц, при более высоком — 5% от зара-
ботка. Колхозники платили 100 руб. 
в год. От уплаты налога освобождались 
военнослужащие, а также жены погиб-

ших или пропавших без вести военнос-
лужащих на период войны.

С 1942 года надбавки к сельскохозяй-
ственному и подоходному налогу были 
отменены, вместо них был введен воен-
ный налог. Его размер зависел от зара-
ботка и начинался с 120 руб. и мог мак-
симально достигать 2,7 тыс. руб. в год. 
От уплаты этого налога также освобож-
дались все военнослужащие.

Несмотря на все принятые меры, 
потребовалась эмиссия денежных зна-

ков Госбанком СССР. Количество денег 
в обращении в начале войны составля-
ло 18,4 млрд руб., к 1 января 1942 го-
да — 34,7 млрд руб., без учета средств 
на временно занятой территории — 
около 30 млрд руб. То есть масса денег 
по сравнению с довоенным уровнем 
увеличилась почти вдвое.

Вместо планируемого профицита 
в 7,88 млрд руб. госбюджет в 1941 году 
был сведен с дефицитом 14,5 млрд руб.

А для тебя, родная,  
есть касса полевая
При управлениях фронта формирова-
лись полевые конторы, при армиях 
действовали полевые отделения, при 
штабах корпусов, дивизий и отдель-
ных бригад — полевые кассы. Первые 
полевые учреждения Госбанка были 
созданы уже 23 июня 1941 года.

Полевая касса — это трое военнослу-
жащих. Начальник, бухгалтер и кассир. 
В штате полевого отделения было бо-
лее 30 человек. Обычно в эти подразде-
ления старались призывать людей 
с опытом работы в банковских учреж-
дениях. «Вооружение» сотрудников по-
левых учреждений — складной стол, 
железный ящик для наличных денег, 
брезентовые мешки с замками, ручки, 
карандаши, чернила, бухгалтерские 
и кассовые книги, бланки, печати. Неу-
добные во фронтовых условиях желез-
ные ящики потом сменились ящиками 
из-под снарядов.

Согласно «Положению о полевых 
учреждениях Госбанка СССР» от 9 ав-
густа 1940 года, полевые кассы произ-
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СКОЛЬКО СТОИЛА  
СОВЕТСКАЯ ВОЕННАЯ 
ТЕХНИКА В НАЧАЛЕ 
И В КОНЦЕ ВОЙНЫ

В 2018 году Министерство обороны 
РФ обнародовало данные о ценах 
на военную технику во время Великой 
Отечественной войны. Их назвал 
в эфире радиостанции «Эхо Москвы» 
директор департамента финансового 
обеспечения Министерства обороны 
России Евгений Пронский.
По его словам, танк Т-34 в 1941 году 
стоил 269 тыс. руб., в 1942 году — 
193 тыс., в 1945-м — 135 тыс. руб. 
 Самолет Ил-4 стоил в 1941 году 
800 тыс. руб., год спустя — 468 тыс., 
в 1945 году — 380 тыс. руб. Пистолет-
пулемет Шпагина стоил 500 руб. 
в 1941 году, 400 руб. в 1942 году, 
148 руб. в 1945 году.
Оптовые цены на закупку вооружений 
и военного имущества постоянно сни-
жались. Общая экономия за время 
 войны на закупки военной техники 
 составила порядка 50 млрд руб.
В странах-союзниках ничего подоб-
ного не наблюдалось. Например, 
 американский танк Sherman в 1942 
году стоил $33 тыс., а в 1945 году — 
от $41 тыс. до $64 тыс. в зависимости 
от модификации.

На деньги, переданные  
колхозником Ферапонтом  
Головатым и его семьей  
в Фонд обороны, были построены 
два самолета-истребителя

Перевыполнение норм  
на военных заводах было нормой



водили прием выручки полевых воен-
торгов, а также прием и выдачу вкла-
дов военнослужащих. У сотрудников 
полевых касс была и печальная обя-
занность — выполнять завещатель-
ные распоряжения погибших воен-
нослужащих.

Обратите внимание на дату приня-
тия положения — август 1940 года. 
О факте его существования в банков-
ских учреждениях узнали только 
в 1941 году. То есть подготовка к войне 
уже велась, но до последнего остава-
лась надежда, что ее удастся избежать.

С 23 июня по декабрь 1941 года бы-
ло открыто 598 полевых учреждений. 
На основании постановления Совнар-
кома от 22 августа 1941 года была опе-
ративно создана единая система поле-
вых учреждений под руководством 
Управления полевых учреждений Гос-
банка СССР — система управления 
банковским обслуживанием действу-
ющей армии.

Уже в начале 1942 года начался рост 
остатков по вкладам в полевых учреж-
дениях. Большую часть денежного до-
вольствия бойцы зачисляли во вклады 
или переводили по почте семьям. По 
просьбе правления Госбанка Совнар-
ком издал распоряжение, позволяв-
шее членам семьи получать по дове-
ренности деньги с вкладов военнослу-
жащих в любой сберкассе.

Все для фронта,  
все для победы!
Очень важным источником доходов 
бюджета стало во время войны при-
влечение средств населения. Сбор 
средств на нужды обороны проходил 
под лозунгом «Все для фронта, все для 
победы!».

Государственные займы стали сред-
ством изъятия излишних средств из 
оборота и пополнения бюджета. За го-
ды войны займы принесли в бюджет 
113,9 млрд руб. (примерно десятую 

часть бюджетных доходов). Большая 
часть этой суммы была получена за 
счет четырех выигрышных займов, 
размещавшихся среди населения по 
подписке. Большинство рабочих 
и служащих подписывались на одну-
две месячные зарплаты. Первый воен-
ный заем 1942 года был выпущен на 
сумму 10 млрд руб., подписка принес-
ла 13,2 млрд руб. Второй заем в 1943 
году принес 20,8 млрд руб. вместо за-
планированных 12 млрд руб. Займы 
1944 и 1945 годов выпускались на сум-
му 25 млрд руб. каждый, а подписка 
составила соответственно 29 млрд 
и 26,7 млрд руб.

Существовали также процентные за-
ймы, размещавшиеся среди трудящих-
ся колхозов и промысловых артелей. 
По ним выплачивался доход в размере 
2% годовых. Эти займы принесли 
в бюджет 5 млрд руб.

Особый вид займов составляли бес-
процентные займы, предназначенные 

для вложения в них части свободных 
средств сберкасс и органов Госстраха. 
Они дали госбюджету за время войны 
5,8 млрд руб.

В 1941–1944 годах были проведены 
четыре денежно-вещевые лотереи. Они 
пополнили госбюджет на 1,2 млрд руб.

В конце июля 1941 года был создан 
Фонд обороны. Во всех отделениях Гос-
банка были открыты специальные сче-
та, на которые принимались доброволь-
ные пожертвования от трудящихся — 
как денежные средства, так и драгоцен-
ности. Рабочие многих заводов ежеме-
сячно отчисляли в Фонд обороны днев-
ной заработок. Доноры отказывались от 
получения платы за сданную кровь, изо-
бретатели — от премии за рацпредло-

ПРЕМИИ  
ЗА БОЕВЫЕ ЗАСЛУГИ 

По приказу наркома обороны СССР 
от 17 июня 1942 года в целях поощре-
ния боевой работы летчиков-истреби-
телей были установлены денежные на-
грады за сбитые самолеты противни-
ка: за бомбардировщик — 2 тыс. руб., 
за транспортный самолет — 1,5 тыс. 
руб., за истребитель — 1 тыс. руб.
По приказу наркома военно-морского 
флота СССР от 3 июня 1943 года уста-
навливались денежные награды за 
потопление кораблей противника: за 
линкор — 25 тыс. руб. командиру ко-
рабля, по 5 тыс. руб. среднему и стар-
шему комсоставу, по 1 тыс. руб. млад-
шему комсоставу, по 500 руб. крас-
нофлотцам; за крейсер соответствен-
но 20 тыс., 3 тыс., 1 тыс. и 500 руб.; 
за миноносец или подлодку соот-
ветственно 10 тыс., 2,5 тыс., 600 
и 300 руб.; за сторожевой корабль 
или тральщик соответственно 2 тыс., 
500, 200 и 100 руб.
Накануне битвы на Курской дуге 
был издан приказ наркома обороны 
от 24 июня 1943 года «О поощрении 
бойцов и командиров за боевую ра-
боту по уничтожению танков против-
ника». За каждый уничтоженный (под-
битый) танк противника полагались 
следующие премии. Танкистам: ко-
мандиру танка, механику-водителю 
и командиру орудия — по 500 руб. 
каждому, остальным членам экипа-
жа — по 200 руб. Артиллеристам: 
 командиру орудия и наводчику — 
по 500 руб., остальному составу рас-
чета — по 200 руб. Наводчику проти-
вотанкового ружья — 500 руб., номеру 
противотанкового ружья — 250 руб. 
За танк, подбитый или подожженный 
с помощью индивидуальных орудий 
борьбы, то есть гранаты или бутылки 
с зажигательной смесью,— 1 тыс. руб.
По приказу наркома обороны от 29 ав-
густа 1941 года дополнительные вы-
платы полагались десантникам. За 
каждую боевую десантную операцию 
командный состав получал месячный 
оклад, а рядовые бойцы по 500 руб.
Для справки: по данным Госкомстата, 
в 1940 году средняя зарплата рабоче-
го или служащего составляла 394 руб. 
в месяц, в 1945 году — 442 руб.

На государственные военные 
займы рабочие заводов обычно 
подписывались на одну-две  
месячные зарплаты

В 1944 году одной из главных 
задач для советской экономики 
стало восстановление заводов 
на освобожденных от врага  
территориях (на фото —  
Херсонский консервный завод)
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жения, деятели искусств — от гонора-
ров, сборов за концерты, премий. 

Вся страна знала имя колхозника Фе-
рапонта Петровича Головатого. Деньги 
в размере 100 тыс. руб., заработанные 
на продаже меда, Головатый передал 
в Фонд обороны. На них был куплен 
истребитель Як-1. Позднее вместе с род-
ственниками Головатый собрал еще 
100 тыс. руб. на постройку второго ис-
требителя.

Мария Васильевна Октябрьская по-
сле гибели мужа на фронте продала 
все вещи и ценности, внесла в Фонд 
обороны 50 тыс. руб. На эти деньги 

был построен танк «Боевая подруга», 
Мария Октябрьская стала его механи-
ком-водителем.

Русская православная церковь со-
брала пожертвования на сумму, превы-
шающую 300 млн руб. На эти деньги 
были построены танковая колонна 
«Дмитрий Донской» и авиаэскадрилья 
имени Александра Невского.

Всего за годы войны в Фонд оборо-
ны поступило 17,6 млрд руб. наличны-
ми деньгами, 13,2 кг платины, 131,4 кг 
золота, 9519 кг серебра, драгоценно-
стей на 1,7 млрд руб. На эти средства 
было построено около 2,5 тыс. боевых 

самолетов, несколько тысяч танков, 
8 подлодок, 16 военных катеров.

На доблестный труд
В режиме чрезвычайной ситуации со-
ветские финансисты должны были 
работать не только с фронтом, но 
и с тылом. Первоочередной задачей 
было кредитование эвакуированных 
предприятий. Уже в феврале 1942 го-
да учреждениям Госбанка СССР были 
даны указания об основных условиях 
кредитных отношений с эвакуиро-
ванными предприятиями. Допуска-
лось кредитование этих предприятий 
при недостатке собственных оборот-
ных средств. Необеспеченная задол-
женность по банковским ссудам, воз-
никшая в результате военных дей-
ствий, переносилась на отдельный 
ссудный счет и не взыскивалась до по-
лучения особых указаний. Со счетов 
эвакуированных предприятий задол-
женность поставщикам, бюджету 
и банкам списывалась также только 
в случае особых распоряжений прав-
ления Госбанка.

В 1942 году после перелома в ходе во-
йны перед банковской системой встала 
новая задача — кредитование предпри-
ятий и организаций, возобновлявших 
свою деятельность на освобожденных 
территориях Советского Союза. Им 
предоставлялись краткосрочные кре-
диты на льготных условиях и отсрочка 

НАШЕ ДЕЛО ПРАВОЕ, 
МЫ ПОБЕДИЛИ

Возглавлявший в годы войны Нарко-
мат финансов Арсений Григорьевич 
Зверев писал в своих воспоминани-
ях: «Наши финансы, кредит и денеж-
ная система выполнили свою истори-
ческую миссию в годы Великой Оте-
чественной войны».
В справке, составленной экспертами 
правления Госбанка СССР 17 мая 
1945 года, говорится, что в СССР 
за период войны денежная масса 
 выросла на 259%, а с учетом потерь 
денег во время войны — на 233%. 
Это один из лучших показателей сре-
ди воевавших стран. Меньше только 
у Великобритании, которой не при-
шлось вести войну на своей террито-
рии,— 150%. В США за время войны 
денежная масса выросла на 250%, 
в Бельгии — на 275%, во Франции — 
на 350%, в Японии — на 334%. 
В  Германии — на 360%. По оценкам 
других экспертов, показатели Японии 
и Германии были еще хуже.
При этом экономика нацистской Гер-
мании во многом держалась на гра-
беже захваченных территорий и раб-
ском труде. Германия вывозила 
с этих территорий промышленное 
оборудование, сырье, транспорт, 
сельскохозяйственные продукты. 
На ограбление покоренных стран 
 была направлена и фискальная поли-
тика. Например, в Польше была соз-
дана новая валюта, курс которой был 
намеренно занижен по отношению 
к рейхсмарке. На заводах и фермах 
Германии активно использовался 
труд узников концлагерей и рабочих, 
пригнанных из Польши и оккупиро-
ванных областей СССР.
Несмотря на все эти «преимущества», 
рыночная капиталистическая эконо-
мика гитлеровской Германии не вы-
держала конкуренции с плановой со-
циалистической экономикой Совет-
ского Союза. И эта победа советской 
экономики внесла свой вклад в об-
щую победу советского народа. Пла-
нирование, единый центр принятия 
решений, строгий контроль их испол-
нения — все это помогло обеспечить 
наилучшую мобилизацию всех имею-
щихся сил и средств, в том числе в де-
нежно-финансовой сфере, в чрезвы-
чайных условиях военного времени. 
А банковская система СССР, выража-
ясь современным языком, прекрасно 
справилась с самыми серьезными 
стресс-тестами.

?? 
??? 
??

Подписка на все четыре  
государственных военных займа 
оказалась намного выше  
запланированных цифр
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погашения необеспеченной задолжен-
ности по банковским ссудам. 

Кроме Госбанка льготным финанси-
рованием работ по восстановлению на-
родного хозяйства занимались банки 
долгосрочных вложений — Промбанк, 
Цекомбанк, Торгбанк и Сельхозбанк.

Благодаря режиму разумной эконо-
мии и трудовому героизму тружеников 
тыла в 1942–1944 годах себестоимость 
продукции в государственной промыш-
ленности снизилась на 17,2%. Наиболь-
ших успехов добились военные пред-
приятия. В 1944 году объем валовой 
продукции промышленности СССР на 
4% превзошел уровень довоенного 1940 
года. Наметился перелом и в сельском 
хозяйстве, что в свою очередь повлияло 
на снабжение продуктами питания го-
родского населения. В 1944 году были 
отменены ограничения на снятие 
средств с вкладов.

Начиная с апреля 1944 года в Москве, 
а затем и в других крупных городах Со-
юза стали открываться коммерческие 
магазины, где можно было покупать 
продукты и промтовары без карточек. 
Цены в них были выше, чем в магази-
нах, работавших по карточкам, но ни-
же рыночных.

В очень тяжелом для экономики 
1942 году дефицит бюджета страны до-
стиг самого высокого за время войны 
уровня — 17,9 млрд руб. В 1943 году 
бюджетный дефицит был уже втрое 
меньшим — 5,6 млрд руб. Бюджет 1944 
года имел уже профицит в размере 
4,7 млрд руб. Бюджет 1945 года был 
 сведен с профицитом 3,4 млрд руб. •

ФИНАНСОВЫЕ  
УРОКИ ВОЙНЫ

Какие уроки может извлечь 
 современная российская бан-
ковская индустрия из опыта 
 работы финансово-банковской 
системы во время Великой Оте-
чественной войны? На этот во-
прос «Деньгам» ответил член об-
щественного совета при Мини-
стерстве обороны РФ полков-
ник в отставке Виктор Баранец.
Опыт финансирования советской обо-
ронки в годы Великой Отечественной 
войны очень полезен в современных 
условиях, когда нашему оборонно-про-
мышленному комплексу и банковской 
индустрии приходится работать под 
мощным санкционным давлением США 
и других стран НАТО.
Грамотная и гибкая промышленная 
стратегия государства — это дополни-
тельное «оружие», которое дает преи-
мущество над оппонентом. Когда над 
системой финансирования гособорон-
заказа в результате санкций Запада 
нависла угроза и российские банки 
начали упрекать за поддержку оборо-
носпособности страны, власть создала 
опорный банк для российской оборон-
ки — Промсвязьбанк. Принятое реше-
ние обеспечило стабильность финан-
сирования и защиту «финансовых ар-
терий», питающих оборонную промыш-
ленность, а армии — дало гарантию от 
сбоев в планомерном получении бое-
вой техники, предусмотренной госпро-
граммой вооружения. 
Какие традиции сложились в банков-
ской системе в годы Великой Отече-
ственной войны, что она принесла 
нам? Способность быстро подстраи-
ваться под экстремальные обстоятель-
ства. Концентрировать денежные сред-
ства на приоритетных, стратегических 
направлениях. Бережно относиться 
к каждой копейке, выделяемой на обо-
ронные цели. Не забывать, что главное 
в работе не финансовые показатели, 
а достижение единой для всех цели.
Посмотрим, что из этого нашло отраже-
ние сегодня. Институт оборонного бан-
ка был запущен в кратчайшие сроки. 
О его создании было объявлено в нача-
ле 2018 года, а уже с лета банк начал 
функционировать в нормальном режи-
ме и обеспечивать первые контракты 
ГОЗ. Финансовое состояние опорного 
банка для ОПК также было оперативно 
улучшено — кредиты дорезервированы, 
а докапитализация прошла даже с не-
большим запасом. И в итоге была соз-
дана четкая система контроля за расхо-
дованием средств, выделяемых на го-
соборонзаказ. Вероятно, именно ее 
имел в виду министр обороны РФ Сер-
гей Шойгу, когда говорил: «Теперь мы 
имеем возможность четко отслеживать, 
как расходуются народные деньги,— 
от патрона до межконтинентальной 
баллистической ракеты». При выделе-
нии кредитов клиентам, задействован-
ным в системе выполнения гособорон-
заказа, банк не ставит задачу выдавить 
проценты из клиентов и получить мак-
симальную прибыль. Он стремится 
быть  союзником для клиентов. В этом 
 своего рода уникальность стратегии, 
 неотъемлемая часть «дорожной карты» 
совмест ной работы российской 
 оборонки и банковской системы.

На средства Фонда обороны 
 были построены около 2,5 тыс. 
 боевых самолетов, несколько 
 тысяч танков, 8 подлодок,  
16 военных катеров
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Развитие часового дела в первой 
 половине ХХ века было продиктова-
но необходимостью снабдить офи-
церский состав армий стран, участву-
ющих в двух мировых войнах, как 
можно более эффективными часо-
выми механизмами. У человечества 
вдруг появилась потребность точно 
замерять отрезки времени в полевых 
условиях, понимание времени стало 
жизненно важным, и большинство 
часовых брендов, хорошо известных 
сегодня, ведут летопись своего успеха 
именно с первой трети прошлого 
 столетия.

ТЕКСТ Екатерина Зиборова
ФОТО  предоставлены

пресс-службами марок

1

2

Zenith, часы Pilot Type 20 
Chronograph Adventure, 
45 мм, бронза, механизм 
с автоматическим подзаводом

Montblanc, часы 1858 
Geosphere Limited Edition, 
42 мм, бронза, механизм 
с автоматическим подзаводом

Ulysse Nardin, часы Marine 
Torpilleur Military, 44 мм, сталь 
с покрытием DLC, механизм 
с автоматическим подзаводом

Panerai, часы Submersible 
Marina Militare Carbotech, 
47 мм, композитный материал 
Carbotech, механизм 
с автоматическим подзаводом

Patek Philippe, часы Aquanaut 
5168Gvb, 42,2 мм, белое 
золото, механизм 
с автоматическим подзаводом

Audemars Piguet, часы Royal 
Oak Offshore Selfwinding 
Chronograph, 44 мм, сталь, 
керамика, механизм с автомати-
ческим подзаводом

Hamilton, часы Khaki Field 
Mechanical, 38 мм, сталь, 
механизм с ручным подзаводом

G-Shock, часы Mudmaster 
GG-B100-1A3, 44,9 мм, карбон, 
кварцевый механизм
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2
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3
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ДИСК ЦВЕТА ХАКИ
НАРУЧНЫЕ ЧАСЫ В СТИЛЕ МИЛИТАРИ

больше появляется моделей 
в винтажном стиле с оттен-
ками милитари и так назы-
ваемых полевых часов цвета 
хаки. И если в прошлом сто-
летии часы для военных тра-
диционно делали в корпусе 
из стали, то современные на-
учные разработки позволяют 
задействовать и более инно-
вационные материалы. Так, 
Ulysse Nardin выпустили мо-
дель Marine Torpilleur 
Military в корпусе с DLC-
покрытием, делающим сталь 
более износостойкой. 
Panerai создали версию моде-
ли Submersible Marina 
Militare в материале 
Carbotech из композитного 
карбона, более прочного, 
чем обычный. Все более рас-
пространенным решением 
для корпуса становится 
бронза — как никакой дру-
гой материал, бронза прида-
ет часам эффект старины. Ее 
приятный золотистый отте-
нок украшает новые Zenith 
Pilot Type 20 и Montblanc 
1858 Geosphere.

В отличие от Ulysse Nardin 
и Panerai, которые снабжа-
ли часами флот и подводни-
ков, и Zenith, выпускавшим 
часы для приборной доски 
первых самолетов, у Patek 
Philippe нет явного военно-
го прошлого. Тем не менее 
в этом году марка предста-
вила модель Aquanaut с ци-
ферблатом и ремешком цве-
та хаки, который по праву 
можно считать главной ассо-
циацией со стилем милита-
ри. В стремлении подчер-
кнуть принадлежность к во-
енной тематике Audemars 
Piguet пошли еще дальше 
и сделали для новых Royal 
Oak Offshore специальный 
ремешок с камуфляжным 
принтом. 

Но поскольку экстремаль-
ные условия подразумевают 
риск для жизни, а значит, за-
бота о сохранности часов от-
ходит на дальний план, дей-
ствительно практичными 
часами становятся более до-
ступные варианты, такие 
как Casio G-Shock Mudmaster 
или Hamilton Khaki Field •

часами становятся более до-

В конце XIX века часы на запястье носили исклю-
чительно женщины, то были вещицы миниатюр-
ные, ювелирные, в которых механизм был вто-
ричной функцией. Мужчины же носили часы на 
цепочке в кармане жилета или брюк. Все изме-
нилось после Первой мировой войны. На фронте 
удобство и практичность оказались более важны-
ми, чем гендерные предрассудки, и первые экс-
периментаторы стали крепить корпус часов к ко-
жаному ремешку подручными средствами и обо-
рачивать ремешок вокруг запястья. Оказалось, 
так гораздо удобнее и быстрее сверять время, 
и не нужно тратить ценные минуты на то, чтобы 
достать часы из кармана и затем положить их об-
ратно. По окончании Первой мировой войны 
вернувшиеся с фронта мужчины продолжали 
по привычке носить часы на запястье — тогда 
 наручные часы начали превращаться в символ 
мужественности. 

К началу Второй мировой часовые марки ста-
ли получать крупные государственные заказы на 
производство точных, ударопрочных и удобных 
в ношении на запястье механизмов. Особым 
спросом у всех видов войск пользовались моде-
ли с темным циферблатом и крупными контраст-
ными цифрами — показания времени считыва-
лись даже в условиях плохой видимости; круп-
ной заводной головкой, чтобы можно было регу-
лировать время, не снимая перчатки; на ремеш-
ке из грубой кожи или плотной ткани, чтобы 
можно было носить поверх куртки и легко заме-
нить при повреждении.

Сегодня, когда производителей часов очень 
много, все крупные компании с историей стара-
ются как можно четче охарактеризовать то, что на-
зывается ДНК бренда, и дань уважения прошлому 
компании становится чрезвычайно важной. Все 
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